
Радио «КП» и Олег Газманов включают 
новые песни со всей России! -

    15:00

От Волги  
до Енисея

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Трагедия Костомарова может  
повториться с любым,  

кто занимается  
самолечением

Читайте на стр. 11   ‣
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Оксана 
Домнина:

- Это огромное 
чудо, что Роман 

с нами.

Продолжение на стр. 7   ‣

Дмитрий СТЕШИН, военкор «КП»

Почему так важно взять 
Угледар и Бахмут.

События последних дней четко обозна-
чили (или подтвердили) стратегический 
замысел «битвы за Донбасс» и все страхи 
киевских политиков и военных. Военкор 
«КП» смог своими глазами увидеть это 
сражение с двух направлений - подступов 
к Угледару и Бахмуту.

Для 
украинских 
войск 
«варится» 
новый котел
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Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Читайте на стр. 3   ‣
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Самые востребованные 
профессии: 
тамада, шофер,  
экономист
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Краснодарский край утонул в снегу
Евгения СОРОКА 

По словам 
синоптиков, это 
самая мощная с 
начала зимы метель.  

Кубань уже третий день 
находится во власти штор-
мового циклона. Засыпало 
почти все районы края. Снег 
не обошел стороной даже 
Сочи, где выросли небыва-
лые сугробы. На трассах при-
шлось перекрывать движение 
- дорожники не успевали рас-
чищать проезжую часть. По 
данным синоптиков, за сут-
ки на курорте выпала треть 

месячного объема осадков, 
а саму метель называют са-
мой мощной с начала зимы. 
Непогода, которая бушует в 
крае, стихнет, но ненадолго. 
Синоптики уже предрекли но-
вый циклон. 

16 февраля к берегам Чер-
ного моря распространится 
гребень скандинавского ци-
клона. Погода здесь улуч-
шится, но в конце недели 
пробьется новый ненастный 
вихрь. 

- 16-го числа ждем стаби-
лизацию, но она будет кра-
тковременной. К выходным 
прогнозируем новую порцию 
осадков и ветра, потому на-

деяться на серьезные улуч-
шения в погоде не стоит, 
- говорит ведущий метео-
ролог «Гисметео» Леонид 
Старков. 

Скорость ветра будет 6-11 
метров в секунду, местами по-
рывы 12-14 метров в секунду, 
а на участке Анапа - Гелен-
джик порывы 15-20 метров 
в секунду. 

Преобладающие значения 
дневной температуры на Ку-
бани будут колебаться от ми-
нус 4 до плюс 1 градуса. При 
этом в ночные часы морозы 
неизбежны, прогнозируют по-
нижение отметок до минус 
14-16 градусов.
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ЗДОРОВЬЕ
Простые 
упражнения 
на каждый день 
для хорошей осанки

ИСТОРИЯ ЛЮБВИ
Десять счастливых 
семейных пар, 
которые объединила 
специальная 
военная операция

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

ЗВЕЗДЫ
Кристина Асмус 
впервые после развода 
с Гариком Харламовым  
показала своего нового 
возлюбленного

Татьяна АЛЕКСЕЕВА

Глава МИД России 
дал интервью 
13-летней 
школьнице 
из Ленинградской 
области и вспомнил 
свое первое 
стихотворение.

В один из декабрь-
ских дней ушедшего года 
13-летняя Таня Алексее-
ва из небольшого городка 
Сясьстрой Ленинград-
ской области остави-
ла на сайте благотво-
рительной акции «Елка 
желаний» послание сле-
дующего содержания: 
«Хочу окунуться в про-
фессию журналиста». 
Таня учится в 6-м клас-
се Сясьстройской специ-
альной (коррекционной) 
школы. Сложный диа-
гноз, ДЦП с частичной 
потерей зрения, не меша-
ет ей мечтать в будущем 
работать в СМИ.

И надо же было тако-
му случиться, что шарик 
именно с этим Таниным 
желанием снял с крем-
левской елки министр 
иностранных дел России 
Сергей Лавров. Главный 
дипломат страны с удо-
вольствием согласился 
поработать новогодним 

волшебником и предло-
жил Тане взять у него 
эксклюзивное интервью - 
ниже вы можете прочи-
тать выдержки из него. 

- Сергей Викторович, 
мне и моим ровесникам-
подросткам, задумываю-
щимся о жизненном пути, 
интересно узнать, почему 
вы стали дипломатом.

- Это произошло слу-
чайно. Я любил физику, 
математику. В школе у 
нас был классный руко-
водитель - Сергей Ива-
нович Кузнецов. Мы 
его обожали. Он ходил 
с нами в походы, пел 
песни. Видимо, через 
личное восприятие на-
шего классного руково-
дителя я и загорелся его 
предметами, которые он 
преподавал, - физикой и 
математикой. Хотел по-
ступать в Московский 
инженерно-физический 
институт (МИФИ) или 
в Московский физико-
технический институт 
(МФТИ), готовился.

Экзамены там начи-
нались 1 августа. Мне 
ребята-приятели, ко-
торые хотели посту-
пать в МГИМО, сказа-
ли, почему бы тебе не 
попробовать с нами. В 
МГИМО экзамены на-
чинались на месяц рань-

ше - первого июля. У 
меня была серебряная 
медаль. Поэтому нужно 
было сдавать два экза-
мена - первого и тре-
тьего июля. Я их сдал, 
поступил. Потом, через 
несколько дней, собра-
лись нашим новым кур-
сом на стройку Остан-
кинского телецентра. 
У нас сложилась такая 
компания, что я решил 
не испытывать судьбу и 
остаться на этой стезе. 
Нисколько не жалею.

- Я знаю, что вы пи-
шете стихи. А при каких 
обстоятельствах вы на-
писали первое стихотво-
рение?

- В студенческие го-
ды мы каждые канику-
лы ездили в Сибирь, на 
Дальний Восток - Хака-
сия, Тува, Якутия, При-
морье.

В первом студенче-
ском отряде, недалеко 
от нашего расположе-
ния, был поселок По-
стоянный. Я о нем на-
писал стихотворение. 
Не знаю, было ли это 
самое первое, но одно 
из первых. Там было 
что-то вроде:
Видел я, как рождается 

город будущих дней,
Город, скрытый 

саянским туманом,
Ты останешься в памяти

 вечно моей,
Город добрых людей 

Постоянный…
С огромным уваже-

нием отношусь к сиби-
рякам, к их характеру и 

духу. Это то, что сейчас 
необходимо всей нашей 
стране, - твердость духа 
и уверенность в своей 
стране, народе.

- В связи со сложной 
обстановкой в мире будут 
ли издаваться в России 
книги иностранных пи-
сателей?

- Конечно, будут. Мы 
же не хотим уподоблять-
ся инквизиторам, тем, 
кто сжигает книги. В на-
шей истории их сжигали 
инквизиторы в Средние 
века, нацисты, уни-
чтожавшие произведе-
ния мировой культуры. 
Этим занимаются и не-
онацисты, те, которые 
в Скандинавских стра-
нах сжигают священную 
книгу мусульман Коран.

На Украине тоже пра-
вят бал неонацисты. 

Они изымают книги 
на русском языке из 
библиотек и тонна-
ми сжигают книги 
русских классиков. 
Это не наша фило-
софия. Это фило-
софия тех, кто хо-
чет отменить все, 
кроме себя, кто хо-
чет окончательно уни-
чтожить все русское, как 
они громогласно при-
зывают унизить Россию, 
нанести ей поражение, 
сделать так, чтобы Рос-
сия долгие десятилетия 
не могла оправиться в 
экономическом смысле.

Те, кто понимает свою 
слабость, кто боится 
честного соприкосно-
вения с конкурентами 
в экономике, военно-
технической области, 
спорте или культуре, 

закрываются, запре-
щают журналистов и 
СМИ, пишущих прав-
ду. В своем медийном 
пространстве наши за-
падные коллеги не хо-
тят видеть правду. Им 
нужна информацион-
ная среда, которая будет 
оглушительно молчать в 
ответ на факты совер-
шения западными лиде-
рами тягчайших престу-
плений, как это было со 
взрывами газопроводов 
«Северный поток-1» и 
«Северный поток-2». 
Были опубликованы 
убедительнейшие сви-
детельства, но ни один 
западный журналист, 
даже из тех, кто позици-
онирует себя объектив-
ным, не прокомменти-
ровал эти убийственные 
факты.

Нас не удивляет 
стремление Запада «ри-
совать» картину мира 
и представлять ее ис-
ключительно как ему 
выгодно. Но и мы, и 
наши дети, и внуки бу-
дем обогащаться за счет 
всей сокровищницы 
мировой культуры.

«Вопрос дня» 
«по мотивам» > стр. 3.

От первого лица
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Министр иностранных дел Сергей Лавров ненадолго оторвался 
от международной повестки, чтобы исполнить новогоднее желание 

Тани Алексеевой.  

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Как интервьюер - интервьюеру
Для того чтобы Таня почувствовала 

себя настоящим журналистом, департа-
мент информации и печати МИД России 
и Медиагруппа «Комсомольская правда» 
организовали для нее, ее мамы и сестры 
экскурсию по офису нашей редакции.

Таня смогла побывать в студии прямого 
эфира Радио «Комсомольская правда» (FM.
KP.RU) и пообщаться с ведущим Михаи-
лом Антоновым, а также получила не-
большой мастер-класс по тому, как брать 
интервью, у признанного мэтра этого жан-
ра, журналиста «Комсомольской правды» 
Александра Гамова. Александр Петрович 
дал девочке несколько советов, как пра-

вильно выстраивать доверительные отноше-
ния со своими героями, и вспомнил самое 
запоминающееся интервью в его жизни.

- Это было уже пару десятков лет назад. 
Я тогда поговорил со старейшей уборщи-
цей в Кремле, ее все там знали, она всех 
кормила пирожками. Так вот она работа-
ла еще при Сталине и хорошо помнила 
вождя, рассказывала мне про него, - рас-
сказал Гамов.

На прощание наш обозреватель подпи-
сал Тане Алексеевой свои книги о секретах 
журналистского мастерства: «Пусть сбу-
дутся все твои мечты. Твоя «Комсомолка» 
и Александр Гамов».
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В редакции «Комсомольской правды» 
(слева направо): маститый обозреватель 
Александр Гамов, молодая журналистка 
Татьяна Алексеева и ее сестра Камилла. 

Полную 
версию 
интервью главы МИДа 
Тане Алексеевой 
читайте на сайте KP.RU

Сергей ЛАВРОВ:

Я любил физику, 
а стал дипломатом
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В подмосковном аэропорту Жуковский встретили от-
ряд российских спасателей, сотрудников кинологической 
службы и врачей, которые в течение недели помогали в 
ликвидации последствий разрушительного землетрясения 
в Сирии. Наши эмчеэсники вытащили из развалин более 50 
человек в провинции Латакия и при этом сами ежедневно 
рисковали жизнью, работая в условиях повышенной сейсми-
ческой опасности и разрушенной инфраструктуры. Работу 
российских спецов сирийские коллеги оценили на отлично. 

13-летняя Таня Алексеева при помощи 
«Комсомолки» исполнила свою мечту - 
взяла интервью у главы МИДа Сергея 
Лаврова (см. стр. 2).

А вы бы у кого хотели 
взять интервью?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

- Наверное, у Байдена. Мне даже не профессионально, 
а лично для себя интересно увидеть, что движет человеком, 
старательно ввергающим мир в Третью мировую. Причем и 
переводчик не нужен, моего знания английского хватит для 
разговора.

Владимир ВИШНЕВСКИЙ, поэт и сатирик:
- Я в своей короткой журналистской юности взял несколько 

интервью, но потом быстро понял, что сподручнее их давать. 
С тех пор я делал это бессчетное число раз. Сейчас я ни у 
кого брать интервью не хочу, мне неинтересно.

Оскар КУЧЕРА, актер и телеведущий:
- Взял бы интервью у Путина. Слишком много вопросов, 

на которые сам пока не могу найти ответы. А он их навер-
няка знает.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Вот если бы была возможность взять у кого-то из про-

шлого, то я бы поговорил с Екатериной Великой! На время 
ее правления пришлась одна из самых эпохальных страниц в 
истории России. Мне интересно было бы знать, как на самом 
деле все происходило.

Владимир КУЗНЕЦОВ, пранкер Вован:
- Ну с политиками мне уже не особо интересно говорить. 

Но я бы взял интервью у Виктора Пелевина. Некоторые 
книги у него неплохие. Но он очень закрытый человек. Вот 
если бы мне помогли договориться...

Станислав САДАЛЬСКИЙ, 
заслуженный артист РСФСР:

- Мне сейчас запретили сладкое, поэтому у меня теперь все 
мысли о конфетах. Я бы взял интервью у директора кондитер-
ской фабрики! Не важно какой. И спросил бы: сколько еще 
в конфеты будут класть пальмовое масло? Ведь как раньше 
вкусно было! А сейчас сплошные растительные жиры.

Елена ИЩЕЕВА, журналист, бизнесвумен: 
- Я бы с удовольствием хотела бы встретиться с вице-

премьером Маратом Хуснуллиным. Он у нас в стране за-
нимается строительством, мой бизнес тоже в этой сфере, 
и у меня есть масса вопросов: что будет реализовываться 
в нашей стране по этому направлению и почему у нас мало 
используются российские инновационные материалы? 

Георгий, 43 года, читатель сайта KP.RU: 
- Я несколько раз был в компании с известными людьми и 

всегда робею перед ними. Так что если бы и хотел, то все 
равно взять интервью не смог бы. Зато до сих пор, как в 
детстве, представляю, что стал богатым и знаменитым и у 
меня берут интервью. Задаю себе вопросы, даю красивые 
ответы. Такое интересное получается.

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ
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 � ФОТОФАКТ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В регионах аналитики Price.ru зафиксировали рост 
спроса на экономистов «с опытом».

Но особенно быстро в связи с санкциями и измене-
нием привычной логистики в 2022 году росла в плане 
количества вакансий транспортная сфера. А именно 
грузоперевозки. Особенно популярно направление 
кросс-докинг - сквозная перевозка с прямой доставкой 
без промежуточного хранения на складах.

Среди вакансий водителей почти каждая пятая - «опыт-
ные дальнобойщики».

- Сфера транспорта и логистики не только быстро 
адаптировалась к изменениям. Потребность в води-
телях испытывают как транспортно-логистические 
компании, так и промышленные предприятия, АПК, 
строительство, ретейл, - рассказывает Артем Кумпель.

Елена ОДИНЦОВА

Названы 
специальности, 
на которые резко 
вырос спрос 
в последнее 
время.

«Стране нужны ай-
тишники! Идите ту-
да, там и зарплаты 
самые высокие!» Чи-
тать такое приходит-
ся довольно часто. 
Но тот же «айтиш-
ник» - понятие рас-
тяжимое. Какие-то 
их навыки востребо-
ваны, а какие-то не 
очень, где-то платят 
больше, а где-то со-
всем не хотят пла-
тить. Специалисты 
ценового агрегатора 
Price.ru и платформы 
для трудоустройства 
Авито.Работа прове-
ли совместное иссле-
дование рынка про-
фессий в 2022 году, 
исходя из запросов 
на конкретные услу-
ги. Что именно нужно 
сегодня уметь, чтобы 

к тебе выстраивалась 
очередь из работо-
дателей и клиентов? 
Учитывалось не толь-
ко число вакансий, но 
и интенсивность по-
иска через онлайн-
сервисы тех или 
иных исполнителей. 
Так и на какие же 
услуги больше всего 
вырос спрос за 2022 
год?

Как отмечают ис-
следователи, ожила 
ивент-индустрия. То 

бишь организация все-
возможных мероприя-
тий и праздников.

- После пандемии 
россияне ожидаемо 
потянулись «в лю-
ди» - восполнять не-
достаток общения, - 
отмечает руководитель 
отдела аналитики 
Price.ru Денис Лога-
нов. - Торжества пе-
рестали проводиться 
в узком кругу, поэто-
му спрос на органи-
заторов мероприятий 

начал вновь набирать 
обороты.

- Праздники стано-
вятся комплексными, 
яркими, зрелищны-
ми, что увеличивает 
потребность в совер-
шенно разных спе-
циалистах: тамадах-
ведущих, вокалистах, 
менеджерах, - говорит 
управляющий директор 
платформы Авито Рабо-
та Артем Кумпель. - Для 
таких профессий ха-
рактерна сдельная по-
часовая оплата. И им 
нередко предлагают за-
работки выше средних.

Есть и неожидан-
ные тенденции. На-
пример, на 52% вырос 
спрос на обучение кав-
казским танцам. Экс-
перты это связывают 
с активным развитием 
внутреннего туризма - 
на Кавказе насмотре-
лись.

НА КОГО БОЛЬШЕ ВСЕГО ВЫРОС СПРОС
• Выездные бармены  +46
• Аниматоры  +35
• Организаторы игр в лазертаг  +23
• Организаторы детских дискотек  +21
• Организаторы свадеб  +13
 
 СКОЛЬКО МОЖНО ЗАРАБОТАТЬ
• Аниматор - около 2000 руб/ч
• Ведущий мероприятий, тамада - 1500 руб/ч
• Фотографы и видеографы - от 1000 руб/ч Д
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НА КОГО БОЛЬШЕ ВСЕГО ВЫРОС СПРОС
• Опытные экономисты  + 69
• Логисты  +48
• Водители с категорией Е +35 
(транспортное средство 
с прицепом) 
 
СКОЛЬКО МОЖНО ЗАРАБОТАТЬ
• Ведущий экономист - 50 - 85 тыс. рублей (регионы), 
  100 - 170 тыс. руб. (Москва)
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• Ведущий специалист по транспортной 
логистике - 50 - 300 тыс. руб.
• Водитель большегруза - до 140 тыс. руб.

Самые востребованные 
профессии в стране

Планируем и перевозим
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Картина дня: Кубань4

Евгения ХИЛЬКО

В Ейске бывший 
фельдшер спас женщину, 
провалившуюся под лед.

- Да не герой я, Бога благодарите! 
- застенчиво говорит 38-летний Вла-
димир Калиниченко, который спас 
женщину, провалившуюся под лед.

за шесть лет работы в скорой муж-
чина повидал много. вместе с колле-
гами не раз вытаскивал с того света 
пациентов. сейчас бывший фельдшер 
трудится в строительной компании. 
Но судьба вновь подкинула ему ситу-
ацию, где потребовалась его помощь. 

КриКи услышал 
случайно

- в свободное время люблю по-
бродить по Ейской косе, где камен-
ный выступ. с собой в сумке таскаю 
поисковый магнит, веревку, хобби у 
меня - клады искать. Но кто мог по-
думать, что эта веревка пригодится 
для спасения? - рассказывает житель 
Ейска владимир калиниченко. - в тот 
день на берегу Таганрогского залива 
ветер был сильный, но сквозь него я 
услышал слабые крики. Что-то екну-
ло внутри - решил проверить.

Оказалось, не зря. в нескольких 
сотнях метрах от владимира случи-
лась беда. Под лед водоема прова-
лилась женщина. Она спасала сво-
его ребенка, который, оступившись, 
упал в воду. Но в итоге помощь по-
требовалась ей самой. 

Около водоема бегал испуганный 
10-летний мальчик в мокрой одежде. 
рядом стояли две растерявшиеся 

женщины. владимир крикнул им, что-
бы вызывали врачей и спасателей. а 
сам на бегу стал вытаскивать верев-
ку. От берега до женщины, которая 
по шею стояла в ледяной воде, было 
метров 40. Чтобы добраться, он лег 
на живот и дополз до проруби. 

«сам бы нЕ Вытащил - 
мнЕ помог ВсЕВышний»

владимир рисковал своей жизнью. 
ведь он в любой момент мог прова-
литься под лед. 

- Я стал молиться. Просил все-
вышнего уберечь меня от беды, 
чтобы подо мной не пошли трещи-
ны, - говорит владимир. - Я бросил 
веревку женщине, она с трудом, но 
все же сумела завести ее за спину. 
вытягивая ее из воды, я, лежа, полз 
обратно. 

Добравшись до берега, владимир 
помог спасенной встать. вместе с 
сыном ее передали медикам. сейчас 
их жизни ничего не угрожает. 

- конечно, у нее было переохла-
ждение, но все-таки она осталась 
жива - для меня это самое главное, 
- продолжает владимир и тут же по-
вторяет: - Я уверен, что спасти жен-
щину удалось благодаря Богу. Благо 
не было течения, к счастью - веревка 
с собой. Ну не герой я! разве вы на 
моем месте так бы не поступили? 

Евгения СОРОКА

В Краснодарском крае растет 
число заболевших инфекцией.

В начале февраля стало известно о первом 
случае кори в Краснодарском крае. Болезнь 
диагностировали у школьницы из Анапы. 
Позднее стало известно - зараженных на 
курорте больше. Корь выявили у троих де-
тей и пятерых взрослых. Все они приехали 
из неблагополучных по заболеванию ре-
гионов. Однако инфекция добралась и до 
других городов.

- По последним данным, корь выявле-
на у 12 человек, из них пятеро - в Анапе, 
в их числе - трое детей. В Краснодаре 
заболевание диагностировали у двух де-
тей. Их возраст до 14 лет. Также известен 
случай выявления кори у женщины, от 
которой заразились ее муж и еще три 
человека, - рассказывает официальный 
представитель управления Роспотребнад-
зора в Краснодарском крае Ирина Ворон-
кова. - Известно, что и дети, и взрослые 
- не были привиты. На данный момент 
заболевшие госпитализированы, про-
ходят лечение.

Мирослава ЧЕРНАЯ

из-за праздников 
график работы 
почтальонов изменили.

Для пожилых людей любые 
новости об изменении графика 
выплаты пенсий - волнительны. 
Немалая часть жителей куба-
ни получают деньги из рук по-

чтальона. а впереди - сразу две 
праздничные даты в феврале 
и марте.

- в связи с предстоящими 
праздничными и выходными дня-
ми в феврале и марте 2023 года 
порядок выплаты и доставки пен-
сий, а также других социальных 
выплат изменится, - говорят в от-
делении Пенсионного фонда рос-
сии по краснодарскому краю.

На Кубани в феврале и марте 
пенсию принесут раньше

«молил бога, чтобы подо 
мной не пошла трещина»

 ■ будь В КурсЕ

 ■ Знай наших

спраВКа «Кп»

Кстати

Вспыхнула  
корь - старая 
хворь

Ю
ли

я 
ПЫ

Ха
ЛО

ва

КонКрЕтно

- Прививку  
поставила сразу, 
чтоб не прицепи-

лась зараза.

Надо сказать, что слу-
чаев кори не было заре-
гистрировано ни одного 
много десятков лет подряд. 
Пока некоторые родители 
не начали игнорировать 
вакцинацию детей. в дет-
сад без набора обязатель-
ных прививок против опа-
сных заболеваний, включая 
корь, не пустят. Потому 
очаги инфекции возника-
ют там, где детей не водят 
в детсад. 

к слову, вакцинировать-
ся можно в любой поликли-

нике по месту жительства 
или вакцинальном центре, 
никакой проблемы с этим 
нет. Прививка бесплатная.

Если вы сомневаетесь, 
была вакцинация или нет, в 
поликлиниках можно изме-
рить уровень антител.

Если человек контакти-
ровал с больным корью в 
течение трех суток, можно 
провести экстренную вак-
цинацию. Это поможет за-
щититься от инфекции, но 
затем нужно повторить инъ-
екцию через три месяца.

Вакцинация спасет
ВаЖно!

Владимир Калиниченко 
уверен - любой человек 
помог бы на его месте.

КОММЕНТАРИЙ  
СПАСАТЕЛЯ

спасатели считают иначе. По их 
словам, только благодаря героиче-
скому поступку владимира, женщи-
на осталась жива.

- рискуя собственной жизнью и 
здоровьем, он спас женщину от 
гибели, - говорит главный специа-
лист Службы спасения Ейского 
района Дмитрий Ракитянский. 
- сегодня из-за сильного перепада 
температур водоемы покрыты очень 
тонким слоем льда. Потому просим 
жителей быть аккуратными около 
водоемов.
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ФЕВраль
4 График для 

Краснодарского 
края:

Пенсии, которые 
по графику достав-
лялись 21 и 22 
февраля, выплатят 
21-го числа. Те, 
кто получал 23 и 24 
февраля, должен 
ждать пенсию 22-го.

4 График для 
Краснодара:

21-го числа вы-
платы принесут за 
21 и 22 февраля, 
а 22-го за 23 фев-

раля. Те, кто полу-
чал пенсию 24 фев-
раля, могут забрать 
ее в кассе ОПс при 
почтамте.

март
4 График для 

Краснодарского 
края:

Те, кто получал  
3 и 4 марта, долж-
ны ждать пенсию 
3-го числа. 4 мар-
та выплаты прине-
сут за 5 и 6 марта, 
а 7 марта - за 7-е и 
8-е числа. 9 мар-

та почтальон при-
дет, чтобы отдать 
пенсию тем, кто ее 
обычно получает  
9 и 10 марта.

4 График для 
Краснодара:

3 марта прине-
сут пенсию тем, 
кто обычно полу-
чает 3-го и 4-го, а  
4 марта - за 5-е. 
Те, кто получал 7-го 
и 8-го числа, долж-
ны ждать пенсию 7 
марта. 6 и 9 мар-
та почтальон придет 
по графику.

читайте  
на сайте

корь - вирусное заболе-
вание, чрезвычайно зараз-
ное. 98% непривитых или не 
имеющих иммунитета людей 
заболевают после контакта 
с зараженным. симптомы 
заболевания - высокая тем-
пература до 40 градусов, 
кашель, слезливость глаз. 
Через некоторое время на 
слизистой рта появляются 
белесые пятна. затем вы-
ступает сыпь по телу. Опа-
сны осложнения, которые 
может вызвать корь, - сле-
пота, поражение головного 
мозга и дыхательных путей, 
пневмония.

в другие дни пенсии будут вы-
плачиваться согласно графику. 
Те, кто получает выплаты на бан-
ковские карточки, о графике 

могут не беспокоиться. Деньги 
в кредитные организации посту-
пят в свой срок, а значит, пе-
речислят средства как обычно.

Без выплат никого не оставят.
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Елена КРИВЯКИНА

«ВЫПЬЕМ ВОДКИ - 
И В ПРОРУБЬ» 

- Мы к русским хорошо от-
носимся, праздники вместе 
отмечаем. В Крещение каза-
хи ныряют в прорубь похлеще 
ваших, а морозы у нас в ян-
варе бывают под 40 градусов. 
Выпьют водки - и в прорубь, 
не важно, христианин ты или 
нет, - смеясь, рассказывает мне 
один мой казахстанский зна-
комый.

К началу 2022 года в Казах-
стане насчитывалось 3,43 млн 
русских. Это 18% населе-
ния страны. Для сравнения, 
в 1989 году доля русских в Ка-
захстане составляла 38%. По-
кидала Казахстан в основном 
молодежь. 

Однако в прошлом году си-
туация изменилась. Казахстан 
стал точкой притяжения для 
тех, кто решил уехать из Рос-
сии с началом спецоперации 
и мобилизации. Оседали бе-
глецы в Астане и Алма-Ате - 
самых богатых и развитых го-
родах Казахстана. Некоторые 
российские компании пере-
ехали целыми офисами.

А для некоторых Казахстан 
стал хорошей возможностью 
заработать шальные деньги. 
Это прежде всего перекупщи-
ки автомобилей. Иномарки, 
которые пропали в России, 
продаются в Казахстане, к то-
му же по более низкой цене.

«ЗАРПЛАТА В 7 РАЗ 
МЕНЬШЕ, ЧЕМ 
В РОССИИ» 

Сергей продает в Казахста-
не как раз подержанные ав-
томобили. Уехал из России 
в сентябре вместе с братом, 
испугавшись мобилизации.

- Я дома тоже работал в этой 
сфере, опыт большой, поэто-
му в Алма-Ате без проблем 
устроился на работу. Но зар-
плата здесь раз в 7 меньше, 
чем в России, - рассказывает 
мне Сергей.

В свободное время он так-
сует. Но таксисты в Казах-
стане не шикуют, поездки 
стоят дешево (по городу 
100 - 200 рублей). Маши-
на у Сергея своя, приехал 
на ней из России. 

- Пока ехал, пару раз на-
рушил правила, гаишни-
ки местные останавливали. 
И тут же предлагали оплатить 
штраф нелегально. Хорошо, 
я полез в интернет и прове-
рил сумму штрафа. Оказа-
лось, что россиян дурят, про-
сят в несколько раз больше 
денег. Я тогда сказал: «Выпи-
сывайте штраф официально». 

Выписали. Приехал в Алма-
Ату и без проблем оплатил. 
Коррупции в Казахстане хва-
тает. В городе гаишники бо-
лее осторожные, стараются 
на лапу не брать, а за горо-
дом - только так, - рассказы-
вает Сергей. 

В Алма-Ате Сергей сни-
мает частный дом. Живут 
вчетвером. Аренда обходит-
ся в 50 тысяч рублей в месяц 
в пересчете на наши деньги.

Для работающих в Казах-
стане русских работодатель 
делает разрешение на вре-
менное проживание. Оно 
действует год. Потом нужно 
выехать из Казахстана (фор-
мально пересечь границу), 
а потом разрешение можно 
продлить. 

При этом с 27 января в Ка-
захстане вступили в силу но-
вые правила пребывания для 
иностранцев. По ним росси-
яне могут находиться в стра-
не не более 90 дней в тече-
ние 180 дней. Раньше те, 
кто скрывался в Казахста-
не от мобилизации, по ис-
течении 3 месяцев просто 
ненадолго выезжали в со-
седние Узбекистан или Кир-
гизию. Теперь такая схема 
не сработает. Чтобы остать-
ся в стране, нужно оформ-
лять разрешение на времен-
ное проживание или визу. 
Впрочем, на тех, кто приехал 
в Казахстан до 27 января, но-

вые правила пока не распро-
страняются. 

Казахские власти уверяют, 
что это просто зеркальный 
ответ. Точно такие же пра-
вила въезда действуют и для 
жителей Казахстана, которые 
приезжают в Россию.

«МНОГИЕ НА ВАШИХ 
ОЗОЛОТИЛИСЬ!» 

Релокантов из России в Ка-
захстане особо никто не ждал.

- Когда был бум «понае-
хавших», многие озолоти-
лись. Задрипанная однушка 
на выселках взлетела до 800 - 
1000 долларов в месяц. Бегле-
цов рассматривали как спо-
соб заработка. Сейчас толпа 
релокантов схлынула. Часть 
россиян отправилась в Тур-
цию, Сербию, Черногорию. 
Часть уехавших вернулись об-
ратно в Россию, - рассказы-
вает мой казахский коллега.

В Казахстане остались 
в основном те русские, кто 
может работать на удаленке. 
А также сотрудники компа-
ний, которые целиком пере-
несли свой бизнес из России 
на казахские земли. 

- Из России в Казахстан 
приезжают на хорошие по-
зиции, а не дворы мести. Хо-
тя местные комики хохмили: 
мол, раньше мы были в Рос-
сии гастарбайтерами, а теперь 
русские у нас, - рассказывает 
мой коллега.

Те, кому не на 
что жить, в Казах-
стане в основном не остают-
ся. Если в России айтишник 
может получать 200 тысяч 
рублей в месяц, то для Ка-
захстана это уровень топ-
менеджера. Устроившись 
на работу в Казахстане, рос-
сийский айтишник будет по-
лучать 70 тысяч рублей. 

Или возьмем преподавате-
лей английского. Казахские 
образовательные центры 
предлагают учителям из Рос-
сии зарплату в 200 долларов 
в месяц при загрузке 5 дней 
в неделю. Понятно, что 
россияне на такие условия 
не пойдут. 

- Чтобы нормально жить 
в Алма-Ате, нужно зарабаты-
вать не менее 800 - 1000 дол-
ларов в месяц. Плюс жилье 
- это еще минимум 500 долла-
ров в месяц на аренду, - рас-
толковывает мне знакомый. 

«РУССКИЙ БИЗНЕСМЕН - 
ЭТО МЕШОК 
С ДЕНЬГАМИ»

Алексей Глазырин - осно-
ватель и продюсер «Первого 
профессионального джаз-
клуба Алматы» EverJazz. Ро-
дом он из Екатеринбурга. 
В 2009 году Глазырин открыл 
в столице Урала первый про-
фессиональный джаз-клуб, 
собирая под его крышей луч-
ших музыкантов. 

- Хотелось создать подоб-
ную площадку в других стра-
нах. Выбор пал на Алма-Ату, 
здесь есть своя джаз-школа, - 
рассказывает мне Алексей.

Из России он уехал больше 
года назад. А алма-атинскому 
клубу всего лишь месяц. 
В Екатеринбурге у Алексея 
осталась семья, жить прихо-
дится на две страны.

По его словам, бизнес-
среда в Казахстане развита 

слабее, чем в России: от-
ставание по уровню под-
готовки кадров, сервиса 
лет на 5, а то и 10. 

- На бизнесмена 
из России здесь смотрят 
как на мешок с день-
гами и хотят подоить. 
Заходить на казахский 
рынок нужно осторож-
но, оценивая риски. 
Если не иметь четкого 
плана, то через полгода 
уйдешь без денег, и тебе 
в этом помогут, - гово-
рит Алексей. - Начина-
ющему бизнесмену взять 
кредит практически не-
возможно - огромное 
количество требова-
ний. А средняя ставка 
по кредиту - 25% годо-
вых! - ошарашивает меня 
Алексей.

По его словам, джаз-
клуб окупается 

хорошо. По-
ловина высту-

пающих в клубе 
музыкантов из России, 

половина - местные. 
- В сентябре в Алма-Ате ту-

совалось очень много музы-
кантов из России - до 100 че-
ловек. Сейчас из них остались 
человек 30, некоторые пере-
ехали вместе с семьями, - рас-
сказывает Алексей. - Гонора-
ры для музыкантов остались 
такими же, как были в Рос-
сии. В Казахстане люди тра-
тят больше денег на развле-
чения. 

Алексей из эмигрантской 
семьи. Прадед у него был не-
мецким дворянином на служ-
бе у российского императора. 
В 20-е годы семья эмигри-
ровала из СССР в Шанхай, 
а в 47-м году вернулась об-
ратно в Россию. 

- Эмиграция - это всег-
да потеря корней, - говорит 
Алексей. - Но я не эмигрант, 
я гастарбайтер!

Жители Казахстана - «понаехавшим» россиянам:

Теперь вы у нас 
гастарбайтеры!

Правда, есть и ложка дегтя - если еще год 
назад казахские банки легко выдавали 
карты россиянам, то в начале лета 
условия ужесточили. 
Некоторые банки стали 
требовать вид на жительство, 
трудовой договор или другие 
документы, которые бы 
подтверждали, что заявитель 
планирует остаться 
в Казахстане надолго. Дм
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ  ТОВАРООБОРОТ 
БЬЕТ РЕКОРДЫ

В российско-украинском конфликте казахи сохраняют 
нейтралитет. На государственном уровне 
отношение к России исключительно позитивное, 
ведь Казахстан связан с Россией прочными 
экономическими связями: Таможенным союзом 
и Евразийским экономическим союзом (ЕАЭС).
И российско-казахстанский бизнес идет в гору. 

Товарооборот 
между странами 
по итогам 2022 года 
прибавил $2 млрд 
и достиг рекордных 
$26 млрд. 
За год торговля
увеличилась 
на 10% после роста 
на 30% в 2021 году.

Российские 
банковские 
карты «Мир» 
там 
не работают.
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ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Для одних россиян Ка-
захстан стал перевалочным 
пунктом по пути в Европу, 
для других - местом для от-
крытия бизнеса, для тре-
тьих - шансом отсидеться 
на время СВО. Как они там по-
живают и что об этом дума-
ют местные, выясняла спецкор  
«Комсомолки».

Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить дружно.  

По воскресеньям в «Национальном вопросе»  
в 16.00 на Радио «КП»

Осенью бывшая советская 
республика стала Меккой  
для релокантов из России. 

Сейчас поток россиян схлынул. 
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Первая мина с противным 
свистом падает метрах в 
ста за «спиной» двух танков 
Т-72Б3. Они выкатились на 
прямую наводку. Меньше чем 
в километре - позиции против-
ника. Машины водят стволами 
вправо-влево, выцеливая вра-
жеский опорный пункт. По-
ставлена задача его «размо-
тать». Наводчик смотрит в 
тепловизор и бьет по скоплению 
живой силы...

ЗДЕСЬ НЕТ  
УСТАВНОГО ЛОСКА

Утро было многообещаю-
щим - небо затянуло налив-
ными тучами, которые рвало 
крупным снегом. В такую по-
году беспилотники не летают, 
а значит, есть возможность до-
браться до переднего края с 
минимальным риском. Чем я 
и воспользовался, отправив-
шись к окопам подразделе-
ния, состоящего из мобили-
зованных и добровольцев.

Минут 30 езды по лесным 
дорогам на бронемашине 
«Тигр», затем несколько ки-
лометров пешком по узеньким 
лесополосам, которые «раз-
резают» простреливаемые на-
сквозь поля. Идешь по про-
топтанной тропинке, и, когда 
уже подходишь к крайнему 
блиндажу, за которым только 
поле с позициями противника 
на «том берегу», рядом под-
летают два танка и начинают 
выцеливать что-то в несколь-
ких сотнях метров по фронту.

Свист и взрыв в лесополо-
се. Там, где я прошел всего 5 
минут назад. Танки на мину 
не обращают никакого вни-
мания: «Ну ты попробуй из 
миномета попасть в танк. 
Это должно очень повезти», - 
флегматично комментирует 
стоящий рядом офицер с вы-
соты трех своих ранений.

«Семьдесятдвойки» начина-
ют методично лупить за поле. 
Еще свист - и мина разрывает-
ся чуть в стороне, в 50 метрах 
от нас. Желание продолжать 
съемку в такие моменты рас-
сеивается, как черный дым 
от ушедшей в непромерзшую 
землю «стодвадцатки». Мы 
скатываемся вместе в блин-
даж, который слегка потряхи-
вает и от близких разрывов, и 
от работы танков.

В полумраке сидят борода-
тые бойцы, возраст которых 
трудно определить и из-за рас-
тительности на лице и недо-
статка света. 

Здесь нет уставного лоска, 
свежей вагонки и натянутых 
одеял на кроватях. Вместо 
них - ящики из-под снарядов с 
накинутыми на них матрасами 
и спальниками. Минимализм 
как он есть. Здесь даже печки 

нет - чтобы не привлекать те-
пловизоры противника. Лишь 
по углам горят окопные све-
чи. И парни так живут уже не-
сколько месяцев. При этом не 
теряют ни присутствия духа, 
ни чувства юмора.

- Мы просто знаем, что мы 
здесь до талого (пока снег не 
сойдет - жарг.). Все пацаны 
это знают, и все к этому го-
товы, - поясняет самый опыт-
ный с позывным «Старик».

«ПЕЧКУ НЕ ТОПИМ, 
ЧТОБЫ НАС ВИДНО  
НЕ БЫЛО»

Коротаем время за блиндаж-
ными разговорами.

- Как у вас с денежным до-
вольствием, с экипировкой? - 
«включаю» я члена Совета по 
правам человека при прези-
денте.

- По обмундированию, по 
снаряжению все есть. Воору-
жение есть. Есть гуманитарная 
помощь, спасибо большое на-
шим родным, близким, всем 
спонсорам, помогают *** 
(очень хорошо. - Ред.). Молод-
цы ребята, просто низкий по-
клон им всем. По деньгам нор-
мально всё. Платят. Поначалу 
было *** (много. - Ред.) непо-
няток. Но со всем разобрались. 
Хотя единичные случаи с не-
выплатами бывают. Надеюсь, 
наладят все безупречно.

- Лет-то тебе сколько? - 
спрашиваю «Старика».

- Честно? 25, а остальное все 
опыт.

Раньше он работал на заводе 
мастером, бригадиром. А во-
евал еще в первую чеченскую. 
Только, говорит, характер бо-
евых действий совершенно 
разный. 

- Ты врага в основном не ви-
дишь здесь. Новые средства 
разведки. Модернизация всех 
этих бытовых приборов, для 
того чтобы нас лишить жиз-
ни. «Тепляки» (тепловизоры. - 
Ред.), «ночники» (приборы 
ночного видения. - Ред.). Вро-
де ты сидишь в блиндаже, а 
какая-то печка работает - тебя 
видят, к тебе прилетает. По-
этому мы не топим ничего, 
чтобы нас не видно было.

НЕПОБЕДИМЫЕ!
- Ну а как греетесь?
- Никак. Окопные свечи, 

горячий чай. На передке чем 
ты тише себя ведешь, чем ты 
меньше наверху отсвечива-
ешь, тем по тебе меньше при-
летает. Все просто.

- Сколько уже воюете?
- Воюю? Если честно, то всю 

жизнь. То с бабами, то с кем-
то еще. Здесь пацаны находят-
ся некоторые 4 месяца, кто 3, 
кто 2. Кто-то заболел, потери, 
естественно, есть - и «200-е», 
и «300-е». Без этого не бывает.

- Потери от артиллерии в 
основном?

- В основном да. Но у нас 
более-менее. В нашем ба-
тальоне порядок хороший. 
В основном потери от ар-
тиллерии и несоблюдения 

некоторых правил: не соби-
раться толпой, скрытность 
передвижения. «Глазки» 
(оператор беспилотника. - 
Ред.) срисовывают, та же са-
мая «птичка» (коптер. - Ред.) 
видит. За одним она бегать 
не будет, увидела толпу - со-
ответственно «яичко» туда 
скинет.

- Сколько времени проходит 
от момента, когда увидели, до 
ударов?

- Вы только что видели. Ну 
максимум 10 минут. Вас уви-
дели, срисовали «глазки» от-
туда, с севера - вот вам резуль-
тат, ребята.

- А настроение-то у вас как 
тут вообще?

- У нас самое охрененное 
настроение. Мы же непобе-
димые. Мы же российские 
воины. Если не мы, то кто? 
Точнее, у нас другой девиз. 
Если никто, то мы.

У противника, к слову, с ро-
тацией людей на передке ра-
бота поставлена по-другому. 
Там больше двух дней на 
одном месте не сидят. Почти 
на каждом опорнике личный 
состав меняют каждые два 
дня - чтоб испугаться не успе-
ли, если повезет выжить. А 
судя по радиоперехватам, с 
везением на той стороне не 
очень. Артиллерийские и тан-
ковые атаки ежедневно выво-
дят из строя на Сватовском 
рубеже десятки человек. При 
этом наши танки научились 
работать не только прямой 
наводкой, но и с закрытых 
позиций - навесом. Получа-
ется фактически снайпер-
ское артиллерийское орудие. 
Которое к тому же приме-

нять можно с относитель-
но безопасного расстояния.

ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА…
Попрощавшись с парнями, 

преодолеваем обратный путь 
неуклюжей трусцой. В душе 
немного свербит - я приехал-
уехал, а парни в таких услови-
ях живут месяцами. И держат 
оборону, идут вперед. Среди 
новичков появились уже на-
стоящие «рексы», которые 
действуют иной раз лучше, чем 
кадровые контрактники. Да 
взять тот же танковый экипаж 
«Пламя», который на моих 
глазах разобрал опорник ВСУ. 
Все три человека - из Брян-
ской области, город Клинцы, 
все - мобилизованные.

- А как тебя командиром 
танка-то назначили? - спра-
шиваю «Пламя».

- Да как, вместе посовеща-
лись, и мне доверили долж-
ность, - пожимает плечами 
рядовой запаса.

Но он, к слову, служил сроч-
ку в Таманской дивизии. По-
этому мобилизовали согласно 
воинской учетной специаль-
ности. Чем не каждый может 
похвастать.

- Слушай, не страшно в эту 
штуку железную залезать? - 
спрашиваю танкиста, вспо-
миная, как полтора часа назад 
его обкладывали 120-милли-
метровыми минами.

- Я даже не знаю. Ощуще-
ния… Такого на гражданке не 
испытаешь. И не передашь это 
словами никому. Танк - это 
сила, танк - это мощь, - улы-
бается механик-водитель.

- Счет ведете целям, в кото-
рые попали?

- Поначалу вели, сейчас уже 
сбились.

- По машинам! - командует 
офицер.

Мужики ныряют в свои же-
лезные машины и, кашляя ди-
зелями, уезжают на огневые 
позиции. Буднично, как на 
работу. Хотя почему «как»?..

«Коц. Аналитика с именем» - авторская 
программа военкора Александра Коца. 

Включайте Радио «КП»  
по четвергам в 19.00

Александр КОЦ

Военкор «КП» 
передает из района 
Кременной, 
где наши 
бойцы держат 
рубежи и теснят 
противника.

Мобилизованные на передовой: 

Мы же российские воины. 
Если никто, то мы!
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Срочку отслужил 
танкистом, 

на спецоперацию ушел 
по специальности. 
Командиру танка 

с позывным «Пламя» 
долго привыкать к своей 

машине не пришлось.
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

ПРЕДПОЛЬЕ СЛАВЯНСКА
Первый, логичный вопрос - 

при чем тут Бахмут (Арте-
мовск)? Оказывается, все 
взаимосвязано. Еще в начале 
лета, когда наметились бои 
на Угледарском направлении, 
я слышал такое мнение от во-
юющих офицеров: «Только 
бы не пришлось штурмо-
вать Славянск и Краматорск 
в лоб, завязнем». Фактически 
с падением Бахмута у врага 
в Донбассе останется послед-
ний оборонительный узел, 
так называемая Славянско-
Краматорская агломерация. 
Длинная кишка из городов, 
поселков и промзон, идущая 
дугой с севера на юг.

У этого естественного обо-
ронительного рубежа были, 
как говорят на Украине, 
фортецi, крепостицы в пред-
полье - Соледар, Бахмут 
и множество прилегающих 
поселочков, превращенных 
в оборонительные узлы. По-
селочки эти в большинстве 
своем уже взяты. Соледар 
пал, взятие Бахмута - дело 
ближайшего времени.

По сообщениям местных 
жителей и официальным за-
явлениям украинских вла-
стей, с понедельника в Бахмут 
закрыт доступ гражданским 
лицам, не проживающим 
в городе, волонтерам и жур-
налистам. А все дороги, веду-
щие в Бахмут, либо перереза-
ны, либо простреливаются.

Нет оснований не верить 
местным. Еще на прошлой 
неделе бойцы-вагнеровцы, 
штурмующие Бахмут с се-
вера, подтвердили военкору 
«КП» - «артиллерийская ак-
тивность противника заметно 
снизилась». А последние ино-
странные журналисты, по-
бывавшие в городе - из бри-
танской Би-би-си, в своем 
репортаже отметили, что ВСУ 
начали испытывать дефицит 
боеприпасов даже к стрелко-
вому оружию. Момент для 
врага неприятный, особенно 
когда начались бои в город-
ской застройке.

В сложившихся обстоя-
тельствах можно ждать, ког-

да противник сам начнет 
отход на более надежные ру-
бежи - то есть в «Славянско-
Краматорскую агломерацию». 
Но там ему приготовлен не-
приятный сюрприз.

УДАР С СЕВЕРА
До сих пор помнят печаль-

ную историю французской 
тысячекилометровой мощ-
ной оборонительной «линии 
Мажино», которую немец 
в 1940 году просто обошел, 
не стал долбить в лоб бе-
тонные укрепления. В этом 
эпизоде истории сокрыта вся 
проблема таких оборонитель-
ных линий - их можно обой-
ти, они не предназначены 
для круговой обороны. Да-
же у крепостей, созданных, 

чтобы сражаться в полном 
окружении, всегда находятся 
слабые места, где стены ни-
же, частокол гнилее, бойцы 
трусливы и не обучены. Что 
уж тут говорить про 100-кило-
метровую кишку ВСУ, при-
выкшую воевать, оборотясь 
только на одну сторону, вос-
точную.

Киевские военные и по-
литики много раз заявляли, 
что Краматорск и Славянск 
станут «нерушимыми твер-
дынями, о которые разо-
бьются москальские орды». 
Разумеется, если «москаль-
ские орды» станут штур-
мовать их в лоб, с востока. 
По ряду признаков, мы так 
делать не будем.

Признак первый - резкая 

активизация боев у Кремен-
ной, нависающей с севера над 
Славянском.

И второй признак - нача-
ло штурма Угледара. Он про-
ходит нелегко и не во всем 
гладко, но никто не отсту-
пился. В этом городке - наш 
шанс выйти с юга в тылы 
«Славянско-Краматорской» 
группировке ВСУ. Потому что 
за Угледаром мощных украин-
ских оборонительных узлов 
уже нет, больших городов нет. 
Поля и редкая сетка дорог - 
не за что цепляться врагу.

ОБХОД С ЮГА
Второй вариант, это про-

межуточный результат: на-
половину или полностью 
окружить группировку ВСУ 
под Донецком, окапывав-
шуюся там 9 лет. Весь мир 
знает названия этих город-
ков и поселков вроде Авде-
евки и Марьинки, из кото-
рых украинские войска все 
это время обстреливали сто-
лицу ДНР.

В выходные дни наши при-
менили по Угледару так на-
зываемое изделие 305. Самое 
высокое сооружение город-
ка - труба ТЭЦ. ВСУ разве-
сили на ней все возможные 
средства наблюдения - опти-
ку, тепловизоры, приборы 
ночного видения. Угледар 
и так находится на холме, 
поэтому с трубы против-
ник, по сути, контролиро-
вал все подходы к городу 
и всю полосу наступления. 
Трубу пытались разрушить 
снарядами и даже попали 
один раз, но она устояла. 
«Изделие 305» несет на себе 
25 кг взрывчатки и запуска-
ется с вертолета на удалении 
до 14 километров. Средства 
объективного контроля пе-
редали скупую черно-белую 
картинку попадания «изде-
лия» в верхушку трубы, точ-
но по электронным «глазам» 
и антеннам. Теперь есть уве-
ренность, что Угледар на-
ши уже не оставят в покое, 
возьмут и будут двигаться 
дальше.

Пока клещи не зажмут 
последнюю «бандеровскую 
твердыню» в Донбассе.

Минобороны РФ заявило об освобождении в окрестностях Бахмута 
еще одного села - Красная Гора. Российские бойцы в доказательство 

сфотографировались у въезда в него. Кольцо вокруг Бахмута сжимается. 
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Дмитрий СТЕШИН, военкор «КП»:

Зачем мы вгрызаемся  
в Бахмут и Угледар

Репортажи военкоров «КП» -  
последние новости 

о спецоперации на Украине 
от первого лица  

читайте на сайте KP.RU
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Канск. Добрый краевой 
министр леса, подбросив-
ший нас из Красноярска, ум-
чался на совещание. А мы 
бродили по уютно погребен-
ному под снегом городу. 

СЕНАТОР И НАРОД
И тут произошло НОНЭ 

(Неизбежно-Обязательные 
Недоразумения Экспеди-
ции). В городок ворвался 
сенатор Клишас. Он тоже 
хотел познать народ. Мы 
встретились с Клишасом, 
когда его привезли на зону. 
Для несовершеннолетних 
преступников. Народ состо-
ял из хмурых сотрудников 
колонии, пацанов с внима-
тельными глазами и отряда 
юных хоккеистов. Сверху 
сквозь колючую проволоку 
пробивалось: «Пусть всегда 
будет солнце!»

После приветственных ре-
чей заключенных, состоя-
щих из благодарностей на-
чальству и сенатору лично, 
гости пробили буллиты. Вра-
тарь старательно пропустил 
все.

«Россия! Россия!» - взре-
вели юные зеки.

- Андрей Александрович, - 
спрашиваю сенатора. - Вы 
знаете свой народ?

- Нет, - ответил Клишас. - 
Даже не знаю, возможно ли 
это... Но вам я завидую. Я бы 
тоже так хотел - бросить все 
и поехать…

- Очень советую бросить 
и поехать, Андрей Алексан-
дрович! - обрадовался я. - 
Поверьте, пара недель раз-
говоров с простыми людьми 
полезнее, чем…

Договорить не успел. Кли-
шаса увели благодарные 
граждане.

ТАКИЕ РАзНыЕ СОСЕДИ
До Нижнего Ингаша нас 

подвозил Николай из Кеме-
рова. С супругой. По дороге 
мы разгадывали русские за-
гадки.

- Есть, - говорит, - у нас 
под Кемерово деревенька. 
Крепкая. Крестьянская. 
Жили мужики своим тру-
дом. И сейчас село зажи-
точное. Пашет. И ладно все 
там - асфальт хороший, глава 
работящий. А по соседству, 
километров в 20, стоит еще 
одна. В старину рядом с тем 
селом золото нашли. Наби-
лись в деревушку золотари 
с приисков, а селяне начали 
деньги из них качать - через 
постоялые дворы, кабаки, 
карты да проституток. При-
дет с прииска золотарь с ме-
шочком золота, а к утру уже 
последнюю рубаху продал… 
Народ там работу побросал. 
А как закончилось в окру-
ге золото, народ уже забыл, 
как работать. И до сих пор в 
той деревне все не слава бо-
гу - асфальта нет, все разво-
ровано, и глава каждый год 
новый, и все - на дорогих 
джипах…

- Знакомая история, - ки-
ваю. - Бытие определяет со-
знание…

- Сознание? - ухмыльнулся 
Николай и качает головой.

Похоже, неправильный 
ответ.

- У меня теща - учитель, - 

рассказывает дальше. - Жи-
вет на границе Новосибир-
ской области и Алтайского 
края. Граница проходит 
между деревнями. В трех ки-
лометрах друг от друга. В но-
восибирской зарплаты учи-
телей и медиков в два раза 
больше. И каждый день из 
алтайской деревни в сосед-
нюю отправляются те, кому 
не повезло родиться на три 
километра южнее.

А учеников из бедного Ал-
тайского края ни лечить, ни 
учить некому.

- Отсюда вопрос, - взды-
хает Николай. - Чем те, кто 
родился в Москве, лучше 
тех, кто живет в Нижнем 
Ингаше? Мы живем в одной 
стране? Или России у нас 
разные?

- В одной, - говорю. И, 
глядя на Колю, пытаюсь по-
нять - верно?

СыНОВЬЯ С ПЕРЕДОВОЙ 
НЕ ХОТЯТ ВОзВРАЩАТЬСЯ

Эта чудесная встреча стала 
возможной, потому что Ва-
ню, к счастью, увез какой-то 
бензовоз. Останавливается 
маленькая «КИА» - и…

- Да ладно! Женщина! - рас-
плылся я в идиотской улыб-
ке.

Первая дама в истории экс-
педиции останавливается, 
чтобы подвезти нас. Поймать 
женщину, как известно, не-
легко.

- А я тут работаю недале-
ко, - улыбается прекрасная 
Жанна.

- Где? - интересуюсь. 
- В психиатрическом ста-

ционаре. Медсестрой.
Раньше, рассказывает, 

профессионально было ин-
тереснее - работало мужское 
отделение, преимуществен-
но по белой горячке.

«Ой, там такие галлюцина-
ции! - говорит с восхищени-
ем. - К счастью, это лечит-
ся. С нами, женщинами, все 
по-другому. Мы и здоровые 
(смеется) чуть-чуть того…

Дочка у Жанны работает 
во ФСИН. А сын сейчас на 
передовой.

Работал на заводе, там же 
получил повестку. Пара дней 
на сборы. Иногда звонит. 
Слышны канонада и голос: 
«Мама, все нормально!» Ока-
залось, правда, что у завода 
бронь. Но сын уже не хочет 
возвращаться. 

180 тысяч Жанне за сына 
перевели. Ждет следующую 
выплату.

- И то хорошо, - говорит.

зДРАВСТВУЙ, ДЕДУшКА!
Потом меня подхватила 

цистерна с пивом. И мы с 
Сашей из Красноярска спа-
ивали окрестные городки, 
заливая в каждый пивной 
магазинчик по 200 литров. 
Так добрались до Байкала.

- Ну, здравствуй, дедушка! - 
сказал я, пока Ваня пил его 
воду.

Колдун смотрел на нас 
бездонными серо-голубыми 
глазами. Ветер развевал се-
дые кудри облаков. Хорошо у 
Байкала. Спокойно. Остать-
ся бы.

- Ну, че, Вань, дошли до 
края? - подначил я напив-
шегося самой чистой в мире 
воды Макеева. Ваня, конеч-
но, ответил, что нет. И что 
впереди еще запредельные 
Бурятия, Забайкалье, Амур-
ская область, Хабаровск…

И завтра снова в путь.

Экспедиция «КП»: автостопом по России

Продолжение читайте 
в следующих номерах «КП» 

и на нашем сайте KP.RU.

Череповец
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Тюмень
Ишим

Омск

Новосибирск
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Хабаровск Владивост
ок

ЛИТВА
7463 км

Будогощь

Журналисты «Комсомолки» 
продолжают свое 
беспримерное путешествие  
автостопом  
от Калининграда  
до Владивостока,  
чтобы увидеть  
настоящую страну,  
не ту, что в телевизоре.

ЧАСТЬ
28

Продолжение.  
Начало в предыдущих  

номерах «КП»  
и на сайте KP.RU.

Владимир ВОРСОБИН (текст),  
Иван МАКЕЕВ (фото)

Тайна байкальских 
деревень и поиски 
простого человека
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Знакомство 
с зоной 
сенатор 

Клишас начал 
с хоккея. 

Медсестра-психиатр Жанна не побоялась остановиться, 
чтобы подвезти незнакомца.  

(На заднем плане на фото - Володя Ворсобин.)
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Читайте на сайте KP.RU 
все путевые заметки нашей 
экспедиции (там же - видео, 
которое мы снимали в пути). 
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ЕСТЬ ИДЕЯ - 
ЗАМЕНИМ ИКЕА!
Наши производители 
быстро занимают 
освободившиеся места 
на рынке
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Спрос на свое: российские и белорусские производители 
возрождают традиционные народные рецепты

РЕШАЕМ 
«УБИЙСТВЕННЫЕ» 
ВОПРОСЫ
Депутат ПС Виктор 
Селиверстов - о том, как 
справляемся с санкциями

ВЗЯЛИСЬ ЗА УМНОЕ
Школы, кварталы, жилые 
массивы - благодаря 
сябрам в Калуге будет 
красиво

ПОСЛЕ ЧЕРНОБЫЛЯ 
ПЛАЩ ЗВЕНЕЛ

Композитор 
Григорий ГЛАДКОВ:

Распространяется бесплатно

ЛАПУНЫ И ДРАНИКИ, КОЛОБКИ И ПРЯНИКИ
10
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Борис ОРЕХОВ

■■ С■ такими■ словами■ невоз-
можно■не■согласиться.■

УХОДЯТ?  
ДО СВИДАНИЯ!
Главную фразу недели, с ко-

торой вряд ли кто-нибудь у нас 
поспорит,■ Владимир■ Путин 
произнес на заседании набсо-
вета Агентства стратегических 
инициатив. президент попра-
вил выступавшего гендиректо-
ра■«Агентства■развития■про-
фессионального■мастерства»■
Роберта■Уразова:

- вы сказали «в других странах, 
лучших в мире…» Надеюсь, про-
сто оговорились. Лучшая в мире 
страна - это россия. Но, правда, 
нам есть над чем работать.

причем в поте лица. Запад-
ные компании покидают страну, 
освобожденные ниши должны 
занять российские ноу-хау:

- Многие из них под давлени-
ем своих правительств уходят - 
всего доброго. Несут огромные 
убытки, но это их выбор. И остав-
ляют за собой в общем-то непло-
хое наследство, инфраструктуру 
производственную, хорошо под-
готовленный персонал. Навер-
ное, кто-то думал, что у нас сразу 
все рухнет и развалится. Ничего 
не рухнуло и не разваливается. 
Наши компании подхватывают 
эти предприятия и продолжают 
работу весьма успешно. важно, 
что наш отечественный произво-
дитель получил уникальные воз-
можности для развития, и конеч-
но, этим нужно воспользоваться.

проектов масса. Например, 
по беспилотникам. президент 
объявил о планах создать нацио-
нальный проект в этой важней-
шей сфере:

- Беспилотные системы - на-
стоящий катализатор сквозных 
технологий в таких областях, 
как навигация, связь, системы 
накопления энергии, новые ма-
териалы, искусственный интел-
лект, двигателестроение, микро- 
и радиоэлектроника.

МОРПЕХИ - ГЕРОИ
в стране уже есть хороший 

опыт выпуска конкурентоспо-
собных дронов. Одну из таких 
компаний - «Транспорт будуще-
го» - возглавляет Юрий■Каза-
ренко.

- практически все детали на-
ших аппаратов, что важно, 
собственного производства. 
 Импортные  - только литий-
ионные аккумуляторы и ми-
кропроцессоры. Но совместно 
с учеными мы уже разработали 
технологию  отечественных ана-
логов, не уступающих мировым. 
И создаем завод по их производ-
ству.

- Юрий владимирович, - об-
ратился к нему президент. - вы 
служили в морской пехоте?

- Так точно.
- пехота морская работает 

прямо сейчас. Героически сра-
жается. И Тихоокеанского фло-
та, и Северного флота. вы и на 
гражданке впереди. Молодцы, 
так и надо. Успехов вам. Дело 
вы делаете для страны очень 
важное.

ЛУЧШАЯ В МИРЕ СТРАНА - 
ЭТО РОССИЯ

Владимир ПУТИН:

■■ Леонид■ Слуцкий■ рас-
сказал,■как■взял■под■кры-
ло■швейбаты,■что■нужно■■
мобилизованным■ и■ чем■
стимулировать■ рождае-
мость.

Владимир путин встретился 
в ново-огарево с лидером■
ЛДПР,■членом■Комиссии■ПС■
по■международным■делам,■
миграционной■ политике■
и  связям■ с■ соотечествен-
никами■Леонидом■Слуцким. 
обсудили помощь мобилизо-
ванным и их семьям, а также 
добровольцам и волонтерам, 
оказывающим активную по-
мощь российской армии. 
затронули вопросы народо-
сбережения и демографии, за-
щиты материнства и детства. 
и, конечно, международную 
проблематику.

- леонид Эдуардович, - об-
ратился к нему президент, - мы 
с вами в целом в контакте - 

на различных мероприятиях 
встречаемся достаточно ре-
гулярно. но отдельные встре-
чи всегда востребованы, 
имея в виду, конечно, и се-
годняшнюю ситуацию в стра-
не. я знаю, что у вас всегда 
предложения носят конкрет-
ный характер, практический.

- мы с первых дней поддер-
жали во всем специальную 
военную операцию, - расска-
зал леонид слуцкий. - сей-
час взяли под крыло движение 
«Шьем для наших», швейба-
ты. Женщины-подвижницы, 
их много тысяч, которые шьют 
маскировочные сетки, бала-
клавы, куртки - спасают наших 
ребят, их здоровье, их жизни 
на передовой, как они сами 
спасают нас.

после чего парламентарий 
озвучил актуальные идеи, ого-
ворившись, что они не рево-
люционные:

- сейчас людям нужны не 

прорывы, нужен здравый 
смысл и конструктивная по-
зиция.

Что предложил депутат:

1. нужно вводить еди-
ный минимальный па-

кет поддержки добровольцев 
и мобилизованных в разных 
субъектах Федерации, чтобы 
это были единые нормы.

2. поддерживать созда-
ние ясельных групп 

для детишек от двух месяцев 
до полутора лет, дабы побуж-
дать женщин чувствовать се-
бя уверенно и выполнять по-

ставленные задачи в сфере 
демографии.

3. есть и другие мысли: 
и в сфере поддержки 

участников сВо и тех, кто по-
могает специальной военной 
операции в тылу, что не менее 
важно, и в том, что касается 
народосбережения, демогра-
фии.

- некоторые предложения 
остались еще от Владимира 
Вольфовича, - уточнил лео-
нид слуцкий. - мы работаем 
сейчас как никогда тесно и эф-
фективно с правительством. 

нас слышат, наши конструк-
ции воплощаются в жизнь, ста-
новятся действующими зако-
нами, становятся механикой, 
которая действует.

также он поблагодарил Вла-
димира путина за присвоение 
ранга Чрезвычайного и полно-
мочного посла. и доложил о 
выполнении его поручений на 
африканском и на архиваж-
ном направлении по арабским 
государствам персидского 
 залива.

после чего собеседники пе-
решли к обсуждению тем.

■■ Исследования■ на-
следников■Ломоносовых■
и  Менделеевых■ могут■
обеспечить■настоящий■
прорыв■ в■ областях■ от■
экологии■ до■ биомеди-
цины.

КЛЮЧИ  
ОТ АРКТИКИ
В день российской нау-

ки Владимир путин вручил 
в  кремле премии молодым 
ученым, а на заседании про-
фильного госсовета поста-
вил новые задачи перед ран.

типаж современного уче-
ного не всегда укладывается 
в обывательские представле-
ния. пучок тугих дредов Алек-
сандра■Осадчиева ну никак 
не вяжется с образом «бота-
ника». кандидат наук, океа-
нолог, он исследовал арктику 
вдоль и поперек. и открыл два 
теплых течения, ускоряющих 
таяние льдов. Для россии это 
важнейшая тема.

- северный морской путь 
как быстро открывается по 
количеству месяцев для су-
доходства? - спросил пре-
зидент.

- никто этого не знает.
- Даже вы?
- Даже я. Это очень сложно 

прогнозируемо. Хотя сама 
площадь льда там сократи-
лась, скажем, вдвое. и бы-
стро он назад не нарастает. 
В целом сжимается.

- минтрансу нужно обя-
зательно поближе познако-
миться с вашими исследо-
ваниями. нам очень важно 
понимать, как будет менять-
ся ситуация, где пройдет 
оптимальный маршрут. клю-

чи от арктики будут у тех, кто 
раньше других спрогнозиру-
ет изменение климата.

ТЯЖЕЛАЯ НЕФТЬ 
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ
стратегическое открытие 

сделал Ирек■Мухаматдинов 
из казани. придумал, как 
с помощью катализаторов 
и пара упростить добычу вы-
соковязкой тяжелой нефти, 
сделав ее легче и текучей.

- наш способ позволяет 
начинать нефтепереработ-
ку уже под землей.

- под землей? - удивился 
президент.

- Да, разжижать там, при 
этом ее качество вырастет. 
а объем добычи, мы подсчи-
тали, увеличится где-то на 
двадцать процентов.

- здорово. Это очень важ-
но, - констатировал Влади-
мир путин.

биологи■Ирина■Тимофе-
ева■ и■ Андрей■ Шишов из 
санкт-петербурга придума-
ли новый, экологически безо-
пасный метод определения 
опасных токсинов, в том чис-
ле в продуктах. но пока толь-
ко в лаборатории. Владимир 
путин тут же развил тему:

- если бы можно было пе-
ренести это на совсем бы-
товой уровень, результат 
экономический был бы ко-
лоссальный. миллионы лю-
дей покупали бы приборы 
для определения пестицидов 
или других ненужных эле-
ментов в продуктах.

- как раз в этом направле-
нии сейчас работаем, есть 
грант под эту тему, - сказали 
ученые.

- а, вот как - грант полу-
чили? отлично. тогда ждем 
практических результатов, 
не сомневаюсь, они будут.

ФУНДАМЕНТ 
ОСТАВЯТ  
НА МЕСТЕ
о прорывных разработках 

молодых исследователей 
Владимир путин рассказал 
на совете по науке и образо-
ванию. академикам тоже на-
шлось чем поделиться с гла-
вой государства. например, 
гендиректор■Российского■
научного■фонда■Александр■
Хлунов выразил надежду, 
что научная деятельность не 
сведется к борьбе за то, что-
бы в течение года появился 
какой-то продукт, который 
пойдет в производство или 
на полки магазинов.

- Все-таки наука - это не 
банно-прачечный цех, она 
должна ориентироваться на 
нужды общества, но процесс 
этот более длительный,  - 
сказал он.

- не переживайте, мы не 
превратим исследователь-
скую деятельность в работу 
банно-прачечного комбина-
та, - успокоил его президент. - 
уровню, значению наших 
фундаментальных исследо-
ваний в целом будет уделять-
ся постоянное внимание со 
стороны государства. никто 
не собирается ставить фун-
даментальные исследования 
на второе место. мы прекрас-
но отдаем себе отчет в том, 
что это база, на которой про-
израстает и прикладная нау-
ка. и последующее практи-
ческое воплощение научных 
исследований, - подчеркнул 
глава государства.
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ВСТРЕЧА В ВЕРХАХ

НУЖНы НЕ ПРОРыВы,  
А зДРАВый СМыСЛ

«наука не преВратится  
В банно-праЧеЧнЫЙ комбинат»

ШАГИ В БУДУЩЕЕ

Владимира Путина заинтересовали 
предложения Леонида Слуцкого.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Когда■в■стране■взяли■под■жест-
кий■ контроль■ производителей■
и торговлю,■удалось■добиться■сни-
жения■стоимости■товаров■и■сокра-
тить■инфляцию.

ВОТ И ВСЯ ДЕМОКРАТИЯ...
Четыре месяца назад президент дал 

задание - регулировать цены. и вот 
пришло время подводить итоги.

- Все мы привыкли к тому, что «де-
мократия и свободный рынок спа-
сут мир». Откуда это пришло после 
долгого периода декларативных цен 
в Советском Союзе и регулирования 
всех и всего? Риторический вопрос. 
американцы, Запад нас всегда к это-
му толкали: демократия, демократия, 
права человека! Читай: «Что хочу, то 
и ворочу в стране, что хочу, то гово-
рю». а потом 2020 год, помните… Вот 
и вся демократия, - дал урок полити-
ческой и экономической грамотности 
Александр■Лукашенко.

Но почему-то все эти «непрелож-
ные» принципы как ветром сдуло, 
когда речь зашла о личных интере-
сах СШа и ЕС - быстренько наложи-
ли санкции на Россию, а заодно и на 
Беларусь, чтобы россияне через нее 
не смогли запреты обойти:

- Почему был установлен некий по-
толок цен на главный товар Россий-
ской Федерации? и не только на этот. 
Я имею в виду нефть, а затем и неф-
тепродукты. Почему Запад и СШа 
начали регулировать цены на нефть 
и нефтепродукты? Рыночная же в ми-
ре экономика. Никакой демократии 
у них нет, никаких прав человека, ни-
какого свободного рынка и свободно-
го ценообразования. Они действуют 
исключительно в собственных инте-
ресах. Ну так давайте и мы, насколько 
это возможно, будем соблюдать свои 
интересы - нашего народа.

идет глобальный передел мира, его 
переформатирование.

- Он не будет таким, как вчера. Не 
говоря уже о том, каким был поза-
вчера. Кто делит этот мир? Не мы же. 
Мы - участники этой дележки, на ко-
торых нацелены хищнические взгля-
ды крупных государств. и кто будет 
в результате этого неоколониализма 
владеть частями мира - вопрос. Что 
делать нам в этой ситуации? Надо 
пройти аккуратно этот период.

и у себя внутри всегда найдутся те, 
кто захочет воспользоваться ситуаци-
ей и взвинтит цены:

- Так вот, надо их привести в чув-
ство, дать понять, что сегодня во-
прос больше, чем цены. Это основа 
справедливого внутреннего поряд-
ка и мира в нашей стране. Это глав-
ная статья договора власти и народа. 
Надо каждому стремиться сохранить 
нашу страну. а когда закончится эта 
дележка планеты, мы будем на по-
рядок выше.

ПРАЙСЫ ПОХУДЕЛИ  
ОТ ИСПУГА
Чтобы сдержать инфляцию, снача-

ла была подписана Директива № 10, 
а с середины октября вступило в силу 
постановление Совмина № 713 «О си-
стеме регулирования цен».

- Это тяжелейшая работа после 
долгих лет рыночной распущенно-
сти, - признал александр лукашенко. - 
Я понимаю, что обуздать цены, когда 
в их разнузданности заинтересованы 
миллионы людей как в Беларуси, так 
и за ее пределами, весьма непросто. 
Но власти-то у нас достаточно.

После действий правительства 
в конце прошлого года зафиксиро-
вана дефляция почти в два процен-
та. из-за санкций некоторые товары 
пропали. Но ассортимент вернули за 
счет других поставщиков из друже-
ственных стран.

Потребительские цены на регули-
руемые товары по сравнению с сен-
тябрем (до введения мер) снизились 
почти на три процента.

- Правительство прогнозировало 
годовую инфляцию примерно в двад-
цать процентов. Это страшная инфля-
ция была бы. Но с учетом принятых 
мер ее удалось снизить до двенадцати 
по результатам 2022 года, - констати-
ровал президент.

импортных овощей стало меньше, 
стали больше выращивать своего. По-
купателю на руку - стало дешевле.

- Хочу губернаторов и мэра Мин-
ска предупредить: не дай бог через 
месяц мы начнем опять есть египет-
скую картошку, а своей по нормаль-
ным ценам видеть не будем - пеняйте 
сами на себя. Чтобы импорт вообще 
близко не мог с вами конкурировать! 
Потому что лучшей картошки, чем из 
своей земли, лучшей капусты, морко-
ви и лука, чем со своей земли, где мы 
родились и живем, быть не может. 
Если по бешеным ценам в июне, ию-
ле, августе будут африканская и еще 
там какая-то картошка - пеняйте сами 
на себя. Низкие цены, свое - делайте. 
Остальное везите хоть на луну.

По некоторым статьям прайсы пе-
реписали с минусом.

- Мы не ставили перед собой такой 
задачи. Речь шла о регулировании 
цен. Хотя с испугу некоторые, увидев 
большой слой жира, их понизили.

Список подешевевшего достаточно 
большой. Среди товаров и самые хо-
довые - гречка, рис, макаронные из-
делия, растительное масло, чай, кофе, 
косметика и так далее.

При этом до четырех процентов 
стали дороже товары повседневного 
спроса - молоко, кефир, творог, масло, 
мясо, яйца, детское питание.

- Все это говорит о том, что новая 
система регулирования требует дона-
стройки, - сказал глава государства.

и поставил новую задачу: в этом 
году инфляция должна удержаться 
в рамках семи-восьми процентов.

ТЯЖЕЛЕЙШАЯ РАБОТА ПОСЛЕ 
ДОЛГИХ ЛЕТ РЫНОЧНОЙ 
РАСПУЩЕННОСТИ

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о регулировании цен:

■■ ОДКБ■нужно■четко■
определить■свою■по
литику.

об этом александр 
лукашенко говорил на 
встрече с Генсеком■Ор
ганизации■ Договора■
о коллективной■безо
пасности■ Имангали■
Тасмагамбетовым:

- Вызовов достаточ-
но. мы рискнули в свое 
председательство в про-
грамму записать  - по-

пробовать решить вот 
эти проблемы, которые 
у нас существуют. осо-
бенно на границах госу-
дарств - членов оДкб: 
кавказ и Центральная 
азия - там у нас пробле-
мы. Давайте попробуем 
их разрешить и, насколь-
ко возможно, сплотиться 
в эти непростые време-
на. Вы видите, что про-
исходит по периметру. 
если кто-то думает, 
что конфликт украины 

и россии  - это не наш 
конфликт, что  тихонько 
где-то отсидимся, - ни-
чего подобного, так не 
будет. придет время (оно 
недалеко, буквально 
завтра) - оно потребует 
занять определенную по-
зицию. я не говорю, что 
во вред  национальным 
интересам и так далее. 
но со всеми нашими 
союзными недостатка-
ми нам придется четко 
определять свою полити-
ку, свою линию для того, 
чтобы действовать вме-
сте. Вместе всегда про-
ще и легче.

■■ Один■к■восьми ■таким■должно■
быть■максимальное■соотношение■
зарплаты■продавцов■и■руководи
телей■торговых■сетей.

Вернулся президент и к тем руково-
дителям, которые «нарисовали» себе 
огромные оклады и кучу бонусов:

- если мы видим необоснованный 
рост цен и что нувориши, вчера только 
появившиеся неизвестно откуда, соз-
дав свои сети в торговле и так далее, 
начали набивать карманы, когда зар-
плата у рядовых работников компании 
пятьсот долларов, а у них в шестьдесят 
раз больше, - это что, нормально?

было поручение навести порядок 
с уровнем заработной платы руково-
дителей и владельцев крупных тор-
говых сетей. соотношение к получке 
работника должно быть в пределах 
один к восьми.

- Вы, пожалуйста, комитет госкон-
троля и правительство встряхните так, 
чтобы они вам назвали все факты, где 
в тридцать-сорок раз «великие» деяте-
ли, руководители получают зарплату 

выше, чем обычный продавец и дру-
гие, - обратился он к журналистам. - 
а потом бегают по сетям и кричат: «ах, 
президент задавил!» бунт поднимают. 
Хотят этих бедолаг приподнять и опять 
устроить какую-то бучу. но опыт у ме-
ня есть, как с этой бучей разбирать-
ся. и будут разборки жесточайшие. 
поэтому до людей - продавцов - надо 
довести: вот восемьсот или тысяча ру-
блей ваша зарплата, а вот шестьдесят 
тысяч зарплата у этих так называемых 
владельцев.

привел и конкретные примеры:
- «белВиллесден» (сеть «гиппо»), 

коэффициент составил аж 67. «евро-
торг» - почти 42, «Доброном» - 12. Это 
что, нормально? они что, работают 
больше, чем продавец?

судя по отчетам торговых сетей, 
в большинстве организаций торгов-
ли заработки верхушки здорово по-
резали.

- то есть устаканили ситуацию. Все-
таки умерили аппетит руководители 
и хозяева, собственники, - одобритель-
но кивнул александр лукашенко.

В День белорусской науки во Дворце Независимости президент традиционно 
вручал дипломы доктора наук, аттестаты профессора научным и научно-
педагогическим работникам. Среди тех, кого теперь можно по праву 
называть профессором, - Людмила Макарина-Кибак (клиническая 
медицина), заместитель председателя Комиссии Парламентского Собрания 
по труду, социальной политике и здравоохранению, председатель 
Постоянной комиссии по здравоохранению, физической культуре, семейной 
и молодежной политике Палаты представителей. Поздравляем!

ВерХуШке умерили аппетит ПО-ЧЕСТНОМУ

БЕЗОПАСНОСТЬ

отсиДетЬся не полуЧится
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � Гарантирована справедли-
вая и милосердная оценка со-
вершенной белорусами ошиб-
ки.

Александр Лу-
кашенко подпи-
сал указ о соз-
дании комиссии 
для работы 
с  желающими 
вернуться на 
родину.

В информа-
ционной войне 

тоже есть убитые. Только они не 
лежат в гробу. Ходят, кричат, де-
лают заявления, митингуют и даже 
пытаются совершать госперево-
роты. Для этого по ним и лупили 
длинными и короткими очередя-
ми из радиоточек, телеэкранов, 
интернет-засад.

В результате вполне благополуч-
ные молодые люди пали жертвами 
циничных заокеанских прагмати-
ков, информационных технологий 
и собственных амбиций. Они по-
терпели поражение и сбежали от 
возможного наказания.

Они - одураченные жертвы мощ-
ного идейного врага. К ним со вре-
менем приходит понимание, что, 
разрушив свою жизнь, предав 
семью и родину, они совершили 
большую ошибку. Но оступившего-
ся и покаявшегося всегда простят.

Еще в самом начале 2021 го-
да президент говорил: не важно, 
что человек имеет другую точку 
зрения и критикует действия вла-
стей, важно, чтоб он не нарушал 
закон.

И вот создали специальную ко-
миссию, в которую могут обратить-
ся желающие, но опасающиеся 
вернуться на родину граждане Бе-
ларуси, которые совершили право-
нарушения протестной направлен-
ности.

Они должны раскаяться в соде-
янном и уверить комиссию о готов-
ности после возвращения принести 
публичные извинения, возместить 
вред, соблюдать Конституцию и за-
конодательство, уважать госсимво-
лы и традиции, активно исполнять 
гражданский долг.

Нормальное предложение. Граж-
данина уведомят о наличии или от-
сутствии в отношении него админи-
стративного или уголовного дела.

При этом возвращаться на родину 
или обращаться в созданную ко-
миссию никто никого не заставляет. 
Это жест доброй воли государства.

Ситуация у каждого покинувшего 
родину своя. Но важно помнить, что 
родина - это мать, а государство - 
отец. Мать - родит, воспитывает, 
жалеет, отец - учит, кормит, защи-
щает, а если надо, наказывает. Но 
оба родителя любят своих детей 
и прощают.

Истинное прощение - не пафос-
ное действо, а глубинное прояв-
ление любви. И в этом процессе 
участвуют двое, государство и его 
гражданин. И важно, чтобы они бы-
ли нужны друг другу.

А ДОМА ЛУЧШЕ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kp
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 � Появились свидетель-
ства, что именно он был 
инициатором подрыва 
«Северного потока».

- Байден вписывает 
себя в историю как 
террорист. Прези-
дент США, выступая 
в Конгрессе, заявил, 
что американская 
нация служит пу-
теводной звездой 
миру. Это напоми-
нает высказывания 
руководителей Третьего рей-
ха. К чему приводит эта иде-
ология исключительности, 
сегодня можно убедиться, 
ознакомившись с результа-
тами расследования лауреа-
та Пулитцеровской премии 
Сеймура Херша о причаст-
ности Байдена к подрыву 
«Северных потоков». По 
указанию президента США 
американские водолазы под 

прикрытием учений НАТО 
и при поддержке ВМС Нор-
вегии заложили у газопро-
водов в Балтийском море 
дистанционно управляемые 
взрывные устройства, а за-
тем привели их в действие. 

Если Трумэн стал 
преступником, при-
менившим атом-
ное оружие против 
мирных жителей 
Хиросимы и Нага-
саки, то Байден  - 
террористом, от-
давшим приказ на 
уничтожение энер-
гетической инфра-

структуры своих стратеги-
ческих партнеров: Германии, 
Франции, Нидерландов. Это 
стало акцией устрашения 
своих вассалов, которые ре-
шили развивать экономику, 
руководствуясь интересами 
собственных граждан. Опу-
бликованные факты должны 
стать основой для междуна-
родного расследования, при-
влечения Байдена и подель-

ников к  ответственности, 
а также выплат компенсаций 
странам, пострадавшим от 
теракта,  - считает спикер 
Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

Весь этот беспредел аме-
риканцы творят, понимая, 
что скорее всего останутся 
безнаказанными.

- Во что превратились 
США? Всех учили демокра-
тии, прибирая власть в мире 
к своим рукам. Делали это 
умело. Многие государства 
даже не подозревали, что 
окажутся колониями. То, 
что произошло на Украине, 
не только самый циничный 
захват власти, но и порабо-
щение украинского народа. 
Сегодня ни одна страна не 
может находиться в безопас-
ности, пока у руля террори-
сты.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 � Уже весной в новых ре-
гионах начнут действовать 
российские стандарты соц-
защиты.

- От жителей Луганской, До-
нецкой Народных Республик, 
а также Запорожской и Херсон-
ской областей поступают обра-
щения с вопросами о выплатах 
пособий, больничных, субсидий 
на оплату ЖКХ, назначении пен-
сий согласно российскому зако-
нодательству, мерах поддержки 
ветеранов и инвалидов, стан-
дартах в сферах здравоохране-
ния и  образования. За тридцать 
лет от так и не состоявшегося 
украинского государства люди 
не смогли получить достаточ-
ные социальные гарантии. А что 
касается жителей Донбасса  - 
они их были лишены, - пояснил 
Председатель ПС.

Но несправедливость скоро 
устранят - депутаты вовсю ра-
ботают над интеграцией ново-
прибывших субъектов.

- Сегодня наши граждане из но-
вых субъектов должны получать 
социальную поддержку и чув-
ствовать себя  защищенными так 
же, как и в других регионах РФ. 

Если брать по аналогии с Кры-
мом и Севастополем, нам по-
требовалось принять порядка 
семидесяти законов, чтобы инте-
грировать эти субъекты в единое 
правовое пространство. В ре-
зультате их жители имеют та-
кие же соцгарантии, что и все 
граждане страны. Вопрос фор-
мирования единого правового 
поля - приоритет в работе. Гос-
дума уже приняла восемнадцать 
законов в целях интеграции но-
вых регионов. Двадцать зако-
нопроектов - на рассмотрении. 
Наша задача - выйти на приня-
тие решений, обеспечивающих 
социальную поддержку жителям 
с 1 марта.

Естественно, у этого процесса 
есть свои нюансы.

- Одна из особенностей 
 касается приема докумен-
тов для назначения социаль-
ных  пособий и выплат. У не-
которых граждан документы 
 составлены на  украинском 
 языке. Закон  позволит прини-
мать их без  нотариально заве-
ренного  перевода. Интеграция 
в сфере здравоохранения долж-
на  завершиться до конца 2025 
года.

 � Тепло, воду и стоимость коммунальных 
услуг взяли на особый контроль.

Спикер Госдумы предложил работу поставщиков 
ресурсов в ЖКХ сделать темой парламентских слу-
шаний:

- Теплоснабжение, водоснабжение волнуют каждый 
регион. Нам надо обсудить и тему концессий, и тему 
эффективного управления городскими ресурсами, 
тарифообразование. Мы говорим о комплексном раз-
витии территорий, о застройках, возникает вопрос: 
а вот в этих новых микрорайонах, где новое жилье, 
новые социальные объекты, мы что, не можем строить 
квартальные котельные, крышные котельные? Все 
можем. Но подключаем под единый теплоисточник. 
Кому это выгодно?

На «правительственном часе» с главой Мин-
строя РФ Иреком Файзуллиным депутаты обсу-
дили подходы к возведению социальной инфраструк-
туры.

- Школы нет, садика нет, поликлиники нет. 
Нам надо вместе подумать над стандартами, что-
бы люди у нас не были брошены на эти пустыри, 
где получают жилье в рамках переселения из ава-
рийного, многодетные и дети-сироты. При выдаче 
разрешения на «точечную застройку» необходимо 
учитывать нагрузку на социальные учреждения. 
Нам надо зафиксировать обязанность, чтобы только 
при условии наличия мест в школе, поликлинике, 
садике выдавалось разрешение на жилищную за-
стройку существующих микрорайонов, - предложил 
Вячеслав Володин.

ИНИЦИАТИВА

СТАНДАРТЫ ДЛЯ НОВОСЕЛОВ
ПО АНАЛОГИИ С КРЫМОМ ЗАКОНЫ
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БАЙДЕН ВПИСЫВАЕТ СЕБЯ 
В ИСТОРИЮ КАК ТЕРРОРИСТ
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ОПРОСНУЖНО ЛИ УЖЕСТОЧИТЬ НАКАЗАНИЕ 
ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЯ КОЛЛЕКТОРОВ, 
ЕСЛИ ОНИ СОВЕРШЕНЫ ГРУППОЙ ЛИЦ?
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Вячеслав Володин встре-
тился с Председателем 
Милли Меджлиса Азер-
байджана Сагибой Гафаро-
вой. Они договорились о бо-
лее тесном взаимодействии 
законодателей и подписали 
соответствующий документ.

- Отношения между наши-
ми странами развиваются 
динамично. Надо сказать 
слова благодарности на-
шим президентам, которые 
обеспечивают эту динами-
ку, закладывают мощный 
фундамент развития отно-
шений. Парламентариям 
России и  Азербайджана 
нужно работать над зако-
нодательным обеспечени-
ем решений президентов: 
этого ждут граждане наших 
стран, - сказал Председа-
тель ГД.

СОГЛАШЕНИЕ

Протестующие на митинге у телебашни в Берлине потребовали 
немедленного прекращения санкций против России, назвали 
США поджигателями войны и призвали к выходу из НАТО.
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 � Те кто поспешил закрыть 
бизнес в РФ, искусают себе 
все локти. 

Российский сенатор Вла-
димир Джабаров не толь-
ко опытный политик, у него 
есть диплом архитектурно-
строительного института. 
Про сопротивляемость мате-
риалов знает все. Если такой 
человек уверен в прочности 
геополитического здания - Со-
юзного государства, под ко-
торое все время копают, ему 
можно верить.

Член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками стал 
участником видеомоста Мо-
сква - Минск, ответив на во-
просы журналистов.  

О ГЛУБОКОЙ 
ИНТЕГРАЦИИ

- Я много лет работаю де-
путатом ПС, но такого тес-
ного сотрудничества в Союз-
ном государстве просто не 
припомню. Судите сами: на 
каждую страну СНГ у нас за-
планировано по одному-два 
парламентских мероприятия 
за полугодие. По Бела-
руси - одиннадцать за 
шесть месяцев, и это 
только у одного наше-
го комитета!

Часто спрашивают: 
«А какова цель Союз-
ного государства? 
Вы хотите объеди-
ниться?» Таких пла-
нов нет: чем больше нас будет 
на международной арене, тем 
лучше. Два голоса в ООН ве-
сомее, чем один. А вот глубо-
чайшая интеграция в наших 
общих интересах.

О ЧЕСТНЫХ 
СОСЕДЯХ

Беларусь - самодостаточная 
страна, которой есть что пред-
ложить. Вот конкретный при-
мер: ушла из России компания 
ИКЕА. И мне было очень при-
ятно узнать, что вместо этой 
шведской компании теперь 
будет белорусская. Я в Сове-
те Федерации представляю 
маленькую Еврейскую авто-
номную область. И уверяю 
вас - там тоже очень ценят ме-
бель из братской республики. 
Руководство ИКЕА еще не раз 

будет кусать себе локти, что 
добровольно отказалось от та-
кого перспективного рынка. 
Белорусы честные, они не об-
манут и не бросят в тяжелый 
момент.

О ФЕЙКОВЫХ 
ЛИДЕРАХ

- В конце февраля в Вене со-
стоится зимняя сессия Парла-
ментской Ассамб леи ОБСЕ. 

Меня удивило, что 
туда приглашена гос-
пожа Тихановская. 
Вот кто она такая? 
Никто - ее влияние в 
стране нулевое. Мне 
как-то сразу вспом-
нился господин Гу-
айдо, которого аме-
риканцы объявили 

президентом Венесуэлы при 
действующем главе страны 
Мадуро. Повозились два или 
три года с этим фейковым ли-
дером, а потом списали его 
в тираж. А США восстанови-
ли экономические отношения 
с Венесуэлой и снова с радо-
стью покупают у нее нефть. 
Такая же судьба ждет и Ти-
хановскую. Я восхищаюсь 
нашими братьями, которые 
вовремя поняли угрозу, ис-
ходящую от Запада, и смогли 
противостоять «цветной рево-
люции», сплотившись вокруг 
национального лидера.

О ВЗАИМНОМ 
ПРИЗНАНИИ ВИЗ

- У многих возник вопрос: 
как быть, если мы с Бела-
русью признаем визы друг 

друга, но возникнет такая 
ситуация. Конкретному 
иностранцу можно въехать 
в Россию, а в Беларуси он сто-
ит в стоп-листе. Или наобо-
рот. Оказалось, все просто - 
у нас единая база данных, 
как в Шенгене. А там система 
отработана. Если, допустим, 
человеку запрещен въезд 
в Эстонию, то и в другие стра-
ны его не пустят. Но может 
возникнуть необходимость 
экономическая или полити-
ческая, чтобы эта персона 
все-таки пересекла грани-
цу. Тогда человеку выдается 
национальная виза - только 
России или только Беларуси. 
И его заранее предупрежда-
ют, что он может посетить 
лишь одну страну. В целом 
решение о  признании виз 
благотворно скажется на 
туристической привлека-
тельности. Вспомните слова 
Владимира Путина, который 
сказал, что нам не надо брать 
пример с западных стран, 
которые закрывают грани-
цы для россиян и белорусов. 
Пусть приезжают и сравни-
вают, как у нас «плохо» и как 
у них «хорошо».

О ЖЕСТКОМ ОТВЕТЕ

- Досаду Запада понять 
можно. Они ведь уже спали 
и видели свои базы в Крыму. 
В 2014 году после свержения 
Януковича были уверены, что 
Черноморский флот скоро по-
кинет Севастополь и дорога 
будет открыта. Полуостров 
называют «непотопляемым 
авианосцем», кто его контро-

лирует, тот держит в руках 
все Черное море. Но у них 
не получилось. Теперь они 
готовы передать дальнобой-
ные снаряды киевскому ре-
жиму и даже не связывают 
его обещанием, что удары не 
будут наносить по Крыму. Это 
безумие может вылиться в тя-
желейший конфликт Россия - 
НАТО. Ответ наш будет очень 
жесткий - любыми имеющи-
мися силами и средствами. 
Также мы никогда не допу-
стим, чтобы нависла опас-
ность над территориальной 
целостностью Беларуси. Мы 
знаем, что наш западный тыл 
под надежной охраной.

О ЦИНИЧНОЙ 
ПРОВОКАЦИИ

- Хочу отметить позитив-
ную роль Минска в попытке 
помочь в разрешении кон-
фликта на Украине. Еще со 
времен Порошенко он пре-
доставлял переговорную 
площадку, пытался предло-
жить решения, приемлемые 
для Киева. И  чем ответи-
ла Украина? Провокацией, 
чтобы стравить Беларусь 
и Россию. Подкинули ин-
формацию, что 33 россия-
нина, летевших транзитом 
через Минск, якобы хотят 
совершить государствен-
ной переворот. К счастью, 
компетентные органы и пре-
зиденты наших стран во-
время во всем разобрались. 
То, что украинцы устроили, 
иначе как черной неблаго-
дарностью не назовешь. 
А попытка государственно-

го переворота действительно 
была, только его инициаторы 
находились совсем в других 
странах.

О ВОЗВРАЩЕННЫХ 
РЕГИОНАХ

- Россия - суверенная страна 
и не нуждается в признании 
своих отдельных регионов. 
Если ее признают, то авто-
матически и все ее субъекты 
тоже. Это распространяется 
на Донецкий бассейн, Запо-
рожье, Луганщину, Херсон 
и тем более Крым. Я абсолют-
но уверен, что белорусские 
специалисты и бизнесмены 
найдут для себя много инте-
ресных проектов на этих тер-
риториях.

О ПРИБАЛТИЙСКИХ 
НЕОНАЦИСТАХ 

Мы сделаем все возможное, 
чтобы вызволить журналиста 
медиагруппы «Россия Сего-
дня» Марата Касема из лат-
вийских застенков. Руковод-
ство стран Прибалтики ведет 
себя безобразно. Напомню - 
они находятся на истори-
ческих территориях РФ. Не 
надо всех прибалтов мазать 
черным  цветом - среди них 
много хороших людей. Мож-
но вспомнить пи сателя Вили-
са Лациса или прекрасного 
композитора Раймонда Па-
улса. Просто власть там сей-
час у неонацистов, потомков 
и последователей тех, кто 
бежал за границу в сороко-
вые.
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О ВОСТОЧНЫХ 
ГИГАНТАХ

- Когда ЕС осознает, что 
экономический центр пере-
мещается из Лондона, Па-
рижа, Берлина на Восток, то 
станет намного договороспо-
собней. А центр обязательно 
переместится, поскольку вы-
росли новые экономические 
гиганты в лице Китая, Индии, 
Индонезии. Чем раньше Ев-
ропа это поймет, тем больше 
шансов занять место в новой 
мировой экономике. Пока ка-
чество тамошнего политиче-
ского класса оставляет же-
лать лучшего. Они искренне 
думают, что могут нас осла-
бить. Но потенциал России 
настолько велик, что у них 
ничего не получится.

О ТЕСНЫХ ОТНОШЕНИЯХ

- Надо, чтобы весь мир понял - все страны СНГ находятся 
в зоне национальных интересов России. Это все наши бывшие 
государства. Мы сторонники того, чтобы наши исторические 
связи сохранялись. Никто же не удивляется и не возмущается, 
что многие страны поддерживают тесные отношения со своими 
бывшими колониями. Как, например, французы с Марокко. Про 
британцев и говорить нечего. Фолкленды они вообще удержали 
силой. Мы не можем допустить, чтобы Казахстан, Узбекистан, 
Армения стали нашими врагами. Но чтобы нейтрализовать анти-
российские силы в этих странах, нам нужно победить в спецопе-
рации, доказать свою силу. Тогда, уверяю вас, интеграционные 
процессы усилятся.

О БЛАГОДАРНОЙ АФРИКЕ

- Символично, что визиты на Африкан-
ский континент практически одновременно 
 совершили Президент Беларуси Александр 
Лукашенко и министр иностранных дел 
России Сергей Лавров. Госдеп США уже 
заявил, что это представляет «угрозу ин-
тересам Америки». Англосаксы привыкли 
рассматривать эти страны как сырьевые 
придатки. При этом подавляющее количество 
африканских государств относятся к нам 
очень положительно. Просто у них хорошая 
 генетическая  память. Они не забыли коло-

ниальные  времена, когда Бельгия, Франция, 
Великобритания и так далее грабили и уни-
чтожали их народы. А Россия и Беларусь 
для африканцев - это представители боль-
шой советской  державы, которая активно 
поддерживала процессы  деколонизации 
в шестидесятые. И сейчас мы можем со-
трудничать с Африкой, которая находится на 
подъеме. Мы ведь успешно и взаимовыгодно 
работаем с Египтом, Алжиром и так далее. 
Мне очень понравилась фраза Александра 
 Григорьевича, который выразил желание, 
чтобы поля  Зимбабве распахивали бело-
русские трактора.

ЕСТЬ ИДЕЯ - ЗАМЕНИМ ИКЕА!
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Мебель из Синеокой 
ничуть не хуже шведской.
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Светлана КАМЕКА

■■ «Экономики■ России■■
и■ Беларуси■ разорваны■■
в■клочья!» -■эту■мантру■по-
вторяют■на■Западе■со■времен■■
Барака■Обамы.■Но■так■ли■
это?

Об этом и многом другом 
говорит председатель■ Ко-
миссии■ПС■по■бюджету,■на-
логам■и■финансовому■рынку■
Виктор■Селиверстов.

вместо краха - 
подъем
- В прошлом году на Россию 

обрушилось небывалое коли-
чество санкций, да и Бела-
руси досталось. Мы в целом 
справились?

- В таких случаях нужно сна-
чала смотреть данные, а уже 
потом говорить про ощуще-
ния. По оценке Владимира■
Путина, правительства на-
ших стран очень эффективно 
взаимодействуют. Мы решили 
многие вопросы, которые, по 
мнению западных аналити-
ков, были для нас, как гово-
рится, «убийственными».

- России ведь прочили пол-
ный крах…

- Да, еще в прошлом году. 
Но, как мы видим, ничего по-
добного не происходит. Бо-
лее того: по ряду экономиче-
ских направлений - подъем, 
намечается рост ВВП. И это 
оценки не какой-то затрапез-
ной организации, а прогноз  
МВФ. По продовольственной 
программе у нас увеличение 
по показателям. К тому же 
2022 год - рекордный по уро-
жаю.

Даже если оценивать си-
туацию просто на бытовом 
уровне, видно, что и россия-
не и белорусы всем обеспе-
чены - и товарами народного 
потребления, и продуктами. 
Да, с нашего рынка ушли ев-
ропейцы. Мы их не выгоня-
ли, и уходили многие очень 

неохотно. И еще большой 
вопрос  - кому в результате 
от этого станет хуже. Зару-
бежные компании потеряли 
огромный рынок, который  
с удовольствием заняли или 
занимают другие. У нас поя-
вились новые возможности по 
развитию собственного про-
изводства, малого и среднего 
бизнеса. Умертвить россий-
скую экономику не получи-
лось, даже введя против нее 
13,5 тысячи санкций.

- Теперь для достижения 
своих целей Запад милита-
ризирует Украину.

- Запад пребывает в состоя-
нии растерянности. И пытает-
ся с нами бороться, посылая 
туда пушки, танки, ракеты, 
обсуждает вопрос о поставке 
самолетов. Ничего у них не 
выйдет. Мы защищаем рус-
ских людей, русский мир и не 
дадим его разгромить. Пусть 
фантазируют сколько угодно - 
Россия выдержит все.

о проблемах  
без утайки
- Кризис выявил и наши 

слабые места.

- Конечно, и мы говорим об 
этом открыто. Например, на-
правление, касающееся ми-
кроэлектроники. Но эта тема 
проблемная не только для нас 
- для многих стран.

Большие сложности в ло-
гистике. Мы вынуждены на-
правлять наши нефть и газ 
по другим маршрутам. Нам 
в этом «помогают», взорвав, 
к  примеру, «Северный по-
ток - 2».

С трудностями столкнулась 
авиация - нам отказались по-
ставлять самолеты, запчасти 
к ним. А вот в автомобильной 
сфере все не так критично - 
сюда активно заходит Ки-
тай, корейский рынок еще 
не ушел, с Японией пока ра-
ботаем, да и сами начинаем 
шевелиться.

Проблемы, безусловно, есть. 
Но ни одно государство в ми-
ре не способно выпускать весь 
спектр продукции, который 
производит мировая эконо-
мика. Все вопросы мы после-
довательно решаем.

- Несбывшиеся ожидания 
от санкций вызывают у за-
падных политиков досаду.

- Американцы дошли до 
того, что обвиняют нас в об-
мане, потому что мы нашли 
альтернативу поставкам ре-
сурсов. Кто кого обманывал?! 
Россия продает товар тому, 
кто готов платить честную це-
ну. А кто пытается цены огра-
ничить, скоро почувствует не-
хватку этого товара. И тогда, 
думаю, быстро перекрасится. 
Нужно просто подождать.

чтобы помнили
- Вячеслав Володин недавно 

предложил увеличить фи-
нансирование мероприя-
тий ПС, связанных с сохране-

нием исторической памяти.
- Это направление всегда бы-

ло ключевым для нас. Сейчас, 
например, мы активно прора-
батываем вопрос с воинскими 
захоронениями. Вместе с Ко-
миссией ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму 
определили шесть пригранич-
ных областей - три в Беларуси, 
три в России, в каждой из них 
есть воинские захоронения, 
требующие внимания, ремон-
та. Мы готовы проработать 
этот вопрос с профильными 
министерствами наших стран 
и обеспечить финансирова-
ние из бюджета Союзного го-
сударства.

- Как обстоят дела со вто-
рым этапом реконструкции 
Брестской крепости? Вы 
лично обращали внимание 
коллег, что в бюджет ПС 
2023 года он не был заложен?

- Наши госзаказчики не 
сразу справились с отчетно-
стью о проведении первого 
этапа. В документах были 
небольшие расхождения по 
цифрам, и Министерство фи-
нансов РФ дважды разворачи-
вало бумаги. К сожалению, 
из-за проблем с документами 
остановилась работа по вос-
становлению нашей общей 
с белорусами святыни. Но сей-
час вопрос решен. Проект раз-
работали, идут согласования, 
и в 2024 году мы планируем 
финансирование второго эта-
па реконструкции Брестской 
крепости.

мы умеем реШатЬ 
«убийственные» вопросы

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ:

■■ Нас■пытаются■представить■«тех-
нологически■отсталыми■страна-
ми».■Как■бы■не■так.■Успешно■выпу-
скаем■конкурентную■продукцию. 

- Удачно ли идет импортозамеще-
ние в Союзном государстве?

- практически все наши программы 
и проекты можно рассматривать как 
импортозамещение. Вводим новые 
подходы, внедряем новые технологии. 
Взаимодействие с белорусскими пред-
приятиями, в том числе вне союзного 
бюджета, у нас замечательное. очень 
хорошая координация по производству 
минеральных удобрений, великолеп-

ная - по сельхозпродукции, скоорди-
нированы многие регламенты. есть 
совместная космическая программа.

сейчас будут активно развиваться от-
расли, которыми раньше пренебрегали. 
например, возрождается производство 
подшипников. совсем недавно такое 
производство и у нас, и в беларуси сво-
дилось к покупке комплектующих из ки-
тая или других стран. а ведь в советском 
союзе оно было очень мощным и само-
достаточным. Возвращаем утерянное.

или вот возьмем белаз. кроме него 
только три компании в мире производят 
большегрузные карьерные самосвалы 
такого уровня. на рынках, где он рабо-

тает, у него просто нет конкурентов. Это 
даже уже не импортозамещение. мы 
движемся по пути создания самостоя-
тельных производств и отраслей, кото-
рые производили бы продукцию лучше 
той, что мы закупали за границей.

- Не только же для внутреннего 
пользования?

- конечно, нет! мы по многим на-
правлениям впереди планеты всей: 
 например, по трубам большого 
 диаметра, по рельсам, вообще по 
 крупному прокату. производим вели-
колепную  космическую технику, подво-
дные лодки, которым нет равных в мире, 
да  много чего еще. у нас уникальная 

страна!  запасы полезных ископаемых 
в россии настолько велики, что многим 
очень хочется: пусть мы пропадем, а за-
пасы останутся. мечтать не вредно.

Все не так плохо, как нам пытаются 
внушить европейцы с американцами. 

- По пятибалльной шкале наше со-
трудничество с Беларусью на сколь-
ко вытягивает?

- я бы даже абстрагировался от эконо-
мической и финансовой составляющей. 
Важнее гуманитарная - как белорусы 
относятся к нам и мы к ним. я вижу, 
что мы один народ. а раз так, то лю-
бые самые тяжелые вопросы решаются 
проще. ставлю твердую пятерку. Хотя, 
думаю, и это не предел - скоро шестерки 
будет мало.

сотрудничаем на «пятерку» в единстве - сила
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Серийное производство 
российского пассажирского 
самолета МС-21 
начнется в 2024 году.

Парламентарий  
с военным прошлым 
уверен в победе России 
на всех направлениях.
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■■ Статус■звезды■не■дает■права■
лить■грязь■на■страну.

- Каково ваше отношение к тем, 
кто уехал после начала спецопера-
ции? Вот, например, Пугачева на-
зывает Россию не иначе как «эта 
страна».

- я читал выдержки из ее интервью. 
Что тут скажешь? если страна тебе 
дала все, ты не имеешь права ее обга-
живать. макаревич* вон договорился 
до того, что это не они, мол, уехали из 
россии, это «россия уехала от вас». 
с целой страной себя ассоциируют!

а что творит галкин*? его отец - 
генерал-полковник, начальник главного 
бронетанкового управления, заслужен-
ный человек. а эта дрянь на концертах 
кричит: «слава украине!» кем вы себя 
возомнили, кому там нужны, по боль-
шому счету?

- Нужно ли лишать таких граждан-
ства?

- у нас это не предусмотрено зако-
ном. Хотя, возможно, стоит об этом 
подумать. гражданство в любой стра-

не  - это привилегия. зачем же ее 
оставлять тому, кто этого не ценит? 
Возможно, стоит ввести такую край-
нюю меру, когда страна публично от-
казывается от услуг предателя. но тут 
главное - не переборщить, подходить 

очень избирательно, индивидуально.
- А что делать с молодежью, кото-

рая покинула страну?
- тут важно понимать, что в отъезде, 

а по сути, в бегстве этих молодых лю-
дей есть и недоработка государства, 

общества. мы не смогли привить им 
понимание, что в тяжелый час для ро-
дины нужно быть вместе с ней. Види-
мо, часть из них вообще не считают 
россию своей страной, не чувствуют 
эту связь.

- И что же, их перевоспитывать?
- многих перевоспитает сама жизнь. 

кто-то вернется, а кто-то будет коче-
вать в поисках лучшей доли. я - пред-
седатель группы по взаимодействию 
с парламентом казахстана - страны, 
куда отправились многие релоканты. 
и мы по каналам обратной связи ви-
дим, как у них складывается ситуация. 
ну, поехали они. а жить на что? ладно 
если ты квалифицированный айтиш-
ник. а если работал в конторе «рога 
и копыта» - кто тебя возьмет? а таких 
как раз подавляющее большинство. 
Хорошо, что есть еще шанс вернуться 
и достойно жить в своей стране. еще 
раз повторю - к откровенным предате-
лям нужно принять жесткие меры. но 
всех записывать во враги не нужно.

* Признаны иноагентами.

■■ Бюджетные■ деньги■
должны■работать,■а■не■ле-
жать■без■дела.

МИНУС ЧЕТЫРЕ 
МЕСЯЦА
- На разных уровнях много 

говорили про ликвидацию 
бюрократизма на этапе со-
гласования союзных про-
грамм, похоже, есть про-
рывы?

- До последнего времени 
существовало правило, что 
сначала утверждают проект 
концепции программы и толь-
ко потом идет согласование 
программы и ее финансиро-
вания. Это была практически 
двойная работа. теперь мы 
первый этап изъяли. ожида-
ем сокращения срока согла-
сования минимум на четыре 
месяца.

- По итогам 2022 года об-
разовался профицит союз-
ного бюджета - девятьсот 
миллионов рублей. С точки 
зрения обывателя, дефи-
цит - это плохо. А профицит, 
получается, хорошо?

- мы, по нашему положению, 
просто не имеем права соз-
давать дефицитный бюджет 
союзного государства. Же-
лательно, чтобы оставался 
ресурс для финансирования 
новых программ, проектов 
и мероприятий.

- Уже известно, на что пой-
дут средства?

- В конце декабря была сес-
сия пс, на которой мы рас-
сматривали и утверждали 
бюджет сг на 2023 год. по-
стоянный комитет сг сообщил 
нам, что четыре программы 
уже в большой степени готов-
ности. и если совмин утвер-
дит их до 1 октября, профицит 
бюджета позволит начать фи-
нансирование уже в 2023-м. 
на первый год, согласно па-
спортам программ, необхо-
димо 843 миллиона рублей. 

кроме того, часть профицита 
может пойти на уже упомяну-
тое мной восстановление во-
инских захоронений.

ТРАТЫ  
по НАзНАЧЕНИю
- То есть учтено все до ко-

пейки?
- Деньги бюджетные, ко-

нечно, до копейки. мы строго 
следим, чтобы не было даже 
попыток увода средств на по-
сторонние мероприятия. В це-
лом мы понимаем алгоритм, 
в котором работаем, в плане 
расходования. и четко осо-
знаем - их должны тратить по 
назначению. В течение этого 
года мы поднимали вопросы 
об эффективности реализа-
ции нескольких программ, на 
которые уже потратили около 
шестидесяти пяти миллиардов 
рублей.

- Кто оценивает ее?
- такая задача стоит перед 

всеми комиссиями, госзаказ-
чиками, реализацию программ 
оценивают контрольные орга-
ны сг и совмин. у нас ведь 
есть серьезные программы 
и  в  космической области, 
и в оборонной, радиоэлектро-
нике, в сфере сельского хозяй-
ства. результаты очень важны 
для обеих стран.

недавно состоялась встреча 
Госсекретаря■СГ■Дмитрия■
Мезенцева и президента 
беларуси. на ней прозвучала 
информация, что 28 союзных 
программ уже выполнены на 
семьдесят процентов. могу 
подтвердить, что восемь про-
грамм, которые находятся 
в ведении нашей комиссии, 
реализуются очень активно. 
александр лукашенко выска-
зался за то, чтобы создать но-
вый блок программ, рассчи-
танный на трехлетку - с 24-го 
по 26-й год. перспективы хо-
рошие. Думаю, нашей комис-
сии работы прибавится.

■■ Воспитывать■ нужно■
с детства.■Советская■ли-
тература■и■НВП■в■этом■не■
будут■лишними. 

- В школьную программу 
хотят вернуть изучение па-
триотических книг, которые 
оттуда выкинули в девяно-
стые, и даже добавить новые. 
Это «Как закалялась сталь» 
Островского, «Молодая гвар-
дия» Фадеева, «Брестская 
крепость» Смирнова и дру-
гие. Как относитесь к этому?

- Для того чтобы оценить 
пользу, которую приносит па-
триотическая литература, на-
писанная советскими класси-
ками, не надо быть филологом 
или педагогом. с позиции про-
житых лет скажу однозначно - 
решение правильное. какие-
то утраченные ценности нужно 
вернуть современному школь-
нику. любовь к своей стране, 
гордость за нее не приходят 
просто так.

- А что вы скажете о воз-
вращении НВП - начальной 

военной подготовки? Про-
тив этого выступают даже 
некоторые родители.

- у нас всегда найдутся 
те, кто протестует - из серии 
«а  старуха против!». лично 
я  -  за. и не только потому, 
что сам военный и прослу-
жил 28 лет. если мы хотим, 
чтобы наши дети понимали 
смысл таких слов, как долг и 
дисциплина, чувство локтя, 

то элемент, пусть небольшой, 
начальной военной подго-
товки в школе должен быть. 
Дело тут не в умении быстро 
разобрать и собрать автомат.  
а в идеологии, подведении ре-
бят к осознанию того, что озна-
чает понятие родина, ценность 
земли, на которой они живут. 
патриотизм должен быть не 
на языке, а в душе - как вера 
в бога.

нет праВа на ДеФиЦит ФИНАНСЫ

ВозроЖДение иДеалоВ ОБРАЗОВАНИЕ

«кем себя Возомнили?» ПСЕВДОЭЛИТА
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Сотрудничество в космосе 
связывает Россию и Беларусь 
уже многие десятилетия.

Ребята из патриотического 
клуба Первоуральска 
читали правильные книги. 

Два иноагента и одна зарвавшаяся примадонна 
решили, что они и есть совесть нации.
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Сергей ИЗВОЛЬСКИЙ 

■■ Укронацисты■совсем■осатанели.■
Отрубают■руки■и■головы■погибшим■
иностранным■наемникам,■с■кото-
рыми■сидели■в одном■окопе.■В■сво-
ем■изуверстве■перещеголяли■даже■
гитлеровцев.

С ПОМОЩЬю НОЖА  
И ТОПОРА
Доказательства зверств всу пред-

ставил следственный комитет Рос-
сии. от фотографий обез главленных 
трупов пробирает дрожь. По мне-
нию ск, украинцы делают это для 
того, чтобы затруднить опознание 
личностей погибших иностранцев. 
А что, спрашивается, скрывать?  
И тут в голову приходит версия, что 
дело, скорее всего, не в наемниках,  
а в кадровых офицерах натовских ар-
мий. Тогда действительно есть смысл 
заметать следы с помощью топора. 
форму переодеть можно, но лицо-то 
свое не переоденешь. А это будет уже 
непосредственным доказательством, 
что натовцы участвуют в конфликте 
напрямую, от чего они всячески от-
крещиваются. Но эта «тайна» рано 
или поздно вылезет на поверхность. 
Так же, как случилось со взрывами 
газопроводов «северный поток».

ЗАЧЕМ ПРИЛЕТАЛ 
«ПОСЕЙДОН»
Американцы и западники пытались 

втюхать миру развесистую клюкву, 
что Россия сама себе выстрелила в но-
гу, чтобы напакос тить европе. Теперь 
прозвучали имена истинных взры-
вотехников. Настоящей информа-
ционной бомбой громыхнула статья 
американского журналиста Сеймура■
Херша. Заказчики - Байден и ЦРу, ис-

полнители - вМф сША и норвежцы. 
Херш - человек авторитетный, лауреат 
Пулитцеровской премии. Расследова-
ние громких дел - его конек. Работа-
ет исключительно с проверенными 
фактами. он ссылается на источники 
в спецслужбах сША и Белом доме, 
обладающие стопроцентно достовер-
ной информацией о том, как плани-
ровали и осуществляли диверсию. 
Джо Байден в течение девяти меся-
цев обсуждал детали с экспертами по 
нацбезопасности и церэушниками. 

Исполнить заказ поручили водола-
зам из центра вМс сША во флориде.  
в июне прошлого года они под при-
крытием натовских учений, взаимо-
действуя с норвежцами, высадились  
в месте самого неглубокого залегания 
трубопроводов и установили взрыв-
чатку. она должна была сработать 
через сорок восемь часов. однако за-
тем  диверсанты  решили использовать 
дистанционный взрыватель - специ-
альный буй.

взрыв прогремел 26 сентября. 

И вот еще один прокол американцев.  
уже через час над местом взрыва 
появился их противолодочный само-
лет P-8A Poseidon. его зафиксировал 
трекер Fligthradar24. Мощнейшая ап-
паратура позволяет этому самолету 
сканировать морские глубины. Явно 
проверял результаты диверсии, спе-
циально снизился даже над местом 
подрыва. По всем законам подобные 
деяния - терроризм. в этом случае - 
государственный. ведь основным 
инициатором акции, судя по рассле-
дованию Херша, был не кто иной, как 
президент сША.

■■ Основатель■легендарной■группы■
«Пинк■Флойд»■Роджер■Уотерс■вы-
дал■с■трибуны■Совбеза■ООН■спич,■от■
которого■у■наших■недругов■началась■
нервная■чесотка.

- когда россия ввела войска на украину, 
это не было безосновательным. поэтому 
я самым решительным образом осуждаю 
тех, кто спровоцировал ее.

уотерс - рок-идол, а не какая-нибудь по-
литическая проститутка (что в юбке, что  
в штанах - без разницы), которых раз-
велось на западе как клопов. у него по 
всему миру миллионы фанатов, которые 
всегда прислушиваются к тому, что и как 
он говорит.

после слов с трибуны совбеза на уотерса 
сразу накинулись: называют его «агентом 
кремля». В германии и польше отменили 
его концерты. кликуши, свихнувшиеся на 
русофобии, готовы отменить не только на-
шу культуру, но свою же собственную рок-
классику, на которой выросло не одно по-
коление. но уотерс, молодчина, не сдается:

- существует множество русско язычных 
украинцев, потому что эта территория была 
частью россии на протяжении сотен лет. 
как вы можете решить такую проблему? 
путин всегда подчеркивал, что он не заин-
тересован в захвате западной украины, во 
вторжении в польшу или в какую-либо дру-
гую страну. он говорит следующее: я хочу 
защитить русскоязычное население в тех 
частях украины, где оно чувствует угрозу 
со стороны крайне правых правительств, 

находящихся под влиянием госпереворота 
на майдане в киеве в 2014 году, который, 
по общему признанию, был организован 
сШа, - заявил он в интервью немецкой 
газете Berliner Zeitung.

браво, маэстро! Эй вы, звездуны, - очень 
бы хотелось что-то подобное услышать от 
тех наших рок-пенсионеров, на которых 
долгие годы молились фанаты, но лишь 
запахло жареным, они первыми рвану-
ли за кордон. В точности по знаменитым 
строкам «машины времени»: «мы так 
на них надеялись, они же нас и предали,  
и первыми отправились ко дну». сочиняя 
эту песенку, «машинисты» не думали, что 
пишут про себя.

■■ Главный■киевский■попро-
шайка■опять■отличился.

РАСХОДНЫЙ 
МАТЕРИАЛ
Хрипатый, вечно небритый вин-

тик в руках западных хозяев под-
ставил свою страну по полной 
программе. превратил ее в арену 
чужой войны - нато против рос-
сии, где украинцы лишь расходный 
материал. и свой же народ бежит 
от него при первой возможности. 
бегут даже те, кто присягал на вер-
ность. Двое украинских военных-
танкистов, которых послали  
в германию осваивать «леопар-
ды», попросили там убежища: не 
хотим, дескать, погибать за инте-
ресы клоуна, который гребет на 
войне миллионы, а жизни простых 
украинцев для него просто пыль.

кстати, о танках. западники 
наобещали их зеленскому с три 
короба, хотя каких именно и ког-
да - загадка. канадцы, правда, 
уже отгрузили - один.

Впрочем, танков зеленскому 
уже мало. теперь ему до зарезу 
понадобились истребители. Целых 
180 штук! губа у нью-фюрера в 
застиранной майке не дура. но 
дело, видно, совсем швах. ави-
апарк ВВс украины, который 
был у них до начала сВо, мы 
уже обнулили. сейчас добиваем 

остатки того, что киеву наскреб-
ли по сусекам в европе и даже в 
африке из советских еще, дрему-
чих поставок. Добиваем ударными 
темпами. недавно как раз наш 
су-35 установил мировой рекорд -  
в одном вылете четырьмя ракета-
ми завалил сразу два украинских 
истребителя, плюс - два вертоле-
та. сбиваем каждый день. и скоро 
украинским пилотам придется, по-
хоже, пересаживаться на метлы.

С БУХТЫ-БАРАХТЫ
Вот зеля и мечется по разным 

странам с протянутой рукой. про-
сил у байдена F-16 - не дал. Че-
санул тогда в лондон, клянчить 
«еврофайтеры». там нищеброду 
объясняли, что самолеты - история 
долгая. «еврофайтер» - сложная 
машина. только начальная под-
готовка летчиков длится три года.

- а наши ребята обучатся за два 
с половиной, - не унимался зе-
ленский.

англичане вежливо улыбались, 
а про себя те, кто понимает, на-
верняка крутили пальцем у виска 
от идеи клиента. но кое-кто все-
таки не сдержался.

- у нас нет гребаных самолетов 
для передачи украине! - заявил  
в интервью The Independent один 
из британских министров.

не по-джентльменски, но - убе-
дительно.

Леонид■СЛУцкий,■член■комис-
сии■ПС■по■международным■делам,■
миграционной■политике■и■связям■■
с■соотечественниками:

- Вряд ли кто-то здравомыслящий 
поставит под сомнение достовер-
ность источников такого аса своего 
дела, как Херш. наглое преступление 
континентального масштаба. ищи 
того, кому это выгодно. норвегия на-
растила до рекордных значений экс-
порт своего голубого топлива. сШа 
не скрывали, что мечтают заместить 
российский газ своим спг в евро-
пе. замгоссекретаря сШа Виктория 
нуланд недавно прямо заявила, что 
американская администрация «очень 
довольна, зная, что «северный по-
ток - 2» теперь представляет собой 
груду металла на дне моря». Выводы 
Херша и «явка с повинной» нуланд 
должны стать поводом для незави-
симого международного расследо-
вания. сШа подобными действиями 
ставят под угрозу всю мировую энер-
гобезопасность.

обкурился  
и забЫлся

С ПРОТЯНУТОЙ легенДарнЫй рокер...  
агент кремля

гОлОС РазУма

ДОСлОВНО

со
цс

ет
и

ВСАДНИКИ БЕЗ ГОЛОВ

Zu
m

a/
TA

SS

Роджер Уотерс взбесил русофобов  
на Западе своими честными словами.

Бравые псы войны, похоже, еще не догадываются, какая участь их ждет  
от рук вэсэушников. 

РУКОЙ
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Белорусские строители 
возводят дома в Калуге, ис-
пользуя передовые техно-
логии.

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ 
МАРШРУТЫ
У Посла Беларуси в Рос-

сии Дмитрия Крутого к Ка-
лужской области особое от-
ношение. Свой первый визит 
в новой должности он совер-
шил именно в этот регион: 
открывал 1 сентября новую 
школу, построенную сябрами 
в Медыни.

На этот раз стартовой пло-
щадкой для поездки стал 
индустриальный парк «Вор-
сино». До центра Москвы от-
сюда 75 километров, ближе, 
чем до Калуги. Здесь пропи-
сались почти четыре десятка 
компаний-резидентов, в том 
числе и иностранных. Причем 
за последний год, по словам 
руководителей парка, «бегун-
ков» среди них не было.

- А почему тогда есть сво-
бодные места на стенде при 
входе? - интересуюсь у руко-
водителя направления по 
работе с инвесторами Ека-
терины Гапоновой.

- Это на перспективу, - от-
вечает она.

Возможно, для белорусских 
компаний, которые пока здесь 
не представлены.

- Рейса пока нет Калуга - 
Минск, - сетует посол.

Авиасообщение планируют 
возобновить в апреле - к ви-
зиту губернатора Калужской 
области в Синеокую. Рейс, 
кстати, был, но его быстро 
отменили.

- В 2021 году открыли на 
полтора месяца, причем это 
выпало на новогодние празд-
ники. И говорят, что низкая 
загрузка. Но это же абсурд, 
вы возьмите хотя бы полуго-
довой цикл. Только строите-
лями его можно было бы за-
полнить. А зимой, понятно, 
у них мертвый сезон. 

Из-за западных санкций 
«Белавиа» испытывает труд-
ности с самолетами.

- Мы приглашаем россий-
ские авиакомпании, аэропорт 
в Минске предоставит им пре-
ференции в обслуживании.

Пока же сябров заинтере-
совала «грузовая деревня» 

в парке - железнодорожный 
терминал, откуда контейнер-
ные поезда могут доставлять 
любые грузы до крупнейших 
портов Китая всего за две не-
дели. А еще «Ворсино» - важ-
нейший хаб в транспортном 
коридоре Север - Юг. Бело-
русы готовы воспользоваться 
этим маршрутом.

- Для нас это вопрос номер 
один с точки зрения построе-
ния новой логистики и бы-
строй переориентации пото-
ков белорусских экспортных 
грузов на Восток с использо-
ванием возможностей России.

ТАК ПРОСТО 
ПОПАСТЬ В КОСМОС
Следующая остановка - Об-

нинск. Долгое время основ-
ным видом транспорта 
в  городе были маршрутки. 
Несолидно как-то для науко-
града. Из бюджета выдели-
ли деньги на закупку нового 
транспорта. Теперь по ули-
цам «бегают» 36 новеньких 
 «МАЗов» на дизеле - треть все-
го автобусного парка города.

- Народу нравится, удобный 
и комфортный салон, - гово-
рит мэр Обнинска Татьяна 
Леонова.

А еще город - территория 
для полета фантазий белорус-
ских строителей. Дмитрию 
Крутому показали уже вто-
рую очередь квартала «Про-
сто космос», возведенного 
сябрами. Материалы тоже 
белорусские. Готовы два до-

ма, скоро сдадут еще четыре.
- В наших дворах нет ас-

фальта, дорожки вымоще-
ны тротуарной плиткой, 
для машин предусмотрены 
 экопарковки, а для прогу-
лок жителей - зоны отдыха 
с беседками в центральной 
 части квартала,  - проводит 
для  гостей экскурсию учре-
дитель компании «Бело-
русский квартал» Дмитрий 
Музычак.

Сам комплекс - уже третий 
проект застройщика в Ка-
лужской области. И самый 
«умный». На сумму в счете 
за электричество влияет, на-
пример, управление уличным 
освещением  - яркость све-
тильников зависит от пого-
ды. Доработали в «Просто кос-
мосе» и учет расхода горячей 
и холодной воды и отопления. 
Жители сами могут регули-
ровать температуру в квар-
тирах. Вход - по магнитным 
картам.

- Я, например, открываю 
с помощью банковской, - рас-
сказывает Дмитрий Музычак.

Название «Просто кос-
мос»  - это не только из-за 
таких  фишек, но и из-за соб-
ственно космической тема-
тики в антураже (не зря же 
область - колыбель космонав-
тики). Карта звездного неба 
есть и  в  подъездах, и даже 
на  потолке  кабины лифта. 
Можно долго смотреть и уга-
дывать, что за созвездия изо-
бражены -  вроде бы Большая 
Медведица, а  это  - Малая. 
Придумали нестандартные 
ходы в проектном институте 
в Минске.

На этаже семь квартир, 
как для семейных, так и оди-
ноких покупателей. Можно 
 приобрести жилище с ремон-
том.

- Долго в такой квартире хо-
лостяком не проживешь, - шу-
тит кто-то, намекая на яркие 
обои в одной из комнат.

И хотя цены в квартале если 
и не космические по местным 
меркам, то близкие к ним (од-
нушка стоит пять миллионов 
рублей), но, по словам пред-
ставителей застройщика, 
у них есть покупатели, кото-
рые переезжают из одного их 
комплекса в другой, более но-
вый. В основном это жители 
области.

Строят белорусы и еще один 
квартал - «Веснушки» (потому 
что яркие). Больше тридцати 
домов на правом берегу Оки. 
Тут уже есть школа и садик, 
а еще появятся бассейн, тор-
говый комплекс и даже цер-
ковь.

Посол РБ в РФ Дмитрий 
КРУТОЙ:

- Мы договорились активно по-
работать в станкостроении. Как 
с точки зрения поставки станков 
на какие-то предприятия, так и по 
созданию их производства. Вто-
рая сфера - деревообработка. 
В принципе есть хороший задел 
в производстве полуфабрика-
тов: плиты, пиломатериалы, но 
не хватает конечных производств. В первую оче-
редь - мебели. Фармацевтический кластер - сегодня 
один из бурно развивающихся в целом в Калужской 
области, и здесь кооперация с нашими компаниями 
тоже очень важна. Будем ее в ускоренном режиме 
продвигать.

 � Из-за санкций компании 
РФ и РБ стали активнее ра-
ботать друг с другом.

На встрече с губернатором 
Калужской области Владисла-
вом Шапшой Дмитрий Крутой 
заявил, что драйвер сотрудниче-
ства - строительство. При этом 
белорусы готовы участвовать не 
только в возведении жилья и со-
циальных объектов, но и в более 
сложных проектах. Например, в 
Калужской области планируют 
построить гребной канал, биат-

лонный стадион. Сябры готовы и 
в этом поучаствовать.

Успешно работают в регионе 
предприятия с белорусским ка-
питалом: «Мастерпринт», «Пром-
швейторг», «Метал воркс». Каждая 
четвертая дорожно-коммунальная 
машина в России произведена на 
заводе «Меркатор Калуга». Мно-
гие из них - на мазовских шасси.

Владислав Шапша рассказал, 
что белорусские и калужские 
компании тесно сотрудничают в 
импортозамещении. Например, 
производитель медоборудования 

«Листон» заменил итальянские 
электромоторы на белорусские.

- Наш завод по производству 
двигателей сотрудничает с Бе-
лАЗом в  сфере разработки и 
производства газотурбинных 
двигателей. И таких примеров 
масса, - сказал Владислав Шапша.

Технику из Синеокой использу-
ют и в сельском хозяйстве. Корма 
готовят с помощью белорусских 
машин.

- И чем сильнее нас давят санк-
циями, тем крепче и продуктивнее 
будет наша работа с Беларусью.
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НА ЗАМЕНУ ИТАЛЬЯНСКИМ МОТОРАМ ЗНАЙ НАШИХ! СКАЗАНО

ТОВАРООБОРОТ 
КАЛУЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ 
И БЕЛАРУСИ 
В 2022 ГОДУ

240 
МИЛЛИОНОВ 
ДОЛЛАРОВ

ЭКСПОРТ ВЫРОС 

НА 22 %

ИМПОРТ ВЫРОС 

НА 91 %
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Школа в Медыни, как и жилые корпуса в Обнинске, 
тоже суперсовременная.

Местная техника крепко 
стоит на шасси МАЗа.

ВЗЯЛИСЬ ЗА УМНОЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ На■«Продэкспо»■волей-неволей■
забываешь■о■диетах■и■лишних■ки-
ло.■Все■срочно■нужно■попробовать!

ХОЛОДНЫЕ 
И ГОРЯЧИЕ НОВИНКИ
Выставка проходит в этом году в Мо-

скве в юбилейный, тридцатый раз. 
Примерно столько же раз я давал се-
бе обещание меньше есть и похудеть 
наконец. Попав сюда, смиряешься.

Когда-то давно было лишь несколь-
ких сотен участников, а теперь их уже 
две тысячи - из 35 стран. Двенадцать 
государств в этом году выступают с на-
циональными экспозициями. Замече-
ны в российской столице представите-
ли Португалии, Италии, еще парочки 
«недружественных» стран. Несмотря 
на то, что западные государства регу-
лярно отчитываются, как посадили 
своими санкциями Россию и ее союз-
ников на диету, здесь, на «Прод экспо», 
такие утверждения скидывают, слов-
но лишние килограммы.

Мероприятие нужно для того, что-

бы показать россиянам свои лучшие 
товары. Многие компании именно 
к ее открытию планируют премьеры. 
Сухая статистика: каждый седьмой 
товар тут - горячая или, скорее, хо-
лодная новинка. Сто тысяч квадрат-
ных метров продуктов и напитков на 
каждый день: классика и изысканные 
деликатесы, халяль, кошер и прочая 
гастрономическая экзотика.

Среди почетных участников, ко-
нечно, Беларусь. Продукты 
от сябров в России знают 
и любят. В прошлом 
году мы купили их 
на четыре милли-
арда долларов. 
И  хотим еще 
больше.

А им действи-
тельно есть что 
предложить. Бе-
лорусский ассор-
тимент - почти две 
тысячи наименова-
ний молочной продук-
ции, больше тысячи - мясной, 
а также широкая линейка кондитер-

ки. Она пользуется 
на выставке особой 

по пулярностью. Так 
еще и дегустации в 
этом году разрешили. 

Россияне и белорусы с удовольствием 
возрождают национальные рецепты: 
квас вместо колы, драники вместо 
чипсов, лапуны и колдуны заменяют 
бургеры, а пряники и колобки - за-
морскую выпечку.

С ПРЕЗИДЕНТСКОГО 
СТОЛА
Хлебом едины - это про нас с бело-

русами. Булочно-кондитерская компа-
ния «Домочай» из Могилева - один из 
лидеров рынка хлебопродуктов. Начи-
нали с одного хлебозавода, который 
не прекращал работать и в войну. Во 
время немецкой оккупации тайком 
снабжали своей продукцией парти-
зан. Сейчас у предприятия - десять 
площадок.

- Каждый день выпекаем до ста тонн 
хлеба и триста тонн кондитерских из-
делий. Машины со свежей выпечкой 

регулярно идут в Москву, Рязань. И не 
только туда. География поставок - от 
Калининграда до Владивостока, - рас-
сказывает■заместитель■гендиректо-
ра■компании■«Домочай»■Владимир■
Станкевич.

Дорожат в Могилеве не только ре-
цептурой, но и технологией производ-
ства на натуральной закваске теста.

- Но самое главное достояние - это 
люди. У наших пекарей золотые ру-
ки, - нахваливает подчиненных Вла-
димир Станкевич.

В Москве хлебопеки надеются найти 
партнеров. На выставочных полках 
рай для покупателей: хлеб с семечка-
ми, курагой, черносливом, фундуком, 
изюмом. Один из самых популярных - 
«Домочай ароматный». Его завод по-
ставляет для Александра Лукашенко.

- Выиграли конкурс: была закрытая 
дегустация, в которой участвовали 
семь предприятий. Жюри выбрало 
наш хлеб. Теперь он представлен на 
всех мероприятиях. «Ароматный» есть 
и в подарках для иностранных го-
стей, - говорит замдиректора завода.

■■ Сябры■завлекают■даже■нео-
бычным■дизайном■павильонов.

разделы мясной и молочной про-
дукции - ярмарка тщеславия в хо-
рошем смысле этого слова. товар 
демонстрируют здесь, кажется, 
в исчерпывающем ассортименте. 
колбасы, сыры, молоко, творог 
славятся своей натуральностью 
и честным составом. предприятия 
соревнуются не только дизайном 
павильонов - тут фантазия бога-
тая (например, брестский мясоком-
бинат устроил уголок для селфи  
в виде сердечка), но и слоганами. 
от классических «Храним тради-
ции - создаем новые» до «слушай 
свои желания» и «любовь есть».

пинский мясокомбинат предла-
гает колбасу из лося. по вкусу как 
говядина. маркетолог минского 
мясокомбината Вероника угощает 
меня новинкой, варено-копченой 
колбасой «бусидо» из говядины 
и курицы:

- В россию везем грудинку, око-
рок, сырокопченые колбасы. поль-
зуются спросом и  сосис ки. на 
экспорт идет тридцать процентов 
продукции.

передо мной головка сыра от «ба-
бушкиной крынки» - сто кило. меч-
та мышей из «приключений кота 
леопольда».

- настоящая? - интересуюсь.
- конечно, но это не на продажу. 

угощайтесь лучше нашими питье-
выми йогуртами, - предлагают на 
стойке.

тоже неплохо. иду дальше и уты-
каюсь в большую банку сгущенки 
из рогачева. так бы и съел, но это 
всего лишь ростовая фигура. зато 

узнал, что изготавливают там не 
только ее, но и пармезан, сливочное 
и шоколадное масло, плавленые 
сырочки в коробочках.

- только начинаем их произво-
дить. расширилась детская линейка 
продукции - появились молочные 
коктейли со вкусом малины, шоко-
лада и пломбира. нравятся и взрос-
лым, - говорит представитель заво-
да людмила.

теперь и я уверен - любовь есть. 
у россиян к белорусской продукции.

■■ В■Бобруйске■наладили■производство■
конфет■без■ГМО.

В сладкой копилке фабрики «красный пище-
вик» - больше 250 видов фирменных лакомств. 
на «продэкспо» не только хорошо знакомое, 
но и много нового.

«сколько ни говори слово «халва», во рту 
слаще не станет», - утверждал Ходжа насред-
дин. белорусы из бобруйска пошли от против-
ного и предложили уникальную халву с солью. 
такого не производит никто в снг. Восточный 
мудрец был бы доволен. рядом - желатино-
вые конфеты «золотая пчелка» и мармелад 
«тинки» без гмо и глютена. как раз то, что 
раньше мы покупали на западе. Чистое и здо-
ровое импортозамещение: свежий воздух из 
санкционного окна возможностей.

- мы с проблемами уже справились. на 
первом этапе, весной прошлого года, было 
сложно. логистика с точки зрения поставок 
сырья серьезно нарушилась. В нашем случае 
особенно ощутимо. но переориентировались. 
сегодня поставки продукции и сырья нала-
жены. Девяносто процентов экспорта у нас - 
в россию. Выставка в том числе этим и важна, 
вы - наш ключевой партнер, - говорит ди-
ректор■■предприятия■«Красный■пищевик»■
Евгений■Свирид.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

не ЖизнЬ, а ХалВа
ПРИЯТНОГО АППЕТИТАслуШаЙ сВои Желания
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ДРуГ НЕ бРОСИТ В ЕДЕ
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Молочка от сябров давно 
полюбилась россиянам.

Вся продукция выглядит 
крайне аппетитно.

Таким сладким 
гостинцам все 
будут рады.

У стендов из Синеокой - постоянный 
поток интересующихся.
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Андрей ЮРЬЕВ

■■ Легендарную■цита-
дель■оцифровали■для■
молодежного■проекта■
Парламентского■ Со-
брания.

Достаточно поднести 
телефон, просканировать 
черно-белые пиксели - и 
открывается странич-
ка с историей крепости-
героя и города, который 
первым принял на себя 
удар врага.

В союзном государстве 
уже оцифровали больше 
тысячи связанных с Вели-
кой отечественной вой-
ной мест. Это инициатива 
молодежной палаты пс и 
брсм. Для ребят лозунг 
«никто не забыт, ничто не 
забыто» - не просто сло-
ва, а отношение к истории 
и памяти.

Широкая колонна не-
равнодушных ребят со-
бралась в сердце ме-
мориального комплекса 
«брестская крепость-
герой» у Вечного огня. 
Во главе - лучшие бой-
цы молодежных отрядов 
охраны правопорядка, 

представители военно-
патриотических классов, 
училищ и вузов. у мно-
гих в руках фотографии 
героев войны, партизан 
и подпольщиков. брест-
ская крепость  - место 
силы, считает Каролина■
Боброва, секретарь пер-
вички брсм столичного 
колледжа:

- приезжая сюда, не-
возможно остаться спо-
койным, равнодушным. 
я несла портрет воен-
врача, героя советского 
союза евгения клумова. 
он остался в оккупиро-
ванном минске, наладил 
связи с подпольщиками. 
работая в больнице, ле-
чил и укрывал раненых 
и передавал им меди-
каменты, тайно обслу-
живал партизанские 
отряды и обеспечи-
вал всем необхо-
димым полевые 
г о с п и т а л и . 
мы должны 
помнить о 
таких лю-
дях - они все 
сделали, чтобы мы 
жили под мирным не-
бом.

мемориальный ком-
плекс - это еще и колос-
сальный труд по увеко-
вечению памяти тех, чья 
жизнь была связана с кре-
постью на протяжении не-
скольких веков.

- стараемся бережно 
хранить память о защит-
никах отечества, тех, кто 
защищал нашу землю в 
июне 1941-го. под пли-
тами некрополя лежат 
останки больше тысячи 
человек, имена лишь не-
скольких сотен из них из-
вестны. уже вернули из 
небытия имена более 250 
защитников, и эта работа 
продолжается и сегодня, - 
рассказал директор■ме-
мориального■комплекса■

Григорий■Бысюк.
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QR-КОД ПО КРЕПОСТИ ПРОВЕДЕТ технологии

Михаил ПАНЮКОВ

■■ К■Удмуртии■приковано■
поистине■планетарное■вни-
мание -■местная■уроженка■
Елена■Максимова■завоевала■
титул■«Миссис■Вселенная».■
Обсудили■эту■тему■с■жите-
лями■Ижевска,■посетив■за-
мечательный■гастрономи-
ческий■праздник. 

ХЛЕБНЫЕ УШИ
Удмуртия  - это не только 

родина композитора Петра■
Чайковского, конструктора 
лучшего в мире автомата Ми-
хаила■Калашникова, 
четырехкратной 
олимпийской 
ч е м п и о н к и 
Галины■ Ку-
л а к о в о й , 
а теперь 
вот еще 
и самой 
к р а с и в о й 
з а м у ж н е й 
женщины на 
планете. Мест-
ные жители абсо-
лютно уверены, что 
именно на их славной земле 
появились пельмени.

- Да, мы в этом убеждены, - 
подтвердил нам министр■на-
циональной■политики■рес-
публики■ Эдуард■ Петров. 
С  ним мы пересеклись на 
торжествах под открытым 
небом, посвященных Все-
мирному Дню пельменей, ко-
торый отмечался в Ижевске 
уже в девятый раз. - Судите 
сами, - продолжает министр, - 
«Пельм» - это ухо, а «нянь» - 

хлеб по-
удмуртски. 

Это же не 
с л у ч а й н о , 

как вы думае-
те? И пусть ки-

тайцы не примазы-
ваются.
Торжества шли всю неде-

лю - с конкурсами, мастер-
классами, состязаниями 
лучших местных коллекти-
вов КВН. А в завершающий 
день состоялся пельменный 
пробег на разные дистанции 
по акватории Ижевского пру-
да - пятьсот метров, три, семь 
и двадцать один километр.

Окунуться в атмосферу 
праздника решил и предсе-
датель■ правительства■ Уд-

муртии■Ярослав■Семенов, 
который появился в эпицен-
тре народных гуляний вместе 
с женой.

- Мы очень любим это блю-
до - и я, и жена, и дочка, и ба-
бушка, - признался он нам. - 
Оно у нас семейное. Но есть 
его лучше только по выход-
ным. А то скоро ни в какую 
одежду не влезешь!

мамИНа КОРОНа
- Скажите, а вам прият-

но, что ваша землячка стала 
первой замужней красавицей 
мира? - поинтересовались мы 
у руководства.

- Это шикарно, - не сдержал 
эмоций министр. - Нынешний 
слоган фестиваля - «Бренды 

нашей Удмуртии».  
А нам есть кем гор-
диться  - спортсме-
ны, музыканты, кон-
структоры. Поэтому 
хотим показать в го-
родском простран-
стве удмуртскую 
идентичность, что-
бы люди вовлекались  
в обычаи и традиции 
удмуртского народа.

Высказался и глава 
правительства.

- А по-другому  
и быть не могло! - ру-
банул он. - Просто ес-
ли судейство честное, 
непредвзятое - полу-
чаем такой результат.

Действительно, ма-
ло кто верил, что во 

времена оголтелой русофо-
бии, когда русские  художники 
в западных музеях объявля-
ются украинскими, а на уча-
стие в спортивных мероприя-
тиях накладывают запреты, 
кто-то может отдать пальму 
первенства молодой женщи-
не из России. И все-таки это 
произошло. Пришлось пойти 
на некоторые ухищрения - ма-
ма двоих детей выступала под 
флагом республики Удмуртия, 
который меньше известен  
в мире, чем российский три-
колор. Видимо, влиятельные 
русофобы, в силу невежества, 
вовремя не разобрались, что 
эта красавица - гражданка РФ.
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КОЛБаСИТ? ПЕЛЬмЕНИТ!

ФАКт 
Пельменной■начинкой■

из■мяса■мало■кого■удивишь,■
хотя■их■лепить -■тоже■большое■

искусство.■В■Удмуртии■широко■
используют■разные■наполните-
ли -■редьку,■сало,■дикорастущие■
травы,■квашеную■капусту,■пе-

стики■(удмуртское■назва-
ние■растения -■пешник)■

и многое■другое.
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Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Американцы■
сменили■нацио-
нальность■ рус-
ским■ художни-
кам.

Иван■ Айвазов-
ский■и■Илья■Репин■
стали украинцами, 
в то время как 
родились в 
р о с с и й -
ской им-
п е р и и . 
ро д и н а 
первого - 
Феодосия. 
Второй уви-
дел свет в Чугуе-
ве. на тот момент города не входили в 
состав украины. однако авторы сайта 
музея решили иначе. и назвали обоих 
художников украинцами.

причем в случае с репиным случи-
лась биполярная история. В справке 
подчеркивается, что он «родился в 
украинском городе Чугуев». при этом 
указано и то, что на тот момент город 
«был частью российской империи». ну 
вы уж определитесь как-то, господа! 
картина называется «портрет Всево-
лода михайловича гаршина».

Чуть раньше схожая участь по-
стигла Архипа■Куинджи. он родил-
ся в местечке карасу мариупольского 
уезда, тоже на тот момент россий-
ской империи. но и он вдруг стал 
украинцем. До того метрополитен-
музей помучил «русскую танцов-
щицу» француза Эдгара■ Дега. 
он прислушался к требованиям 
украинских активистов, и родилась 
«танцовщица в украинском наряде». 
Впрочем, как известно, от перемены 
мест слагаемых сумма не меняется.  
прекрасные произведения не станут 
хуже.

Наша королева красоты.

Герой праздника: хочешь - 
фоткайся с ним , хочешь - кусай!
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ИВаН, ИЛЬя, аРХИП -  
КИЕВ гЕНИЕВ ПЛОДИТ

МАРАЗМ 
КРеПЧАет

На сайте Метрополитен-музея 
появилась откровенная чушь.

- Где моя 
большая 
вилка?
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Борис ОРЕХОВ 

 � На вооружение РБ по-
ступит танк - Т-72БМ2.

Буква «М» в названии озна-
чает «модернизированный». 
По сути, это продвинутая вер-
сия хорошо известных Т-72Б3, 
выпускаемых «Уралвагонзаво-
дом». Такие машины - основная 
рабочая лошадка бронетанко-
вых сил России, а с 2017-го их 
поставляют в Синеокую.

Но умельцы 140-го ремонт-
ного завода в Борисове суще-
ственно обновили цитадель на 
гусеницах с учетом событий на 
Украине. Первый опытный об-
разец появился еще летом.

- Перед нами стояла зада-
ча сделать современный танк. 
Цель достигнута. Основные 
требования - эффективность, 
мощность, устойчивость, защи-
щенность и удобство. Новый 
танк полностью соответствует 
этим критериям, - заявил ми-
нистр обороны РБ Виктор 
Хренин.

Изюминок в новинке сразу 
несколько. Приборы навигации, 
управления огнем и радиосвя-
зи. Белорусские инженеры 

преуспели во всех отношени-
ях. Всю электронику, включая 
лазерные устройства, произ-
водят в Синеокой. Вишенка на 
торте - комплексная система 
управления «ЭССА-72У». Это 
многоканальный тепловизион-
ный прицел, баллистический 
вычислитель, телевизионные 
индикаторы и прицел-дублер 
у командира танка. В итоге - 
можно бить противника при 
любой погоде днем и ночью. 
Причем на максимальной даль-
ности. Какой? Это секрет. Свой 
кошачий глаз появился и  у во-
дителя - компактный теплови-
зор позволяет ему уверенно 
вести машину даже ночью, не 
включая фар. Еще одна хитрин-
ка - небольшой автономный ди-
зель, практически бесшумный. 
Незаменимая штука, например, 
в засаде. Для работы всех си-
стем не надо запускать основ-
ной мотор, что может выдать 
машину. Плюс  - новая дина-
мическая защита, ее состав, 
опять же секрет. А пушка на 
сей раз российская, калибром 
125 миллиметров. Точно такие 
же установлены на танках Т-90. 
Кроме обычных боеприпасов, 
стреляет управляемыми сна-
рядами, от которых не спасает 
никакая западная броня.
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Михаил ПОТАПОВ

 � Правительство РФ собирается пере-
дать в собственность РБ порт Бронка.

Об этом сообщил директор Второго де-
партамента стран СНГ МИД РФ Алексей 
Полищук. Уже сегодня мощность порта по 
перевалке грузов - больше трех миллионов 
тонн в год. А в перспективе может увеличить-
ся в семь раз, что значительно повысит воз-
можности для транзита белорусских грузов 
через Россию. Только за прошлый год через 
порты РФ отгрузили свыше трех с полови-
ной миллионов тонн нефтепродуктов и почти 
три миллиона тонн калийных удобрений из 
РБ. Из-за европейских санкций республика 
лишилась возможности экспортировать про-
дукцию через грузовые терминалы в странах 
Прибалтики. Белорусский порт в Бронке по-
зволит полностью решить возникшую из-за 
рестрикций проблему.

- Передача порта станет совместной мерой 
по преодолению транспортных и логистических 
ограничений, вызванных нелегитимными санк-
циями недружественных государств, - считают 
в МИД РФ.

МИНСКИЕ МОРСКИЕ ВОРОТА ЛОГИСТИКА

Максим РЕУЧЕНКО

 � Миллионы людей во всем мире 
возмущены поведением президента 
Украины.

Турцию и Сирию накрыло ката-
строфическое землетрясение. Города 
в руинах. Общее количество жертв - 
больше 33 тысяч человек. Из них 29,6 
тысячи пришлось на Турцию, осталь-
ные погибшие - сирийцы. Но это, увы, 
не окончательные цифры.

Россия и Беларусь среди первых 
послали в пострадавшие районы гу-
манитарную помощь и спасателей. 
Вот лишь один пример: сотрудники 
МЧС двух стран, работая в коман-
де, отыскали мужчину, который без 
еды и воды провел под завалами 160 
часов.

Со всего мира летят телеграммы ис-
кренних соболезнований. Зеленский 
тоже черкнул - пару строк в Твиттер. 
О Сирии ни слова, ну, понятно, Да-
маск - союзник Москвы, значит, враг. 
Эрдоган вроде нет. Но пишет ему, как 
вассалу, словно небрежно, через плечо 
бросает пару фраз:

- Мои соболезнования турецкому 
народу. Уверен, что они смогут все 
преодолеть и поставки помощи для 
Украины не приостановят.

Говорит об адресате - турецком на-
роде - в третьем лице: «они». Явно 
клинит клоуна.

В двух фразах вывернул наизнанку 
всю свою подноготную. Мерзопакост-
ную. Бесчеловечную. Вы там, турки, 
типа, сами разгребайтесь, и быстрее, 
нас это вообще мало волнует, глав-
ное - помощь, помощь гоните. А по-
мощь - это вооружение.

Владимир НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

- Я уже давно 
не удивляюсь мо-
ральному облику 
Зеленского и его 
покровителей. Все 
возможные эти-
ческие красные 
линии пересече-
ны несколько раз. 
У них нет ни чести, 
ни достоинства, ни 
стыда, ни совести. Нынешний гла-
ва Незалежной даже не маньяк, не 
сумасшедший - он просто одержим 
дьяволом. Спецоперация - это, по су-
ти, освобождение мира от сатанизма. 
Пользуясь случаем, я хочу выразить 
соболезнования турецкому и сирий-
скому народу. Россия и Беларусь от-
правили спасателей в обе страны. Не 
из каких-то корыстных побуждений - 
исключительно по зову сердца: мы так 
устроены. А не как некоторые, что на 
фоне трагедии и мертвых тел думают 
про новые трупы. Этому нет никакого 
оправдания.
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ ЧЕРЕЗ ПЛЕЧО ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЮНИНГ 
ПО-БРАТСКИ

БРОНЯ КРЕПКА

ЭКОНОМИКАБОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАТЯТ
Алена ТРОФИМОВА

 � В непростые времена 
на помощь стране должен 
прийти бизнес, который 
получил сверхдоходы.

Хорошую идею предложил 
первый вице-премьер РФ 
Андрей Белоусов: добро-
вольный взнос крупных ком-
паний в казну страны. При-
мерно 200 - 250 миллиардов 

рублей - на усмотрение каж-
дой организации.

- Дело в том, что финансовые 
результаты прошлого года бы-
ли очень хорошие, и у многих 
компаний, особенно в первом 
полугодии, за первые три квар-
тала, результаты были сильно 
в плюс, - сказал Белоусов.

И платить, судя по всему, 
есть с чего. По данным Росста-
та, в первом полугодии 2022-го 
российские предприятия по-

лучили чистую прибыль в раз-
мере 16,6 триллиона рублей. 
Добровольный взнос - это не 
трагедия, а скорее благодар-
ность стране. Кроме того, бла-
готворительность хорошо ска-
жется на репутации компании.

Сами предприниматели 
предложили альтернативу: 
вместо разовой выплаты  - 
повысить налог для бизнеса 
на 0,5 процентного пункта, но 
только до конца этого года.
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ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ РАБОТУ 
ПРЕЗИДЕНТА ВЛАДИМИРА ПУТИНА?

Спасательные работы 
в Турции и Сирии 
идут круглосуточно.

По данным 
ФОМ.

ПОЛОЖИТЕЛЬНО

ОТРИЦАТЕЛЬНО

ЗАТРУДНИЛИСЬ 
С ОТВЕТОМ

79%

10%

11%

 � Глава государства 
получил высокую оцен-
ку граждан.

Рейтинг президента на 
фоне СВО неуклонно рас-
тет - россияне поддержива-
ют решения, которые при-
нимает глава государства. 

До начала спецоперации 
доля позитивно оценива-
ющих работу Владимира 
Путина составляла  64 про-
цента.

Другие цифры свежего 
опроса тоже говорят в его 
пользу. Доверяют президен-
ту 76 процентов граждан.

РЕЙТИНГ ПОШЕЛ В РОСТ

Перед таким навороченным 
зверем хваленый «Леопард» - 
просто кошечка.

Порт начал работать 
в  году.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ «Пластилиновая■ворона»,■
«Падал■прошлогодний■снег»,■
«Коробка■с■карандашами» -■
эти■мультфильмы■обрели■на-
строение■благодаря■талант-
ливому■композитору.

самозванец  
с гитарой
С начала восьмидесятых 

годов Гладков сотрудничал 
с детским писателем Эдуардом■
Успенским. Писал музыку к его 
пластинкам «Следствие ведут 
колобки», трехсерийному муль-
тфильму «Вера и Анфиса».

- Как познакомились с Эду-
ардом Николаевичем?

- Через киевлян - мультипли-
каторов Александра■Татар-
ского■и■Игоря■Ковалева.

Приехал из Ленинграда в Кок-
тебель. И пел на пляже свои 
песни. Им понравилось. По-
просили записать  фонограмму. 
И на самодельном станке созда-
ли первый мультфильм к «Пла-
стилиновой вороне». Показали 
Успенскому. Он был в восторге. 
И сказал: «Одна песенка есть, 
еще две давайте». И вызвали 
из Ленинграда меня. Утром 
приехал, а в два часа дня уже 
сдавали «Пластилиновую во-
рону» худсовету. Музыкальный 
редактор Черницкая кричала 
как резаная: «Самозванец с ги-
тарой пришел!» Но Успенский 
быстро поставил ее на место. 
Его все боялись.

- Успенский подарил жизнь 
«Пластилиновой вороне»?

- Худсовет прошли благодаря 
ему. Но Черницкая продолжа-
ла вставлять палки в колеса. 
И мультфильм положили на 
полку. А редактор «Кинопа-
норамы»■Ксения■Маринина, 
помощница Эльдара■Рязано-
ва, рыскала по студиям, ис-
кала новое, интересное и на-
ткнулась на наш скандальный 
мультфильм. Показала его Ря-
занову, и тот немедленно взял 
его в передачу. Для этого сняли 
отдельную сценку, где два пла-
стилиновых Рязанова беседу-

ют друг с другом и представ-
ляют мультфильм. Успех был 
огромный.

вместо Утесова - 
мЮЛЛер
На мультфильм ушло около 

восьмисот килограммов пла-
стилина.

- По какой технологии сни-
мали героев?

- Делали фигуру, потом лома-
ли ее в пластилиновую массу. 
Снимали покадрово. А затем 
пленку пускали наоборот. По-
лучалось интересно, потому 
что постоянное движение. 
Песню «А может быть, ворона» 
спели ведущие «Радионяни» 
Лев■Шимелов■и■Александр■
Левенбук. Фонограмма на 
семь минут. И ее укоротили. 
«Забуратинили». Этот прием 
родился в военное время бла-
годаря спектаклю «Буратино». 
Его, как и другие сказки на 
радио, читал Николай■Лит-
винов. И для роли деревянно-
го мальчика его голос делали 
выше. Сейчас его так может 
изменить компьютер, а тогда 
на валик наматывали изоплен-
ку, получался больше диаметр, 
и пленка быстрее крутилась.

Первую песню пел я. А на 
второй сюжет  - «Закрывать 
и открывать глаза» - нашли ак-
тера, который пел, подражая 
Утесову. И оправдалось назва-
ние сюжета - «Игра». Мы игра-

ли в ретро. Худсовет зарубил 
голос Утесова. И пригласили 
Леонида■Броневого. Он бли-
стательно спел. Но разразился 
страшный скандал. Параллель-
но шла картина «Семнадцать 
мгновений весны», а у нас пел 
оберштурмбанфюрер Мюллер.

- Был ли прототип у глав-
ного героя мультфильма «Па-
дал прошлогодний снег»?

- Это собирательный образ 
деревенского мужика. Просто-
филя, смекалистый, придур-
коватый и в то же время весе-
лый. Пригласили музыкантов 
из оркестра под управлением 
Гараняна. Для того чтобы было 
смешнее, хотели играть на рас-
ческе с бумагой. Но нашелся 

инструмент с таким же звуча-
нием и смешным названием: 
казу. Его придумали черноко-
жие американцы. Дуешь - и ис-
кажает голос.

- А если представить вашу 
жизнь мультфильмом, о чем 
бы он был?

- Скорее всего, что-то вроде 
«В коробке с карандашами». 
Моя жизнь - веселая, сказоч-
ная, потому что я сам ее стро-
ил. Многие жалуются на кого-
то, а вы возьмите и сделайте 
сами. Не только в квартире 
и на даче, но и в подъезде, во 
дворе. Бросайте бумажку в ур-
ну, а не мимо. Каждый человек 
сам пишет сценарий и снимает 
фильм о себе.

ПЕРСОНА
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Григорий ГЛАДКОВ:

вЫеХаЛи из ЧерноБЫЛЯ - 
ПЛаЩ звенеЛ

ДОСТИЖЕНИЯ
●● Вместе●с●правитель-

ством● российской● сто-
лицы●придумал●проект●
«Дети●Москвы●и●Белару-
си●поют●вместе».●Ребя-
та●из●обоих●государств●
выступали●в●Могилеве,●
Витебске,●Полоцке,●Пин-
ске●и●других●белорусских●
городах.

●● Вместе●с●Российским●
Фондом●культуры●пред-
ставлял● литературный●
проект●«Сегодня -●дети,●
завтра -●народ».●В●Минске●
и●в●Гомеле.●Название -●
фраза●писателя●Сергея●
Михалкова.● Исполняли●
песни●Гладкова●●в шко-
лах●и●библиотеках.

●● Песня● «Говорим● на●
русском● языке»● стала●
гимном●фонда●«Русский●
мир».

●● За● издание● самого●
большого● количества●
●аудионосителей●для●де-
тей●попал●в●Книгу●рекор-
дов●России.

●● У● композитора● есть●
собственная● интернет-
радиостанция●«Григорий●
Гладков.101».●Там●звучат●
его●песни,●сказки●с●его●
музыкой.

●■ Бард●побывал●на●ЧАЭС●через●
полгода●после●аварии.

- Трудно далось решение отправить-
ся в радиоактивную зону?

- ужас, конечно, испытывал. но был 
комсомольский задор. партия сказа-
ла «надо!», комсомол ответил «есть». 
и мы, такие романтики, поехали дарить 
книги вахтовикам. я еще и выступал, 
пел под гитару. были на экскурсии в бе-
лых халатах по первому корпусу ЧаЭс. 

конечно, радиация шла сильная. губа-
рев говорил: «по телевизору покажут, 
будто вы в ста километрах от подбитой 
стороны в поселке зеленый мыс высту-
паете!» а мы, в отличие от этих псевдо-
героев, были на самой станции.

помню, как добирались из киева. Де-
ревья, будто окутанные целлофановой 
пленкой коричневого цвета. и щелкал, 
как сумасшедший, дозиметр. Чем ближе 
к станции, тем сильнее.

- Сильную дозу радиации получили?
- не знаю. Жив до сих пор. правда, 

когда приехали в поселок зеленый мыс, 
сказали все выкинуть. и плащ звенел.

●■ С●руководителем●известней-
шего●коллектива●«Песняры»●его●
связывает●забавная●история.

- Владимира Мулявина лично 
знали?

- конечно. Делал на первом канале 
пять лет фестиваль кантри- и фолк-
музыки «Фермер» и собирал разных 
музыкантов. и в девяностом году по 
моей просьбе приехали «песняры». 
Владимиру мулявину отпраздновали 
пятьдесят лет в «космосе». Достали 
гитару, хорошую, похожую на Ovation. 
и я подарил ему ее на сцене.

- Показался жестким человеком?
- наоборот, мягким. любопытным. 

спрашивал: «а как вот это придумал? 
а покажи аккорд?» мулявин жил 
в гостинице «космос». и когда мы 
поднялись к нему в номер, для того 
чтобы согласовать подарок - гитару, 
открыла жена. «Вы знаете, я - худо-
жественный руководитель фестива-
ля и пришел к мулявину», - начал я. 
«я вопросы решаю», - отрезала она. 
потом нашли общий язык. но было 
удивительно видеть такого генерала 
в юбке при мягком Владимире. не 
знаю, может, уравновешивала его.

●■ Бабушке●Григория●удалось●сбежать●●
из●концлагеря.

- у моей бабушки Марфы●Дмитриевны●Кара-
гозовой есть белорусские корни. на четверть 
или наполовину. а все родственники по папе - 
из брянской области, из деревни Васильевка, 
недалеко от Щегловки навлинского района. 
тяжело пришлось в декабре 1941-го. мой дед 
был партизаном отряда «смерть немецким окку-
пантам». пришел в родную деревню на разведку 
и заодно забрать еду, подготовленную мест-
ными жителями для партизан. его выследили 
и  расстреляли. на глазах у отца. Десять дней 
не давали хоронить. затем деревню всю сожгли. 

и погнали жителей в беларусь в конц лагерь на 
передержку. представляете - мороз, бабушка 
с пятью детьми. мой отец, шустрый, нашел дыр-
ку в заборе и сказал: «бежим!» и они по снегу 
из беларуси пешком, на холодном ветрище, 
пришли в навлю. нам дали маленькое жилье. 
у отца сохранилось удостоверение «малолетний 
узник фашистских лагерей». прожил до девя-
носта лет. умер в москве. меня в честь деда 
назвали. потом мы купили в этой деревне дом. 
отец печку построил. рассказ бабушки записал 
на магнитофон. такая боль в семье. мы с отцом 
мечтали восстановить имена участников этого 
партизанского отряда, а в нашем доме в Василь-
евке сделать «музей брянского партизана».

«Жена муляВина - генерал В юбке»
впЕчаТлЕНИЕ

ДереВЬя  
с кориЧнеВоЙ кроноЙ

в ЗОНЕ ОТчУЖДЕНИЯ

ЧуДесное спасение СЕМЕЙНаЯ лЕТОпИСЬ

Маэстро сам придумывает свою жизнь.  
Купил дом на Волге, стилизовал под ранчо  
и назвал в честь одноименного мультфильма.
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Борис ОРЕХОВ

 � Российский боксер Артур Бетер-
биев защитил титул чемпиона мира.

А заодно продлил свою беспрои-
грышную серию на профессиональ-
ном ринге до девятнадцати побед. Хо-
тя соперник у нашего полутяжа был не 
из легких - громила-британец Энтони 
Ярд с говорящим прозвищем Зверь.

БЕСПОЛЕЗНЫЙ ПРЕССИНГ
В этом сезоне Ярд в ударе. В трех 

подряд поединках он отправлял со-
перников в нокаут. И против Бетер-
биева выходил, уверенный в победе. 
Боксеры встречались не где-нибудь, 
а на главном стадионе Англии - леген-
дарном «Уэмбли», что добавля-
ло жгучего перца в интригу и 
играло в пользу соперника. 
Переполненные трибуны - 
десятки тысяч болельщиков 
сумасшедшим ревом под-
держивали Ярда и оглуши-
тельно освистывали Артура, 
едва он вышел на 
ринг. Зря рвали 
глотки. Такой 
прессинг мо-
жет смутить 
и выбить из 
колеи разве 
что начи-
нающего 
профес-
сионала. 
38-лет-
ний Бе-
тербиев 
слишком 
о п ы т -
ный бо-
ец, чтобы 

обращать внимание на подобные 
концерты. Недружелюбный рев он 
пропускал мимо ушей, оставаясь спо-
койным и сосредоточенным.

Развязка напряженного поедин-
ка наступила почти в точности, как 
в знаменитой фразе из «Бриллиан-
товой руки»: «Достаточно одной та-
блэтки», чтобы клиент отключился. 
В данном случае все решил сокруши-
тельный удар с правой Бетербиева. 
Удар у него действительно могучий - 
на тренировках груши рвет. Под такой 
пушечный выстрел и угодил самоуве-
ренный Ярд.

РАСКРЫЛСЯ - 
ПОПЛАТИЛСЯ

В восьмом раунде британцу 
удалось завладеть инициативой, 
и он перешел к активным атакам, 
на чем и сгорел. В наступатель-

ном запале Ярд на какое-
то мгновение раскрыл-
ся и тут же поплатился, 
пропустив тяжелей-

ший удар россияни-
на. И сразу же еще 

один - вдогонку. 
Нокдаун. Судья 

открыл счет. 
Но Ярд по-

к а з а л , 
ч т о 
г о т о в 
п р о -

должить 
поединок. 

Его хватило, 
правда, лишь на 

несколько секунд. По-
сле чего секунданты 

британца выброси-
ли белое полотен-

це, сигнализируя 

арбитру о сдаче, чтобы элементарно 
спасти здоровье своего подопечного. 
В итоге в протоколе записали - техни-
ческий нокаут.

Ура! Наш чемпион остался непо-
бежденным. А Ярд поймал уже второй 
за свою карьеру нокаут от боксера из 
России. Три года назад до того непо-
бедимый британец потерпел первое 
поражение на профессиональном 
ринге - техничной, жесткой атакой 
его отключил Сергей Ковалев. Как 
говорится, знай наших!

- Если честно, конечно, я не был уве-
рен в своей победе над Ярдом. Ведь 
я не Мохаммед Али. Это он мог ска-
зать, в каком раунде закончит бой. 
А я обычный боксер. Но победе, ко-
нечно, рад, - сдержанно прокоммен-
тировал свой триумф на «Уэмбли» сам 
Артур.

БИТВА СТОЛЕТИЯ
Этой победой он защитил титул чем-

пиона в полутяжелом весе сразу по 
трем версиям - WBC, WBO и IBF.

И все громче звучат голоса о необ-

ходимости провести супербой между 
Артуром Бетербиевым и другим не-
победимым россиянином Дмитри-
ем Биволом за звание абсолютного 
чемпиона мира. Об их очной встрече 
на ринге многие в мире бокса меч-
тают давно. Сами спортсмены вроде 
не против скрестить перчатки. Од-
нако в профессиональном боксе все 
решают не они, а промоутеры. Ведут 
их, пытаются сберечь, чтобы они при-
носили деньги. Так что все разговоры 
о прямом поединке - пока только меч-
ты. Но если такой поединок наконец 
состоится, нас ждет настоящий бой 
столетия, за которым будет наблю-
дать весь мир.

- Скорее я не хотел бы видеть пое-
динок Бивол - Бетербиев. На ринге 
что, уже никого не осталось из других 
стран, кого можно бить? Я, например, 
очень рад тому, что за время своей 
профессиональной карьеры мне ни 
разу не пришлось биться с ребятами 
из России, - рассказал Константин 
Цзю, первый отечественный боксер - 
абсолютный чемпион мира.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Ко-
миссии ПС по природным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- Провести поединок Бетербиев - Бивол - идея, конечно, 
заманчивая. Многие этого хотят. Мне, откровенно говоря, 
никогда не нравилось, если россияне сталкиваются друг 
с другом на ринге, тем более когда на кону стоит титул аб-
солютного чемпиона мира. И в этой ситуации посоветовал 
бы им, как профессиональным спортсменам: пусть они сей-
час, пока есть возможность не встречаться друг с другом, 
колотят всех остальных. И попутно зарабатывают средств 
побольше на безбедную старость. Их поединок, думаю, 
состоится, а все остальное станет лишь подготовкой к нему. Не люблю отда-
вать кому-то предпочтение. Артур и Дмитрий очень разные боксеры. Сейчас 
сложно загадывать, но, скорее всего, явного фаворита в этом бою не будет. 
И это еще интереснее.
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ДОСЛОВНО

ПУШЕЧНЫЙ ВЫСТРЕЛ НА «УЭМБЛИ»

yuotube.com

Артур защитил сразу 
три чемпионских пояса.

Татьяна ЛИТВИНОВА

 � Женские сборные Бе-
ларуси и России сделали 
ставку на молодежь в това-
рищеских матчах в Минске.

Отстранение от международ-
ных соревнований дало новый 
импульс сотрудничеству Бе-
ларуси и России в спортивной 
сфере. И баскетбол здесь - не 
исключение. Накануне в Мин-
ске на площадке встречались 
женские сборные двух стран - 
без практики на мировом уров-
не это соперничество необхо-
димо обеим сторонам.

На «Кубке Дружбы» сборные 
провели два матча. Они полу-
чились совершенно разными. 
В первом поединке хозяйки 
паркета выставили основной 
состав сборной: блистали на 
площадке опытные Анаста-
сия Веремеенко, Мария По-
пова, Ольга Зюзькова и дру-
гие игроки, имеющие большой 
опыт выступлений на чемпио-
натах мира и Европы, Олим-
пийских играх. Сначала они не 
оставляли шансов молодым 
россиянкам: первую четверть 
выиграли со счетом 19:4, вто-

рую - 14:8. Во второй половине 
гостьи сумели наладить игру 
и выиграли с минимальным 
преимуществом, однако побе-
да осталась за белорусками - 
63:45.

- Польза от этих матчей 
стопроцентная. Играла наша 
молодая команда, наше буду-
щее. В первые двадцать минут 
девчонки волновались. Руки 
тряслись: чуть больше десяти 
процентов точных бросков  - 
для меня это нонсенс! Потом 
немного успокоились, но все 
равно проиграли много, - глав-
ный тренер российской сбор-
ной Александр Ковалев.

Вторая встреча команд про-
шла по совсем иному сцена-
рию. Опытнейшие баскетбо-
листки белорусской сборной 
остались вне заявки: они на-
блюдали за игрой с трибун. 
А на площадку вышла бело-
русская молодежь, при этом 
в команде были девушки, для 
которых минские матчи с рос-
сиянками стали дебютом 
в сборной. Начало игры для 
хозяек не задалось: россиян-
ки ушли в быстрый отрыв, од-
нако белоруски не сдавались. 
В третьей четверти им удалось 

сравнять счет, но развить успех 
команда не смогла. Россиянки 
победили с результатом 71:61.

- В этом матче играть при-
шлось против столь же мало-
опытных соперниц приблизи-
тельно того же года рождения, 
да и мотивация была другой, - 
говорил Ковалев.  - Мы про-
смотрели игроков для нашей 
будущей сборной, которых, 

надеюсь, ждут хорошие пер-
спективы. Они получили огром-
ную пользу. Все-таки почти год 
у сборной России вообще не 
было международных матчей.

Главный тренер женской 
сборной Беларуси Наталия 
Трофимова накануне встреч 
с россиянками также не скры-
вала: основной задачей была 
проверка резерва. Сделать это 

удалось. В первом матче от-
работали взаимодействие: на 
площадку вместе с Веремеен-
ко, Бентли, Зюзьковой и други-
ми баскетболистками выходи-
ли девчонки, которым нет еще 
и восемнадцати лет. Во втором 
поединке, где молодежи отве-
ли солирующую роль, девушки 
смогли проявить себя. Лучшим 
игроком в составе белорусской 
сборной стала Юлия Василе-
вич, которая в нынешнем се-
зоне выступает за «Горизонт» 
не только в чемпионате стра-
ны, но и в Студенческой лиге 
РЖД. После завершения тур-
нира она говорила: разница 
в матчах была колоссальной. 
В первой игре, выступая рядом 
с опытнейшими игроками, мо-
лодежь чувствовала себя под 
их защитой, а во втором хоте-
лось бежать и забивать, оттого 
появлялись и ошибки. Но на 
таких сборах и турнирах можно 
многому научиться.

Пока женские сборные с пла-
нами не определились. И рос-
сиянки, и белоруски надеются 
продолжить сотрудничество.

- Это был неоценимый опыт 
для всех нас. Хотелось бы, что-
бы такие матчи были и в даль-
нейшем. И чтобы их было по-
больше, - сказал Александр 
Ковалев.
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ПРОВЕРКА БОЕМ БАСКЕТБОЛ

Команды обменялись победами, 
словно подтвердив название 
турнира - «Кубок Дружбы».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

худ. фильмы 
сериалы
док. фильмы

газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM

телепрограмма

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 
09.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10, 
03.40 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Фабрика кино. 

СоюзМультфильмы 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 20.45, 22.45, 23.45, 03.15, 
05.15 «Фабрика кино. 
«Лендокфильм» (с субтитрами)» 
(12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ЖИзнь И 

прИкЛюченИя МИшкИ 
япончИка» (16+)

12.15 «Страна Советов. забытые 
вожди. Михаил Серов» (12+)

13.10 «БеГЛецы» (12+)
15.15 «карта родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. «чистые 

пруды» (12+)
16.15, 03.45 «коМИССар МеГрэ» 

(12+)
19.15, 23.15, 02.45 «Факты на стол» 

(16+)
19.45, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Минск - Москва плюс.  

культура - это диалог! 
Дневники медиафорума  
в Санкт-петербурге» (12+)

21.15 «БаЛьное пЛатье» (6+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 19.45, 23.45, 

03.15 «Фабрика кино. 
Леннаучфильм (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 19.15, 23.15, 02.45 «Факты на 
стол» (16+)

09.15, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «ЖИзнь  

И прИкЛюченИя МИшкИ 
япончИка» (16+)

12.15 «открытый космос» (16+)
13.10 «тараС БуЛьБа» (16+)
15.25 «наши люди. ашот Джазоян  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. «Вологда» 

(12+)
16.15, 03.45 «коМИССар МеГрэ» 

(12+)
20.00 «Государственный интерес. 

елена Вартанова о контурах 
современной журналистики  
и свободе слова» (12+)

21.15 «БеЛые роСы. 
ВозВращенИе» (12+)

06.00, 06.30, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 18.30, 19.00, 21.00, 
23.00, 00.00, 02.00, 03.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10, 03.40 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 19.45, 23.45, 

03.15, 05.15 «Фабрика кино. 
Госкино (с субтитрами)» (12+)

08.15, 19.15, 23.15, 02.45 «Факты на 
стол» (16+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «ЖИзнь  

И прИкЛюченИя МИшкИ 
япончИка» (16+)

12.15 «открытый космос» (16+)
13.10 «Меня зоВут арЛекИно» 

(16+)
15.25, 22.30 «наши люди. Людмила 

курилович (с субтитрами)» 
(12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «клен» 
(12+)

16.15, 03.45 «коМИССар МеГрэ» 
(12+)

19.45, 02.15 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «новое PROчтение. 

Литературные итоги - 2022: 
самые значимые книги года» 
(12+)

21.15 «поСЛе ярМаркИ» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «чудо-остров, или полесские 
робинзоны (с субтитрами)» 
Художественный фильм (6+)

09.45, 05.20 «карта родины. тульская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.30, 17.00 «ржев. 500 дней в огне 
(с субтитрами)»

11.30, 01.40 «В Июне 1941-Го» 
(16+)

15.10 «Год в истории 1938. катюша  
(с субтитрами)» (12+)

15.25 «родион Газманов. Моя 
гравитация». Музыкальная 
программа (12+)

17.55 «чаСы оСтаноВИЛИСь  
В поЛночь» (12+)

19.45 «Год в истории 1943. на 
честном слове и на одном 
крыле (с субтитрами)» (12+)

20.00 «БреСтСкая крепоСть» 
(16+). История о героической 
обороне Брестской крепости, 
которая приняла на себя первый 
удар немецко-фашистских 
захватчиков 22 июня 1941 года. 
Рассказ о трех главных очагах 
сопротивления, возглавляемых 
командиром полка Петром 
Гавриловым, комиссаром 
Ефимом Фоминым и начальником 
9-й погранзаставы Андреем 
Кижеватовым...

22.30 «Фильм-концерт «россия 
спасется, знайте!» Музыкальная 
программа (12+)

23.45 «БеЛые роСы. 
ВозВращенИе» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «неСтерка» (6+)
09.45, 05.20 «карта родины.  

Военные музеи и рыбалка  
в Севастополе (с субтитрами)» 
(12+)

10.30, 17.00 «Дорогами Багратиона. 
операция «кровь» (12+)

10.55, 17.25 «Дорогами Багратиона. 
Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

11.30, 01.10 «СМерть шпИонаМ. 
ЛИСья нора» (12+)

14.30, 04.10 «СМерть шпИонаМ. 
Скрытый ВраГ»

15.45 «Фильм-концерт «россия 
спасется, знайте!» Музыкальная 
программа (12+)

17.55 «конСтантИн заСЛоноВ» 
(12+)

19.30 «Факты на стол» (16+)
20.00 «экИпаЖ» (6+). Алексей Гущин 

не признает авторитетов. За 
невыполнение абсурдного приказа 
его изгоняют из военной авиации, 
и только чудом он получает второй 
шанс. Гущин начинает свою летную 
жизнь сначала в гражданской 
авиации. Его наставник - суровый 
и принципиальный Леонид 
Зинченко. Его коллега - второй 
пилот, неприступная красавица 
Александра. Отношения 
складываются непросто. Но на 
грани жизни и смерти Гущин 
показывает все, на что он 
способен...

22.30 «концерт Валерия Леонтьева. 
«я вернусь». Музыкальная 
программа (16+)

23.55 «поСЛе ярМаркИ» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «туМ-паБИ-ДуМ» (0+)
09.45, 04.50 «карта родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
10.30, 16.50 «Дорогами Багратиона. 

зина туснолобова-Марченко  
и александр Мамкин» (12+)

10.55, 17.15 «Дорогами Багратиона. 
подготовка военной операции 
в Беларуси» (12+)

11.30, 00.10 «СМерть шпИонаМ. 
Скрытый ВраГ» (16+)

14.05, 02.45 «СМерть шпИонаМ. 
уДарная ВоЛна» (12+)

17.45 «экИпаЖ» (6+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «кЛаССИк» (16+). 
   Областной авторитет 

и матерый профессионал-
бильярдист Андрей Савицкий 
захватывает крупную сумму 
денег, собранную московским 
обществом бильярдистов для 
благотворительных целей 
(строительство санатория для 
пожилых игроков, многие из 
которых учили членов общества). 
Выживший после налета 
Инкассатор требует право силовой 
расправы над Савицким, однако 
Кирилл Ермолаев, президент 
Федерации русского бильярда по 
кличке Смокинг, решает разыграть 
с зазнавшимся авторитетом 

  «свою партию»...
22.30 «родион Газманов. Моя 

гравитация». Музыкальная 
программа (12+)

05.30 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «кИнДерВИЛейСкое 
прИВИДенИе» (6+)

09.45, 16.05, 05.20 «карта родины. 
Библиотека в Минске  
и Браславские озера  
(с субтитрами)» (12+)

10.30, 16.50, 23.35 «Дорогами 
Багратиона. Мемориал 
«операция «Багратион» (12+)

10.55, 17.15, 00.00 «Дорогами 
Багратиона. Вахта памяти» 
(12+)

11.30, 00.30 «СМерть шпИонаМ. 
уДарная ВоЛна» (12+)

12.20, 01.15 «СЛеДы апоСтоЛоВ» 
(12+)

17.45 «кЛаССИк» (16+)
19.45, 05.05 «Год в истории 1936. 

прекрасная маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «зоЛотой теЛенок» (12+). 
   Великий комбинатор Остап 

Бендер с детства мечтает о Рио-де-
Жанейро. Ему известно множество 
способов «сравнительно честного 
отъема денег у граждан», но где 
же в Советской России найти 
гражданина, обладающего хотя 
бы полумиллионом рублей? И вот 
подпольный миллионер, выдающий 
себя за скромного служащего на 
нищенском жаловании, найден.  
И он должен сам принести деньги 
Остапу «на блюдечке с голубой 
каемочкой»...

24 февраля 25 февраля 26 февраля

20 февраля 21 февраля 22 февраля 23 февраля

21 февраля в 21.15

«Белые росы. возвращение»
Пожив в городе, Андрей Ходас возвраща-

ется к земле и селится на хуторе. Однако 
стремительно разрастающийся город на-
стигает его и здесь. Пара молодых и энер-
гичных бизнесменов намерена выкупить жи-
вописный уголок для нового строительства 
и пытается выселить его немногочисленных 
обитателей.

c 20 февраля по Будням в 10.15

Мишка Япончик - не обычный налетчик 
с одесским колоритом. Стать королем воров, 
держать в страхе весь город и одновременно 
быть народным любимцем мог только чело-
век неординарный. В нем видят Робин Гуда, 
у него есть кодекс: бедняков не грабить, не 
трогать врачей, юристов, артистов.

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Во время видеотрансля-
ций зимних стартов с Байко-
нура иногда можно увидеть, 
что на всех членах экипажа 
«Союз» поверх полетных 
скафандров надеты какие-
то белые костюмы. Сотруд-
ники ракетно-космической от-
расли называют их «белый 
медведь». Разработали их на 
легендарном подмосковном 
предприятии «Звезда». Там 
же, где производят полетные 
и выходные скафандры.

Впервые я увидела эти или 
похожие костюмы на экипаже 
ромы романенко в декабре 
2012 года. Он тогда летал вме-
сте с Томасом машберном 
и крисом хэдфилдом. На 
Байконуре был мороз больше 
тридцати градусов и сильный 
ветер. Помню, как мне рас-
сказывали те, кто провожал 
Рому, что фотографировать 
и снимать видео было прак-
тически невозможно - лишь 
только снимали перчатки, ру-
ки леденели.

Вот тут-то как раз и нуж-
ны такие «белые медведи». 
Эти теплозащитные костю-
мы сделаны из современных 
материалов и прекрасно за-
щищают от ветра и холода. 
В них будет тепло, даже если 
на улице минус пятьдесят. Не 
слышала, чтобы на космодро-
ме стартовали в такой холод. 
Но минус 36 с сильным ве-
тром как-то было.

Костюм можно быстро снять 
и надеть. Облачиться в него 
должен кто-то помочь. А снять 
его нетрудно самому. Нуж-
но всего лишь отстегнуть его 
переднюю часть, которая кре-
пится на липучках и крючках, 
и выйти.

В производстве использу-
ют современные материалы. 
Наружный слой сделан из по-
лиэфирной ткани, внутренний 
из мембранной, а начинка - 
холофайбер. И кстати, фото 
экипажа в этих костюмах по-
лучаются очень эффектными.

«Жизнь и приключения  
мишки япончика»

ТРУТСЯ СПИНОЙ 
О ЗЕМНУЮ ОСЬ
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

2. ДУДУТКИ
Известный музей-

ный комплекс старинных ре-
месел и технологий славится 
своими невероятными дегуста-
циями. Тут даже девиз у празд-
ника имеется: «Кто приедет на 
Масленицу в Дудутки, обяза-
тельно получит свое угощение». 
Каждый час обещают встречать 
дорогих гостей. Взрослым  - 
жидкое, детям - сладкое. Бли-
ны, взвары, драники.

Развлечений тоже море! По-
душечные бои, бросание бу-
лавы, катание на деревянных 

лошадях на скорость, игры с ба-
ранками, стенка на стенку. Для 
холостых парней и девчат про-
ведут юмористический интерак-
тив «Масленичные колодки». 
Детворе понравятся уличные 
игры - кварта, баланс, шиш-
кобол, лабиринт. Будут даже 
учить историческому фехтова-
нию. А вот перед сжиганием 
чучела всем придется попотеть 
и найти огонь.

 ✒ Когда: 25 - 26 февраля.
 ✒ Цена: для взрослых - 20 

рублей, для школьников - 10, 
малышам - бесплатно.

4. БЕРЕЗИНСКИЙ 
ЗАПОВЕДНИК

Если хочется провести праздник 
на природе, но без шумной толпы, 
милости просим в лесную глушь на 
границе Минской и Витебской обла-
стей. Березинский заповедник - осо-
бо охраняемая природная террито-
рия самого высокого ранга. Тут же 
расположен Центр мифологического 
туризма, который включает Музей 
мифологии и экологическую тропу 
«В краю мифов».

Масленичный анимационный тур 
обещает угощения на природе, об-
ряды и подвижные игры. Главная 
фишка - знакомство с обитателями 
заповедника. Могучий зубр Валера, 
медведицы Умка и Василиса, благо-
родный олень Володя, милый пони 
Пончик никого не оставят равно-
душными.

 ✒ Когда:  с  17  февраля  по  12 
марта.

 ✒ Цена: для взрослых - 29 руб-
лей, для детей - 25.

3. СУЛА
В парке интерак-

тивной истории сделали став-
ку на развлекательный квест. 
Тема - борьба между Зимой 
и  Весной, участниками ко-
торой становятся все гости. 
Каждая точка - погружение 
в обряды и стародавние тра-
диции с заездом на необыч-
ные локации.

Территория парка - огром-
ная: есть чему подивиться, 
на что посмотреть - от языче-
ского капища до замка Мин-
довга. За музыкальную часть 
отвечают веселые скоморохи. 
Можно с ветерком прокатить-

ся на санях и попро-
бовать фирмен-

ные напитки 
(все вклю-

ч е н о ) . 
За до-
полни-
тель-
н у ю 
п л а -
ту  - 
о б е д 

по ре-
цептам 

поваров 
XVI века.

 ● Когда: с 15 февраля по 
3 марта.

 ● Цена: для взрослых - 40 
рублей, для детей - 35.
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ПЯТЬ ЛУЧШИХ МЕСТ, гДЕ ОТгУЛЯТЬ 
МАСЛЕНИцУ В БЕЛАРУСИ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Провожать зиму 
и встречать долгождан-
ную весну нужно с пес-
нями, вкусной едой 
и народными обряда-
ми. Беларусь - идеаль-
ное место для путеше-
ствий на масленичной 
неделе.
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5. ДУКОРСКИЙ 
МАЕНТАК

Гулянья в духе шляхетского 
сословия проводят в Дукоре. 
На Масленицу ждут органи-
зованные группы, чтобы 
удивить необычными раз-
влечениями. Как нужно 
готовиться к празднику, 
расскажет мифический 
Хатник. А ремесленники 
научат делать куколку Мо-
рену - она служит прооб-
разом чучела, которое по-
том сжигают. Будет батлейка 
с живой музыкой, катание на 
бричке, экскурсии и угощение.

В свободное время посетители 
смогут заглянуть в местную достопри-
мечательность - перевернутый дом. А еще по-
просить сил у четырехсотлетнего дуба и полюбо-
ваться здешней коллекцией ретроавтомобилей. 

 ✒ Когда: с 17 февраля по 5 марта.
 ✒ Цена:  для  взрослых  -  30  рублей,  для 

детей - 25.

park
sula.by

Обязательный пункт – 
сжигание чучела.

Весна-красна 
спешит на порог –  
пришло время 
дудеть в рог. 

Где блины, там и мы!

Яркие впечатления гарантированы 
и взрослым, и детям.

1. СТРОЧИцЫ
Всего в несколь-

ких километрах от шумной 
столицы притаился Белорус-
ский государственный музей 
народной архитектуры и быта. 
По сути, это настоящая дерев-
ня из прошлого: оригинальные 
деревянные хаты конца XIX - 
начала XX века перевезли сю-
да из разных регионов стра-
ны. Есть церковь, мельница 
и  корчма. Но главное - сотруд-
ники музея с поразительной 
скрупулезностью отмечают 
традиционные белорусские 
праздники.

Масленица (по-белорусски - 
Масленка) - не исключение. 

В какой день недели ходили 
к свекрови на блины? Зачем 
в праздник «деда хоронили»? 
Почему на шею неженатым 
парням вешали «колодки»? 
Реконструкция народных об-
рядов поможет найти ответы 
на все вопросы. Еще в про-
грамме  - мастер-классы от 
ремесленников, столб с при-
зами и, конечно, эффектное 
сжигание чучела.

 ✒ Когда: 25 февраля.
 ✒ Цена: для взрослых - 19 

белорусских рублей (пред-
варительно - 17), для студен-
тов - 12 (10), для школьников, 
учащихся колледжей - 10 (8), 
малышам - бесплатно.

17 - 23 февраля / 2023 / № 6
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Анна НИКОЛАЕВА

Каждый, кто когда-нибудь пытался 
похудеть, в курсе золотого правила: 
нужно меньше есть и больше двигать-
ся. Однако кроме диет и физнагрузок 
есть еще несколько условий, которые 
влияют на процесс избавления от лиш-
них килограммов. О неочевидных для 
большинства людей, но очень значи-
мых факторах, открытых в ходе на-
учных исследований, рассказал на про-
светительской лекции руководитель 
направления превентивной медицины 
многопрофильного медицинского цен-
тра, врач-терапевт Кирилл БЕЛАН.

ПОЧЕМУ РАЗНОСИТ 
ИЗ-ЗА СТРЕССА

Когда говорят о гормонах, от кото-
рых зависит появление лишних кило-
граммов и похудение, в первую оче-
редь на ум приходят грелин (гормон 
голода) и лептин (гормон насыщения). 
«КП» подробно писала о них. В то 
же время масса нашего тела заметно 
меняется под влиянием и ряда других 
гормонов, а именно:

� инсулин. Этот гормон, выраба-
тываемый поджелудочной железой, 
подавляет сжигание жира. Соответ-
ственно, повышенный уровень инсу-
лина способствует набору веса;

� гормоны щитовидной железы, ти-
роксин и трийодтиронин, усиливают 
окисление жиров, активируют распад 
холестерина и стимулируют сниже-
ние массы тела. Чем ниже уровень 
гормонов, тем выше риск располнеть;

� кортизол, знаменитый «гормон 
стресса». При его повышении растут 
уровень глюкозы, холестерина в кро-
ви. И, увы, вес. Так что в жалобе «из-
за стрессов разнесло как на дрожжах» 
есть доля истины (хотя, конечно, в 
организме все устроено гораздо слож-
нее, влияет и масса других факторов).

НЕДОСЫП - ВРАГ ТАЛИИ
Если вы мало или плохо спали, то 

в течение дня, скорее всего, будете 
голодны как волк, предупреждают 
врачи. Вот что выяснили ученые:

� недосып - мощнейший стрессовый 
фактор. Он вызывает гиперсекрецию, 
то есть буквально зашкаливающую 
выработку кортизола. «Из-за одной 
ночи без сна уровень этого гормона 
может повыситься в два раза», - привел 
данные исследований Кирилл Белан. 

А повышенный кортизол, как мы пом-
ним, гонит вверх и жировую массу;

� при нехватке сна подскакивает 
уровень инсулина. И это тоже фак-
тор, повышающий склонность к на-
бору веса;

� недостаточная продолжительность 
сна снижает уровень лептина (гормона 
насыщения) и повышает уровень гре-
лина (гормона голода).

И еще один секрет. Во время глу-
бокой фазы сна происходит наиболее 
активная выработка гормона роста. 
Именно благодаря ему мы набираем 
ценную мышечную массу и эффек-
тивнее сжигаем жир. Кстати, извест-
ны также антивозрастные функции 
гормона роста - он причастен к со-
хранению молодости кожи и хорошей 
памяти.

ВСЕСИЛЬНАЯ МИКРОБИОТА
Одно из главных увлечений ученых 

во всем мире сегодня - углубленное 
исследование микробиоты. То есть 

миллиардов бактерий, которые на-
селяют организм человека. Больше 
всего их обитает в кишечнике. Уже 
доказано, что наши сожители - ми-
кробы очень серьезно влияют на раз-
витие многих заболеваний. А также 
на настроение, эмоции человека. И, 
само собой, на массу тела.

Как рассказал Кирилл Белан, на-
блюдения за большими группами лю-
дей выявили закономерность: чем 
меньше разнообразие кишечной 
микробиоты, тем больше у челове-
ка жировых накоплений. И наобо-
рот: наиболее богатый «ассортимент» 
бактерий отмечается у самых строй-
ных. Что делать с этими знаниями? 
К счастью, у исследователей уже есть 
подсказки для повседневной жизни:

� ешьте побольше продуктов с 
клетчаткой: фруктов, овощей, 

бобовых. Доказано, что их употребле-
ние повышает микробное разнообра-
зие в кишечнике. И - ура! - способ-
ствует снижению массы тела;

� исследования показали, что 
окружность талии и жировая 

масса снижаются при употреблении 
пробиотиков. Из продуктов ими наи-
более богаты кисломолочные и ква-
шеная капуста;

� ограничивайте фастфуд. Соглас-
но научным данным, такая еда 

приводит к обеднению микрофлоры. 
Полезные микробы гибнут, а их про-
тивники набирают силу.

МЕНЬШЕ СОЛНЦА - 
БОЛЬШЕ ЖИРА

Дефицит солнечного света не толь-
ко вредит настроению. Но и мешает 
худеть, рассказал Белан. Почему?

Во-первых, при нехватке солнца 
нам недостает витамина D. А его де-
фицит, в свою очередь, ученые свя-
зывают с повышением склонности 
набирать лишний вес (предполагается 
несколько различных механизмов).

Во-вторых, в солнечную погоду 
улучшается выработка гормона серо-
тонина. Он стабилизирует настроение 
и снижает чувство голода. А когда на 
улице хмарь - сами понимаете.

Так что с нетерпением ждем весны. 
И сейчас, в редкие пока солнечные 
дни, старайтесь хоть ненадолго вы-
браться на улицу, советуют врачи.
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Чтобы похудеть, 
нужно больше спать

Названы 
неожиданные способы 
сбросить лишний вес.

- Еще 
20 минут 

и минус 20 кило 
мне обеспечено.

В ТЕМУ

Избегайте пластика
Ученые обнаружили, что некоторые ве-

щества способны нарушать эндокринный 
баланс в организме. Они вмешиваются 
в обмен веществ и могут в том числе 
способствовать росту жировой ткани, 
предупредил доктор Белан. Таких вре-
дителей называют эндокринными разру-
шителями (EDC). В их числе: бисфенол, 
парабены, пестициды.

На практике, чтобы снизить контакты 
с EDC, старайтесь избегать пластиковой 
посуды и не разогревать еду в микровол-
новке в пластиковых контейнерах, посо-
ветовал врач. Используйте стеклянную 
или керамическую посуду.

Начнем с главного: избавление 
от лишнего веса продлевает
 жизнь! А теперь - подробности.
Избыточный вес и его крайняя форма - 
ожирение - связаны с развитием более чем 
двух десятков заболеваний. Вместе 
с лишним жиром уходят или как минимум 
сокращаются многие угрозы для здоровья. 
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ВДОХНО
ВИСЬ!

КАКИЕ БОНУСЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
ПРИНЕСЕТ ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ ЛИШНИХ КИЛОГРАММОВ

В том числе снижается риск:
• онкологических заболеваний;
• сердечно-сосудистых заболеваний, 
включая инфаркты и инсульты;
• диабета 2-го типа;
• заболеваний позвоночника 
и суставов;
• нарушений репродуктивной 
системы (бесплодие, импотенция).

КАРТИНА В ЦИФРАХ
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людей в России имеют 
избыточную массу тела.

24% россиян страдают
 ожирением (это уже полноценный 

медицинский диагноз).
У 60% населения мира к 2030 году 
будет лишний вес - по прогнозам, если 
сохранятся нынешние тенденции.
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Александр 
РОГОЗА

Подтвердилась 
версия, 
что муж 
погибшей 
женщины 
бросил ее 
на дороге.

Дело о смертельном 
ДТП, в котором ока-
залась замешана из-
вестная актриса Анна 
Большова, официально 
закрыто. Напомним, 
трагедия произошла в 
октябре 2022 года в де-
ревне Грачевка Калуж-
ской области. У звезды 
«Остановки по требо-
ванию» здесь дача. Еха-
ла ночью со спектакля, 
сворачивала с дороги на 
свою улицу и вдруг (фо-
нарей здесь нет) почув-
ствовала удар о капот. 
Остановилась. Вышла из 
машины и обнаружила 
под колесами женщину 
в крови. Вызвала скорую 
помощь и полицию. Од-
нако врачи спасти ране-
ную не смогли. 31-летняя 
Олеся Борисенко, мать 
двоих детей, скончалась.

Местная полиция воз-
будила уголовное дело 
по статье «нарушение 
правил дорожного дви-
жения и эксплуатации 
транспортных средств, 
повлекшее по неосто-
рожности смерть чело-
века». Актрисе Большо-
вой обвинение тогда не 
предъявили. Но скандал, 
разумеется, грянул. Срок 
за смертельное ДТП - до 
5 лет.

что со сКоРостью?
Местные жители ак-

тивно обсуждали вер-
сии случившегося. Вы-
яснилось, что погибшая 
Олеся Борисенко вооб-
ще непонятно откуда 
взялась в деревне. Она 
когда-то жила здесь, но 
много лет назад уехала в 
соседний Обнинск. Два 
раза была замужем, сей-
час жила с новым муж-
чиной, Алексеем, но без 
штампика в паспорте.

- Актриса эта гнала со 
скоростью 100 - 120 ки-
лометров в час! - заяв-
ляла осенью прошлого 
года в разговоре с кор-
респондентом «КП» 
мать Алексея.

Впрочем, версия вы-
глядела сомнительной. 
Олеся угодила под ма-
шину уже за поворотом, 
на грунтовой дороге. 
Если бы Большова лете-
ла по асфальту на скоро-
сти, перед поворотом на 
грунтовку она явно бы 
затормозила, оставив 
хорошо заметные сле-
ды. Но тормозного пути 
не было. Тем не менее 
факт остается фактом: 
женщина погибла.

Сама Анна Большова 
от комментариев отка-
залась. Ее версию озву-

чил директор театра 
«Ленком», где слу-
жит актриса, Марк 
Варшавер:

- Ее машина дви-
галась по второсте-
пенной местной до-
роге со скоростью 
5 - 10 километров в 
час. Абсолютная те-
мень. И вдруг сбоку 
под колеса ей рух-

нул человек. Женщина, 
которая погибла, была 
абсолютно пьяная. Экс-
пертиза это установила.

Многие жители Гра-
чевки были уверены, 

что Олесю Борисенко 
действительно убили. 
Кто?! Грешили на мужа.

Как выяснилось, Алек-
сей в последнее время на 
Олесю часто жаловался 
ее родным. Мол, при-
везу вам ее назад в Гра-

чевку вместе с детьми. 
В деревне по-прежнему 
живут сестра женщины 
и старший брат. С ним, 
правда, Олеся давно не 
общалась. Многих уди-
вило: почему Борисенко 
оказалась в полночь одна 
на дальнем конце дерев-
ни, если ее родня живет 
в начале - километрах в 
трех отсюда?

что УтАИЛ МУЖ
Сосед семьи в Обнин-

ске нам подтверждал:
- Лешка мне на Олесю 

жаловался. Говорит, не 

могу уже с ней жить, на-
до разбегаться.

Во-первых, Олеся 
начала выпивать. Во-
вторых, его зарплаты в 
цехе по обработке ме-
талла на семью не хва-
тало, а жена из декрета 

выходить на работу не 
собиралась (их общему 
сыну два года).

Но и у Олеси имелись 
претензии к Алексею: 
бывшие одноклассни-
ки Борисенко сообща-
ли, что та в переписках 
часто говорила - муж на-
чал ее бить…

- На допросе Алексей 
признался, что в тот ве-
чер они с гражданской 
женой повздорили, - 
рассказал «КП» источ-
ник в правоохранитель-
ных органах. - Якобы 
женщина снова выпила, 
пока он был на работе. 
Он психанул, посадил ее 
в машину и увез в Гра-
чевку. По словам Алек-
сея, он высадил Олесю 
на дороге в деревне и 
уехал.

Расследование уго-
ловного дела об ава-
рии со смертельным 
исходом шло около че-
тырех месяцев. На днях 
пресс-служба УМВД по 
Калужской области офи-
циально заявила: дело за-
крыто, «в действиях жен-
щины-водителя состава 
преступления не усмо-
трено». То есть к актрисе 
Анне Большовой у зако-
на больше нет никаких 
вопросов.

А вот к Алексею есть. 
Информация о том, что 
он привез гражданскую 
жену в Грачевку, под-
твердилась. И да, она 
действительно была 
сильно пьяна. Вот толь-
ко некоторые детали 
Алексей изначально от 
полицейских скрыл.

- Мужчина на лич-
ном автомобиле при-
вез в деревню Грачев-
ка Жуковского района 
женщину, находящуюся 
в состоянии алкоголь-
ного опьянения, извлек 

ее из транспортного 
средства на улицу и по-
ложил поперек проез-
жей части, - сообщили 
в пресс-службе калуж-
ской полиции.

Возбуждено уголовное 
дело по статье «остав-
ление в опасности» (от 
штрафа в 80 000 руб. до 
1 года тюрьмы). Но это 
пока.

- Если оставленный 
без помощи потом по-
гиб, действия фигуранта 
уголовного дела могут 
квалифицировать и как 
убийство, - считает быв-
ший следователь МВД, 
адвокат Александр Ка-
рабанов. 

С актрисы Анны Большовой сняли 
все обвинения в смертельном ДТП

Погибшая Олеся Борисенко с Алексеем, их общим 
ребенком и своим сыном от первого брака.
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Анна Большова 
в темноте 

не заметила 
женщину, лежащую 

поперек дороги.

о преступлениях 
и наказаниях 

советских звезд 
читайта на сайте 

KP.RU
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Дмитрий ТЕМНИКОВ

Форвард сборной Рос-
сии и «Вашингтона» со-
общил о печальном со-
бытии в своих соцсетях 
и попросил не беспоко-
ить его близких.

Михаил Овечкин  - тот 
человек, благодаря которо-
му мы сейчас и восхищаем-
ся Ови. Он заметил в сыне 
интерес к хоккею. Он не 
пропускал ни  одной его 
тренировки. Он гордился 
его заслугами и болезненно 
воспринимал неудачи. Ника-
кого Александра Великого 
в НХЛ без него бы не было.

ЗараЗил  
сына хоккеем

У Александра не  было 
шансов обойти спорт сто-
роной: мама Татьяна Ни-
колаевна - бывшая баскет-
болистка, олимпийская 
чемпионка 1976 и 1980 го-
дов, а  папа  - футболист. 
Просто рано завязавший: 
еще в юниорском возрасте 
Михаил Викторович полу-

чил травму, зато он долгое 
время работал тренером 
в спортшколе «Динамо».

Удивительно, что при та-
ком «летнем» наборе Овеч-
кин вообще заболел шай-
бой. А случилось это, когда 
отец переключал телеканалы 

и наткнулся на трансляцию 
хоккейного матча, мальчик 
попросил оставить и не мог 
оторваться до конца матча.

Михаил отвел сына в сек-
цию. Но вскоре Саша Овеч-
кин чуть не бросил хоккей.

«Мама, папа, поехали 

домой, меня не ставят,  - 
рассказывал Михаил Вик-
торович про первые шаги 
в  спорте будущей звез-
ды. - Но уже в следующем 
матче дебют состоялся  - 
и  Александр забил гол. 
 Естественно, еще даже 
толком не катаясь, а так - 
можно сказать, одними 
руками».

Без дяди Миши (так его 
часто называли знакомые) 
не было бы и фирменно-
го кистевого броска Ови. 
Говорят, он лично устано-
вил самодельный трена-
жер для бросков из же-
леза на дедушкиной даче. 
Но Овечкин-старший уве-
рял, что это не только его 
заслуга: «Бросал он очень 
много! У  лифта в  нашем 
доме и на даче положили 
оргалит. Саша рисовал 
на заборе ворота  - и бро-
сал, бросал, бросал. Вся 
родня делала для него все 
возможное».

БолеЗнь
Во время Олимпиа-

ды-2014 в Сочи у Михаила 
Викторовича случился ин-
сульт. Так болезненно он пе-
ренес поражение сборной 
России от  команды США 
по буллитам (2:3). «После 
этого матча я около полу-
тора суток все держал в се-
бе. Жгло в груди. Привезли 
в больницу, обследовали. 
«Еще 15 минут, и  сейчас 
вы  бы с  Господом Богом 
разговаривали о хоккее», - 
говорили ему врачи.

Через два года история 
повторилась  - у отца слу-
чился сердечный приступ. 
С того момента глава семей-
ства отказался от переле-
тов на дальние расстояния. 
Но трансляций игр с участи-
ем сына не пропускал.

Александр же всегда на-
вещал родителей во время 
пауз в НХЛ и отпуска. И при-
возил призы. «Когда я про-
тянул отцу Кубок Стэнли, 

он был самым счастливым 
человеком в мире»,  - рас-
сказывал хоккеист.

Александр всегда трога-
тельно общался с  отцом 
и часто звонил ему, чтобы 
обсудить какие-то матчи. Да, 
даже в 37 лет. А последнее 
крупное достижение в ка-
рьере Ови, увиденное его 
папой, - 802-я шайба в НХЛ 
и выход на второе место 
в списке лучших снайперов 
в истории лиги. Он и Татья-
на Николаевна, как обычно, 
не спали всю ночь и пережи-
вали за своего сына.

К сожалению, побитие 
«вечного рекорда» Уэйна 
Гретцки Михаил Овечкин 
не увидит. 10 января Михаи-
ла Овечкина госпитализи-
ровали с обострением хро-
нической расслаивающей 
аневризмы аорты. Позже 
врачи выявили у него зло-
качественное новообразо-
вание. 15 февраля Михаила 
Викторовича не стало.

Но Саша непременно по-
святит свой рекорд ушед-
шему отцу.

Андрей ПЕТРОВ

Врачи прервали 
молчание  
о критическом 
состоянии  
знаменитого фигуриста.

Больше месяца врачи бо-
рются за жизнь Романа Косто-
марова. В начале февраля ста-
ло известно, что спортсмен 
из-за гангрены, возникшей 
на фоне сепсиса, перенес 
операцию по ампутации 
ступней ног. А на этой неделе 
олимпийского чемпиона по-
сле повторной операции, уже 
на руках, ввели в кому из-за 
резкого ухудшения состоя-
ния. Один из лечащих вра-
чей знаменитого фигуриста 
впервые рассказал о том, что 
происходит с Романом.

«Ситуация была крити-
ческая. Было полное пони-
мание тяжести состояния 
пациента, причин, которые 
к этому привели, - сообщил 
в интервью ТАСС директор 
Национального медицинско-
го исследовательского центра 
Минздрава России Сергей Ца-
ренко. - Врачи выбрали опти-
мальную и единственно воз-
можную схему лечения для 
Романа Костомарова, чтобы 
спасти его жизнь. К сожале-
нию, это привело к вынуж-
денным хирургическим вме-
шательствам».

По словам врача, специ-
алистам удалось избежать 

дыхательной и почечной не-
достаточности у Костомарова 
благодаря инвазивному экс-
тракорпоральному методу на-
сыщения крови кислородом 
(ЭКМО). «Тактика лечения, 
как и любая другая, имеет 
свою цену. Не все угрозы сня-
ты, но есть серьезный шанс, 
что пациент выживет».

Специалист также считает, 
что именно процедура ЭКМО, 
позволившая фигуристу сно-
ва дышать, и стала причиной 
дальнейших проблем с некро-
зом и ампутацией конечно-
стей. «И это та цена, которую 
приходится платить в борь-
бе за жизнь пациента. Решая 
одну проблему, мы создаем 
новую. Как правило, микро-
циркуляторные нарушения 
происходят на кончиках паль-
цев рук, ног, бывает и на ушах. 
Есть риск того, что поражения 
могут пойти дальше», - сказал 
Царенко.

Главврач «Коммунарки» 
Денис Проценко подтвердил: 
с самого начала было ясно, 
что ситуация очень серьезная.

«Бактерия, вызванная ви-
русной инфекцией, которая 
была выявлена при посту-
плении, уже тогда давала нам 
сигналы, что течение болезни 
будет очень тяжелым, что оно 
будет протекать с некрозами 
и некротическим пораже-
нием подкожной клетчатки 
и мышц. Поражение легоч-
ной ткани было тотальным - 
даже ИВЛ не позволяла нам 

поддерживать уровень кисло-
рода на достаточном уровне. 
Мы понимали, что методики, 
которыми мы спасаем жизнь, 
имеют те или иные возмож-
ные осложнения, которые 
в перспективе могут потре-
бовать хирургической кор-
рекции», - рассказал «АиФ» 
Проценко.

Жена Романа Оксана До-
мнина благодарит врачей, го-
ворит, что он находился на 
грани жизни и смерти.

«У мужа было очень тя-
желое, сложное состояние, 
все показатели зашкалива-
ли, это фактически были 
цифры, с которыми не жи-
вут и не выживают. А муж 
заново родился, и то, что он 
сейчас с нами, - это огром-
ное чудо и заслуга врачей, 
и огромное счастье, и это са-
мое важное для нас», - гово-
рит Оксана.

Напомним, что Костома-
ров попал в больницу после 

новогодних празд-
ников, во время ко-

торых он откатал с деся-
ток шоу, в том числе и на 

открытом воздухе. А потом, 
рассказывали, он, несмотря 
на простуду, чуть ли не ны-
рял в прорубь, а по словам 
его тренера Александра Жу-
лина, пошел еще и в баню. 
И вместо того чтобы сразу 
обратиться в больницу, за-
нимался самолечением.

Почему Роман сразу не об-
ратил внимание на свое не-
домогание, рассказала Ок-
сана Домнина.

«Роман не чувствовал се-
бя плохо, а единственным 
симптомом был небольшой 
кашель, появившийся в на-
чале января. Я не считаю это 
чем-то ненормальным, мы, 
спортсмены, всегда работа-
ем, даже если у нас подня-
лась температура, - пока есть 
силы. Могу сказать про себя: 
30 декабря я лежала с темпе-
ратурой 39, а через день уже 
выступала, для фигуристов 
это рядовая ситуация», - 
сказала Домнина.

Комментируя трагедию 
фигуриста в «КП», извест-
ный спортивный врач Алек-
сандр Яблуновский напом-
нил, что к своему здоровью 
надо относиться бережно 
в любом возрасте и при лю-
бой физической подготовке.

«Главное, когда начина-
ется какое-то простудное 
заболевание, нельзя зани-
маться спортом. Даже тре-
нированным спортсменам, 
не говоря уж об обычных 

о состоянии 
романа - 
на KP.RU/SPORTS
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Овечкин-старший был счастлив,  
когда его сын привез в Россию Кубок Стэнли.

Александр Овечкин потерял отца

спорт

Жена романа костомарова оксана Домнина:

Это огромное чудо, 
что он с нами

Оксана Домнина надеется, что Романа удастся выходить.

17.02.2023
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Денис КОРСАКОВ

Актрисе было 82 года.
Советский зритель впервые 

увидел Уэлч в фильме «Мил-
лион лет до нашей эры» (на 
фото  - кадр из этой ленты)  - 
приключенческой ахинее, 
в которой первобытные люди 
существовали на одном отрез-
ке времени с динозаврами. 
Главным украшением карти-
ны стала красотка в бикини 
из оленьей шкуры. Это был 
один из фильмов, принесших 
ей в середине 60-х и звание 
секс-символа. Сама она секс-
символом быть не хотела и от-
казывалась сниматься обна-
женной. Ее партнерами были 

Фрэнк Синатра, Джеймс 
Стюарт, Дин Мартин, она 
блистала в самых разных про-
ектах: успешной стала кар-
тина «Ослепленный желания-
ми»  - комедийная переделка 
легенды о Фаусте, в которой 
Уэлч изобразила саму Похоть. 
А еще - «Три мушкетера», где 
актриса сыграла Констанцию.

Постарев и  расставшись 
с кино, она занялась бизне-
сом, писала мемуары. Несмо-
тря на то что свою кинокарье-
ру она удачной не считала, 
журнал Playboy поставил ее 
на третье место в  списке 
«Самых сексуальных звезд 
ХХ века»  - а это чего-нибудь 
да стоит.

Лицо с экрана

Повзрослевшая Пуговка появится 
в новых «Папиных дочках» 
Ирина ВИКТОРОВА

Екатерина Старшова 
снимается в новых сериях 
популярного сериала.

Как мы уже сообщали, в Мо-
скве начали снимать продолжение 
«Папиных дочек» - одного из са-
мых популярных сериалов нуле-
вых. Поначалу мало кто верил, что 
в новых сериях появится Пуговка - 
самая младшая из дочек, которую 
играла Катя Старшова. Ей сейчас 
21 год, она живет и учится за гра-
ницей, а еще катается в ледовых 
шоу - ну какие в такой ситуации 
съемки? И все же девушка 
смогла найти выход. «До 
последнего не была уве-
рена, что смогу принять 
участие, потому что жи-
ву не в России и часто 
на гастролях с ледовым 
шоу, - говорит Екате-
рина. - Но в итоге все 
получилось. Для меня 
это полезный опыт, ин-
тересный эксперимент 
и возможность вспомнить 
детство. В новом сезоне Пу-
говки будет немного, но думаю, 
что зрителям куда интереснее 
будет наблюдать за основными 
персонажами и переживать вме-
сте с ними их историю. Пуговка 
скорее станет отсылкой к старым 
сезонам, поводом поностальги-
ровать».

Действительно, в свежих сериях 
в центре внимания окажется Ве-
ниамин Васильев, он же Веник, 
которого вновь играет Филипп 
Бледный. Напомним, он в ста-
рых «Дочках» успел жениться 
на одной из сестер Васнецо-
вых, Даше (Анастасия Сиваева), 
и к новым сериям подошел уже 
в статусе многодетного отца. И 

к тому же одинокого - по сюжету 
героиня Сиваевой сбежала из до-
ма, оставив супругу четырех до-
черей. Таким образом Вениамин 
повторит путь Сергея Васнецова 
(Андрей Леонов) - будет учиться 
быть для девочек одновременно 
мамой, папой и другом.

Будет в продолже-
нии и любимица публи-
ки - легендарная секре-
тарша Сергея Васнецова 
Тамара Кожемятько 
(Татьяна Орлова). «Ког-
да мне предложили 

сниматься в продолжении, 
сразу ответила: «Буду!», - 
признается Татьяна.

Также на экране вновь 
появятся и другие клю-
чевые герои классических 
«Дочек» в исполнении 
Елизаветы Арзамасо-
вой, Мирославы Карпо-
вич, Нонны Гришаевой 
и Александра Олеш-
ко. Планируется снять 
20 серий по 24 минуты, 
которые телезрители 
увидят на канале СТС.
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Такой мы запомнили 
Катю по классическим 
«Папиным дочкам»...

...а вот как 
Старшова 
выглядит 

сейчас, 
снимаясь 

в продолжении 
культовой комедии.

СТ
С

 � УТРАТА

Ушла 
звезда 

60 - 70-х 
Рэкел 

Уэлч 

314 942
160 480
440 1320
137 411
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Картина дня: Кубань. Спецоперация

Оксана 
КАДОЧНИКОВА

Цех организовали 
в храме Ильи 
Муромского. 

в воскресной школе хра-
ма Ильи Муромского небыва-
лое оживление. несколько 
десятков детских голосов 
оглашают два кабинета. 
Ребята собрались для важ-
ной работы - уже несколько 
раз они приходили сюда, 
чтобы делать окопные 
свечи. Дело в их руках 
спорится, и уже через 
час каждый изгото-
вит по 10 теплых по-
дарков для солдат. 
Сначала положат в 
жестяные банки скру-
ченный картон, а потом 
зальют воском.

ХотелИ поМочь
- у нас трехстороннее со-

глашение между нашей шко-
лой, храмом Ильи Муромско-
го и центром культурного 
наследия, - рассказывает за-
меститель директора по 
воспитательной работе 
школы № 16 Юлия Тихо-
мирова. - Мы сели и подума-
ли, как можем помочь нашим 
бойцам, которые находятся 
на фронте, вместе с детьми. 
И нам показалась хорошей 
идея создания фронтовых 
свечей. Страна у нас одна-

единственная, и я считаю, 
что все должны помогать 
друг другу. 

в школе еще до новогод-
них праздников объявили 
сбор материала для изго-
товления свечей. Дети и ро-
дители собрали более 1000 
жестяных банок и принесли 
их для благого дела.

- окопная свеча извест-
на уже с Первой мировой 
войны. если соединить не-
сколько банок, то можно да-

же картошку пожарить. 
она дает тепло от шести 

до восьми часов. Когда сто-
ит такая погода, как сейчас, 
бойцам в окопе это очень 
удобно: можно быстро со-
греть кружку чая, - делится 
Юлия Тихомирова. - наша 
акция «Подари тепло своей 
души» приурочена ко Дню 
защитника отечества, хотим 
сделать приятный сюрприз 
для бойцов к 23 февраля.

ДетИ  
прИХоДят СаМИ

Школьники с 8-го по 11-й  
класс прошли мастер-

классы под руководством 
настоятеля храма Ильи 
Муромского Констан-
тина Родичева, а сейчас 
уже смогут научить любо-
го несложной технике. 

- Мы подготовили для 

наших помощников свеч-
ной воск от огарочков, 
которые остаются. Пере-
плавили их, но запасы на-
ши закончились. Сейчас 
будем заказывать пара-
фин, чтобы продолжить 
работу, - говорит прото-
иерей. - на такое благое 
дело получено благосло-
вение, поэтому мы и даль-
ше будем готовить свечи 
для фронта.

Священник отмечает, 
что дети приходят в сво-
бодное время по велению 
души. они и сами осоз-
нают всю важность свое-
го вклада в общее дело. 
восьмиклассник валера 
Березка не пропустил ни 
одной встречи, говорит, 
что руку он и его друзья 
набили неплохо.

- Это важно для меня. 
Сейчас на фронте отста-
ивают интересы нашей 
страны, мы должны в тылу 
подержать наших бойцов 
таким образом, - расска-
зал он.

 ■ а в это вреМя

Школьники в Краснодаре готовят окопные свечи для фронта
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но не только учащиеся школы 
готовы поддержать своих солдат. 
Рядом с ними работает пенси-
онерка Татьяна Супрун, тща-
тельно вырезает кусок картона, 
а потом рассказывает, что ищет 
места, где в Краснодаре можно 
присоединиться к помощи бой-
цам Сво.

- Душа болит все время - чем 
помочь, чем помочь. очень му-
чилась, пока не смогла себя к 
чему-нибудь приспособить. Банки 
жестяные приносила, - признается 
женщина. - а теперь прямо хоро-
шо на душе, что хоть какую-то 
помощь ребятам оказываю.

КСтатИ
взрослые 
участвуют

Для Татьяны Супрун  
важно поддержать бойцов.

Восьмиклассники за час могут 
сделать 10 окопных свечей.

первая партия на старте
ваЖНо!

в скором времени партия с теплыми подарками 
отправится в зону Сво. на баночки наклеят рисунки, 
выполненные учениками начальной школы. К гуманитар-
ному грузу добавят теплые вещи, продукты, предметы 
первой необходимости. И бойцы с радостью смогут 
отыскать для себя нужные вещи и согреться в холод-
ный день на фронте.

Евгения ХИЛЬКО

аппараты для 
быстрого заживления 
ран передали врачам 
в госпиталь Донецка.

Хирурги из Краснодара купили 
медтехнику и отвезли коллегам для 
лечения раненых солдат.

Сейчас врачам в зоне Сво, ко-
торые ежедневно работают под 
звуки обстрелов, нужна помощь 
как никогда. Потому вот уже не 
первый месяц к ним ездят коллеги 
из российских регионов. Медики 
помогают за операционным столом, 
а еще привозят гуманитарные гру-
зы. в госпиталь Донецка доставили 
помощь от хирургов Краснодар-
ской краевой больницы № 2 
Юрия Кузнецова, Андрея Кряч-
ко и Виталия Маркина. Помимо 
расходников для врачей, они до-
ставили аппараты для VAC-терапии. 

«УМНЫЙ» ваКУУМ 
Юрий Кузнецов вместе с коллега-

ми с августа ездит в Донецк. врачи 
говорят - когда узнали, что коллегам 
в ДнР нужна помощь с потоком 

военных и гражданских пациентов 
в зоне Сво, долго не раздумывали. 
Командировок у них было уже не-
сколько. во время последней они 
привезли аппарат для лечения ран.

- Это оборудование мы приобрели 
в складчину. всего взяли четыре та-
ких аппарата. все они отправились 
в госпиталь Донецка, где подобной 
системы не было, а она там крайне 
необходима, - рассказывает хирург 
Краснодарской краевой больницы 
№ 2 Юрий Кузнецов. - Мы не только 
доставили мед-оборудование, но и 
провели мастер-класс. Показали, 
как накладывать вакуум-повязки, 
рассказали о тонкостях работы.

По словам медика, аппарат для 
VAC-терапии, или простым языком 
- вакуумной терапии, основан на 
воздействии отрицательного дав-
ления на рану. Благодаря этому 
улучшается кровоснабжение по-
раженных тканей. а это, в свою 
очередь, ускоряет процесс зажив-
ления. Сегодня эта терапия счита-
ется золотым стандартом лечения 
огнестрельных ранений, а также 
ранений от осколков снарядов, 
гнойных ран.

Лечение без  
бинтов

Мастер-класс  
с чудо-техникой

КоНКретНо

Такие аппараты активно использу-
ют в Краснодаре. а теперь они бу-
дут помогать пострадавшим бойцам.

- в первую очередь это оборудо-
вание будут применять для пациен-
тов с торакальными заболеваниями 
(органов грудной клетки. - Прим. 
ред.). чтобы удалить из плевраль-
ной полости жидкость и воздух, 
накапливающиеся после вскрытия 
грудной клетки, и для поддержания 
нормального внутриплеврального 

давления применяют VAC-
аппараты. если вмеша-
тельство проведено 
должным образом, 
то послеоперативные 
осложнения сведены 
к минимуму, - объясня-
ет Юрий Кузнецов. - а 
еще в госпитале мно-
го больных с гнойными 
осложнениями после 

минно-взрывных ранений. С 
помощью VAC-терапии и специ-

ального «поролона» очищают раны 
от гноя и мертвых тканей. 

Благодаря «умному» вакууму за-
живление ран происходит до 10 раз 
быстрее! При этом вероятность за-
ражения опасной инфекции сведена 
к нулю. а значит, военный сможет 
быстрее восстановиться и вернуть-
ся к выполнению боевых задач.

Медтехника немного облегчит  
работу хирургам в зоне СВО.

видео -  
на сайте
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Депутаты ЗСК 
одобрили изменения 
главного финансового 
документа края.

На очередной сессии Зако-
нодательного собрания Кра-
снодарского края, которую по-
сетил глава региона Вениамин 
Кондратьев, утвердили увели-
чение расходной части бюджета 
края, дополнительное финан-
сирование дорожного фонда, 
работ по благоустройству, стро-
ительству поликлиник, школ и 
детских садов.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ

Губернатор отметил, что в 
этом году размер расходной 
части бюджета показывает ре-
кордные значения - 500 млрд 
рублей. Он подчеркнул, что 
решения вместе с депутатами 
принимались в условиях пол-
ной неопределенности, однако 
они привели к положительно-
му результату и утверждению 
плана устойчивого развития 
экономики края.

- Сегодня видим, что это дает 
свои результаты. Мы сохрани-
ли рабочие места, ввели префе-
ренции для бизнеса, направля-
ем дополнительные миллиарды 
рублей практически на все со-
циальные программы - это и 
есть результат нашей работы. 
В таком направлении нужно 
действовать и дальше, вместе 
контролировать их выполне-
ние, чтобы люди видели каче-
ственные изменения жизни, - 
добавил Вениамин Кондратьев.

В этом году на развитие со-

циальной инфраструктуры и 
строительство соцобъектов 
планируется направить 145,5 
млрд рублей, что в девять раз 
больше, если сравнивать с по-
казателями 2019 года.

Председатель Законодатель-
ного собрания Кубани Юрий 
Бурлачко отметил, что увели-
чить расходную часть бюджета 
удалось благодаря слаженной и 
эффективной работе финансо-
вого и экономического блока 
региона.

РЕМОНТ 
И СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГ

Депутаты регионального пар-
ламента согласовали увеличе-
ние дорожного фонда Куба-
ни на 6,7 млрд рублей. Таким 
образом, его объем в этом году 
достиг 51,7 млрд рублей, что на 
16% больше прошлогодних по-
казателей.

- Мы существенно увеличи-
ваем дорожный фонд. Несмо-
тря на масштабные работы по 
ремонту и строительству до-
рог, транспортных развязок, 
которые в регионе уже ведутся, 
объемы необходимо наращи-
вать. Этого от нас ждут жители 
краевой столицы и отдаленных 
поселков, хуторов и станиц, - 
сказал Вениамин Кондратьев.

Деньги планируется напра-

вить на строительство и ремонт 
дорог, мостов, развязок и другой 
дорожной инфраструктуры, а 
также финансирование нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

На сессии отметили, что рабо-
ты по реализации профильного 
нацпроекта уже ведутся. В част-
ности, рабочие приступили к 
ремонту дорог в Краснодарской, 
Сочинской и Новороссийской 
агломерациях. Всего в этом году 
в порядок приведут 86 участков 
проезжей части протяженно-
стью 100,3 километра.

Также продолжатся работы 
по строительству Яблоновско-
го моста в Краснодаре и трассы 
Краснодар - Ейск. Планируется 
отремонтировать мосты в Арма-
вире, Новороссийске, а также 
Славянском, Лабинском, Те-
мрюкском, Динском и Успен-
ском районах.

НОВЫЕ СОЦОБЪЕКТЫ
Вениамин Кондратьев под-

черкнул, что в региональном 
бюджете зарезервировали сред-
ства, которые планируется на-
править на решение вопросов, 
с которыми к губернатору обра-
тились местные жители во время 
«Прямой линии».

- «Прямая линия» - диалог с 
людьми. Все данные на ней об-

ещания обязательно выполним. 
Для этого нужны дополнитель-
ные средства, которые нельзя 
забрать из уже утвержденных 
программ. Сегодня у нас поя-
вилась возможность увеличить 
расходы бюджета, часть денег 
направим на решение поступив-
ших вопросов жителей, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

В частности, на строительст-
во детского сада в станице Но-
вокорсунской Тимашевского 
района и реконструкцию зда-
ния техникума в Хадыженске, 
который отдадут под школу, вы-
делят дополнительные средства. 
Об этом главу региона просили 
жители края.

Вениамин Кондратьев под-
черкнул, что в этом году на стро-
ительство школ, детских садов, 
объектов культуры и спорта до-
полнительно выделили 9,6 млрд 
рублей. Общий объем финан-
сирования составил 33,2 млрд 
рублей.

На эти деньги построят 20 
школ и 23 детсада, а также на-
чнут проектирование Дворца 
гимнастических видов спорта, 
который будет находиться в кла-
стере «Город спорта» в Красно-
даре.

Дополнительные 3,4 млрд 
рублей в этом году направят на 
выкуп и строительство поли-

клиник, отметил губернатор. В 
целом же на эти цели выделили 
более 10 млрд рублей.

- Основные средства бюдже-
та идут на объекты социальной 
сферы - объемы здесь уже пре-
восходят олимпийское строи-
тельство. Сегодня мы увеличили 
на 3,4 миллиарда заложенную 
ранее сумму на возведение и 
приобретение новых поликли-
ник, - сказал Вениамин Кон-
дратьев.

Финансирование сферы 
здравоохранения увеличили на 
6 млрд рублей - до 14,5 млрд ру-
блей, что в 1,8 раза больше, чем 
в прошлом году.

- Мы начали строительст-
во первого в крае уникально-
го многопрофильного центра 
медицинской реабилитации, 
где будут восстанавливать свое 
здоровье пациенты с тяжелы-
ми травмами. На него допол-
нительно выделяем 2 миллиар-
да рублей, - отметил Вениамин 
Кондратьев.
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 ■ КСТАТИ

Парламентарии 
утвердили увеличение 
расходов на решение 
проблемы обманутых 
дольщиков.

На эти цели планируется допол-
нительно выделить 940 млн рублей.

- С 2019 года уже направили на 
восстановление прав дольщиков 
более 5,2 миллиарда рублей. День-

ги в основном идут на взносы в 
федеральный фонд развития тер-
риторий, что позволяет привле-
кать федеральное финансирование 
на достройку домов или выплату 
компенсаций. Сегодня в едином 
реестре проблемных остаются 77 
объектов. Проблему обманутых 
дольщиков должны закрыть до 
конца года, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

В прошлом году в регионе вос-
становили права 12 тысяч обману-
тых дольщиков, владеющих жи-
льем в 119 проблемных объектах.

Также принято решение о вы-
делении еще 500 млн рублей на 
покупку жилья для детей-сирот. 
Таким образом, на эти цели в 
этом году планируется потратить 
4,1 млрд рублей. В прошлом го-
ду для детей-сирот выделяли 3,3 
млрд рублей, на которые купили 
более 1,2 тысячи квартир, отметил 
губернатор.

Вопрос с дольщиками 

Бюджет Кубани составит 
рекордные 500 млрд рублей

Вениамин Кондратьев подчеркнул, что принятые ранее решения 
привели к устойчивому развитию экономики региона.
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На сессии Законодательного 
собрания региона также утвер-
дили дополнительное финанси-
рование благоустройства скве-
ров и парков в размере 1,2 млрд 
рублей. Как отметил губернатор 
региона, на работы в этом направ-
лении планируется направить 3,3 
млрд рублей.

- Наши жители видят конкрет-
ные результаты действия нацио-
нального проекта - это комфор-
тные, обновленные территории, 
которые появляются в городах, 
станицах и поселках. С 2019 го-
да в крае привели в порядок уже 
порядка 1,3 тысячи зеленых зон, 
- сказал Вениамин Кондратьев.

Согласно плану, в этом году 
благоустроят 140 парков, скве-
ров и общественных пространств. 
В прошлом году по национально-
му проекту «Жилье и городская 
среда» привели в порядок 221 
зону отдыха.

Отрасль ЖКХ также получит 
дополнительное финансирование. 
На строительство инфраструктур-
ных объектов направят 3,4 млрд 
рублей. 2,2 млрд рублей из них 
- на возведение главного канали-
зационного коллектора в Крас-
нодаре.

Всего же ЖКХ получит 58,5 
млрд рублей.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Комфортные 
условия 

На сессии также 
обсудили повыше-
ние зарплаты бюд-
жетных служащих. 
Деньги пойдут на 
выплаты учителям, 
врачам, социаль-
ным работникам, 
с пециалистам 
сферы культуры и 
спорта и другим.

- На эти цели 
предусмотрели 
1,2 миллиарда 
рублей. Бюджет 
Краснодарского 
края всегда будет 
социально ори-
ентированным, 
направленным на 
улучшение жизни 
кубанцев, - сказал 

Вениамин Конд-
ратьев.

Всего же в 
этом году планиру-
ется направить 71 
млрд рублей. До 
2025 года, сооб-
щил Александр 
Кнышов, на по-
вышение зарплаты 
бюджетникам пла-
нируется выделить 
8,8 млрд рублей.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Рост зарплат 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Социальные объекты 
имеют стратегическое 
значение для 
города-курорта.

Мэр Сочи Алексей Копайго-
родский провел «строительный 
час», на котором обсудил темпы 
возведения школ, детсадов, спор-
тивных залов и других социальных 
объектов.

Новые 
образоватеЛьНые 
учреждеНия

Глава города-курорта подчер-
кнул, что развитие социальной 
инфраструктуры - это стратеги-
ческая задача. На данный момент 
одновременно строится шесть но-
вых школ и детских садов. Это 
еще 4500 мест в образователь-
ных учреждениях для города.

- В Год архитектуры планируем 
начать строить еще девять. Новые 
объекты при поддержке губер-
натора Краснодарского края 
Вениамина Ивановича Кондра-
тьева появляются во всех районах 
города, в том числе в отдаленных 
населенных пунктах. Мы, в свою 
очередь, максимально контролиру-
ем процесс. Разработана трехлет-
няя программа ремонтов образо-
вательных учреждений, в текущем 
году на эти цели в бюджете города 
мы заложили более 200 миллио-
нов рублей, - акцентировал глава 
Сочи Алексей Копайгородский.

Новая школа, рассчитанная на 
1100 посещений в смену, строит-
ся по улице Калараш-Малышева 
в Лазаревском районе города-
курорта. Подобное образова-
тельное учреждение возводится 

в микрорайоне Северная Бытха. 
Работы ведутся по национально-
му проекту «Жилье и городская 
среда». Здесь же по профильному 
нацпроекту появится детский сад 
на 300 мест. Вместимость детса-
да № 125 увеличится на 80 мест 
за счет строительства дополни-
тельного корпуса.

Еще две школы на 1100 и 800 
мест, отметили на совещании, 
строится в микрорайоне Мини-
стерские озера и на Сухумском 
шоссе соответственно. Средст-
ва на их возведение выделили 
инвесторы.

Также ведутся работы по капи-
тальному ремонту школы № 80. 
На «строительном часе» отмети-
ли, что количество рабочих на 
объекте увеличили. Всего к ново-
му учебному году в Сочи планиру-
ется привести в порядок 12 школ 
и детских садов. Средства на эти 
цели выделили из регионального 
и городского бюджетов. В част-
ности, отремонтируют пищебло-
ки, спортивные залы, уличные 
спортплощадки, фасады зданий, 
а также заменят окна.

СпортивНая 
иНфраСтруктура

Что касается строительства спор-
тивных объектов, то в микрорайоне 
Кудепста возводится зал для едино-
борств. Его готовность составляет 
30%. Согласно планам, в этом году 
начнется возведение спортзала в 
переулке Строительном и много-
функциональной спортплощадки, 
которая будет располагаться на 
улице Малышева.

В целом в работе строительного 
комплекса города-курорта находит-
ся 38 социальных объектов. Встре-
чи с мэром в рамках «строительного 
часа» проводятся каждую неделю.

Сфера 
здравоохраНеНия

Городская больница № 1 по про-
фильному национальному проекту 
получила электрокардиографиче-
ские амбулаторные системы мо-
ниторинга пациентов.

Новое оборудование позволяет 
фиксировать ЭКГ пациента от од-
ного до трех суток, записывать его 
дыхание, физическую активность, 
положение тела и другие показа-

тели. В том числе комментарии на-
ходящихся на лечении людей, что 
должно помочь интерпретировать 
результаты обследования.

- При поддержке администрации 
Краснодарского края продолжаем 
улучшать оснащение медицинских 
учреждений города. В рамках кра-
евой программы «Модернизация 
первичного звена здравоохране-
ния» в городские поликлиники  
№ 2 и 4, а также в больницы  
№ 1 и 3 предусмотрена поставка 
автомобильного транспорта и ме-
дицинского оборудования, в том 
числе требующего обеспечения 
специальных технических условий 
помещения для его установки - ап-

паратов КТ, МРТ, рентген-аппарату-
ры, маммографов, флюорографов, 
- рассказал начальник управле-
ния социальной политики ад-
министрации Сочи Александр 
Митников.

В этом году по региональной про-
грамме «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями» националь-
ного проекта «Здравоохранение» 
планируется купить аппарат МРТ 
для городской больницы № 4.

В рамках краевой программы 
«Борьба с онкологическими за-
болеваниями» в онкодиспансере  
№ 2 установят наркозно-дыхатель-
ный аппарат с различными режи-
мами ИВЛ.
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их задали во время 
горячей линии  
с губернатором.

Жители Сочи оставили 600 об-
ращений во время горячей линии с 
губернатором Кубани Вениамином 
Кондратьевым. Глава Сочи Алексей 
Копайгородский отметил, что де-
тально рассмотрели все вопросы.

Большинство из них касались 
ремонта дорог, предоставления 
земельных участков многодетным 
семьям, защиты прав дольщиков, 
газификации, работы обществен-
ного транспорта и водоснабжения.

- Все эти обращения, безуслов-
но, касаются очень важных для 
наших горожан отраслей. Мы 
ведем активную работу по при-
влечению средств из бюджетов 
всех уровней для скорейшего 
решения многих инфраструктур-
ных вопросов Сочи, для этого уже 
приняты и еще находятся в разра-
ботке несколько государственных 
программ. К примеру, програм-
ма комплексного развития Сочи 
до 2030 года предусматривает 
подведение инженерной инфра-
структуры к земельным участкам, 
выделенным многодетным семьям, 
и разводящие сети в микрорайоне 
Кудепста, селах Верхнениколаев-
ском и Вардане. Сейчас объекты 
выходят из экспертизы, в следую-

щем году планируем начать стро-
ительно-монтажные работы. Есть 
отдельные направления, где еще 
необходимо провести работу, об 
этом сочинцы писали главе регио-
на на «Прямую линию». Нам очень 
важна обратная связь от жителей. 
По всем обращениям, касающим-
ся деятельности органов муници-
пальной власти, уже направлены 
ответы, по конкретным адресам 
проведена работа, - отметил глава 
Сочи Алексей Копайгородский.

По его поручению отремонти-
ровали линии электропередачи по 
улице Худякова, жители которой 
жаловались на проблемы со све-
том. Начался ремонт дорог на ули-
цах Механизаторов и Мясникяна. 
Он должен закончиться в третьем 
квартале этого года. Кроме того, 
до конца года сделают капремонт 
проезжей части по улице Буденов-
ской до примыкания с Тернополь-
ской.

Всего же ведомствам админи-
страции Сочи по итогу «Прямой 
линии» с губернатором передали 
на отработку 463 обращения. Зая-
вители получили ответ по каждому 
из них. 137 обращений выходят за 
рамки компетенции администра-
ции города-курорта и находятся в 
компетенции региональных и феде-
ральных властей, о чем уведомили 
граждан.

все обращения жителей  
города-курорта проработали

кСтати

Семьи мобилизованных 
в центре внимания

В Сочи построят 
5 новых школ 
и 4 детсада

Алексей Копайгородский отметил, что возведение школ 
и детсадов имеет особое значение для города.

Люди обращаются 
с просьбой помочь 
в самых разных 
ситуациях.

На заседании координационного 
совета Сочи по поручению главы 
города-курорта Алексея Копайго-
родского рассмотрели проблемы, 
которые возникают у членов семей 
мобилизованных граждан, а также 
у самих участников СВО.

- По поручению главы города Сочи 
Алексея Сергеевича Копайгород-
ского у нас налажено эффективное 
взаимодействие со всеми семьями, 
чьи близкие были призваны на СВО 
из Сочи. Каждый случай мы рас-
сматриваем в частном порядке. К 
нам обращаются с самыми разными 

проблемами: вопросами восстанов-
ления здоровья, устройства детей 
в социальные учреждения, проведе-
ния ремонтных работ и другими. Вза-
имодействуем с частными организа-
циями, которые на безвозмездной 
основе оказывают помощь семьям 
мобилизованных сочинцев, - сказала 
заместитель главы города Сочи 
Галина Москалева.

На совещании отметили, что род-
ные и близкие участников специаль-
ной военной операции получают в 
том числе и материальную поддер-
жку из фонда «Скорей добрей». Он 
формируется на пожертвования не-
равнодушных местных жителей и 
предпринимателей. На поддержку 
уже выдано 15,5 млн рублей.

В Сочи утверждено восемь мер 

поддержки членов семей мобилизо-
ванных граждан. В частности, дети 
в школах и детских садах получают 
бесплатное питание, пользуются 
бесплатными проездными в об-
щественном транспорте. Супруги 
участников СВО также получают 
единовременную денежную выплату 
при рождении ребенка.

По словам Галины 
Москалевой, обращения 

родственников участников 
СВО рассматриваются в 

индивидуальном порядке.

 Соцобъекты появляются 
во всех районах Сочи.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Действовал под юридиче-
ским лицом, но набили фи-
зическое.

✱  ✱  ✱
- Знаешь, надо мной в 

квартире поселился че-
четочник, и он каждый 
вечер бьет чечетку в сво-
их туфлях с подковами 
на каблуках! Что посо-
ветуешь?

- Магниты на потолок...
✱  ✱  ✱

Наша встреча была одной 
сплошной ошибкой. С ней 
нужно было рвать все от-
ношения еще тогда, летом, 
когда она предложила разо-
греть окрошку.

✱  ✱  ✱
- Ты знаешь, сегодня 

утром мне было так хре-
ново, что я решил свести 
счеты с жизнью, выпив 
100 таблеток аспирина.

- И что?
- Когда я выпил вторую, 

я почувствовал себя луч-
ше.

✱  ✱  ✱
- Я у тебя пиццу забыл.
- Да, спасибо.

✱  ✱  ✱
Счастье и радость в 

семье пенсионеров Пе-
тровых поселились, ког-
да муж устроился сторо-
жем на сахарный завод, 
а жена - сторожихой на 
дрожжевой.

✱  ✱  ✱
Достаю в конторе из холо-

дильника двухлитровую колу, 
директор: «О! И мне налей!..» 
И как объяснить, что она с 
вискарем уже?

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты 
в номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Судно для Олимпиады. 8. 
Многозначительная ... 9. 
«Книга» эпохи гаджетов. 
10. Британская актриса 
... Томпсон. 11. Что при-
обретает в магазине тот, 
кто покупает хипстеры или 
стринги? 12. Член тайного 
общества. 13. Сокращен-
ная ребятня. 14. Коньяк 
из Армении. 15. Крылатое 
выражение «Панургово ...» 
из романа «Гаргантюа и 
Пантагрюэль». 21. На ка-
ком народном инструмен-
те умел мастерски играть 
режиссер Леонид Гайдай? 
22. «Пещера» носа. 23. 
На съемках какого сериа-
ла актрисе Кристине Асмус 
пришлось пять дублей есть 
нелюбимую курицу-гриль? 
24. Кумир мецената Сер-
гея Щукина. 26. Песня 
для фильма. 27. Выпечка 
к чаю. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Экономические руины» 
после войны. 2. Старший 
сын великого князя Влади-
мирского Андрея Боголюб-
ского. 4. Лицо близнецов 
из «Социальной сети». 5. 
Кто из героев объединил 
Чарли Шина с Игорем Ста-
рыгиным? 6. Где снимали 
телефильм о приключениях 
Петрова и Васечкина? 7. Ку-
мир Барбры Стрейзанд. 13. 
Какой из своих шедевров 
отказывался до смерти про-
давать великий Рембрандт? 
16. Актриса, играющая под-
ростков. 17. Какой графин 
для вина придумал в 1630 
году англичанин Дигби? 18. 
Китайское драматическое 
представление. 19. Опус 
фотографа. 20. «Нектарный 
улов» пчелы. 21. Плавание 
«лягушкой». 25. Где ночу-
ет на канапе герой комедии 
«Будьте моим мужем»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Яхта. 8. 
Пауза. 9. Ридер. 10. Эмма. 11. Трусы. 12. Масон. 13. Дети. 14.  
«Ахтамар». 15. Стадо. 21. Балалайка. 22. Ноздря. 23. «Ин-
терны». 24. Матисс. 26. Саундтрек. 27. Кекс. ПО ВЕРТИКА- 
ЛИ: 1. Разруха. 2. Изяслав. 4. Хаммер. 5. Арамис. 6. Одес-
са. 7. Брандо. 13. «Даная». 16. Травести. 17. Декантер. 
18. Вайнанг. 19. Снимок. 20. Взяток. 21. Брасс. 25. Сад.

анна ласковаЯ, 30 лет, самара: 
- работаю руководителем  

по инвестиционному проекту. люблю 
печь блины и танцевать лезгинку.

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:

- В этом образе чуть больше акцентов, 
чем хотелось бы. Короткая юбка и пояс 

- достаточный градус женственности. 
Красивейшим ярким всполохом стали медные 
локоны. Красная сумка уже лишняя, она не дополняет,  

а отвлекает внимание от Анны, яркой и ласковой. ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +7…+9 +6…+8
Майкоп +6…+8 +4…+6
Ейск +2…+4 +1…+2
Сочи +4…+6 +2…+4

Погода на завтра, 18 февраля

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 75%
Ветер - 7 м/с, 
восточный
Восход - 07:21        
Заход - 17:54      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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